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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010فروری   ۔12منعقدہ ،

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 )انسانی وسائل و سیاحت ،محکمہ جات محنت(سوالات

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 

 کے تحت تحریک87قاعدہ 

 والے اہمیت عامہ کے معاملہ پر بحثسے پیدا ہونے 201013/تحریک التوائے کار نمبر

 "اسمبلی اب تحریک التوائے کار لے "تحریک پیش کریں گے  کہ شیخ علاؤالدین:  

 پر ہے( Iکی نقل منسلکہ ۔201013/)تحریک التوائے کار نمبر 

 سرکاری کارروائی

 پری بجٹ بحث جاری رہے گی۔
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 ساجلاسوہواا  یں اسمبلی کاھوپندر

ہ المبارک،

 

عت
 م
 2010۔  فروری 12ج

 ھ(1431صفر المظفر۔27،   یوؾ  الجمع )

 منٹ پرزیرصدارت  1بج کر10صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 نے پیش کیا۔ی  سید صداقت علی تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ قار 

 

o وذ باللہ من الشیطن الرجیماع  

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

                                 

 

                    

  158آیت سُوۡرَةُ الاٴعرَاف

کا بھیجا ہوا )یعنی اس کارسوؽ(ہو ۔ )وہ(جو  للہ(کہہ دو کہ لوگو میں تم سب کی طرػ اصلى الله عليه وسلم)اے محمد

کا بادشاہ ہے۔ اس کے سوا کوئی معبود نہیں وہی زندگانی بخشتا ہے اور وہی موت دیتا آسمانو  اور زمین 

پر اور اس کے تماؾ کلاؾ پر ایماؿ رکھتے ہیں ایماؿ لاؤ  للہپر اور اس کے رسوؽ پیغمبر امُی پر جو ا للہہے۔ تو ا

 (158)اور اؿ کی پیروی کرو تاکہ ہدایت پاؤ 

 oوماعلینا الالبلاغ
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 ـ پیش کی ػ  نےؤجناب عابد ر صلى الله عليه وسلمؽنعت رسوؽ مقبو
 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 صلی اللہ علیک یا رسوؽ اللہ وسلم علیک یا حبیب اللہ 

ت ا   میرے تو  غم پرے رہندے 
لگ
 میں لج پالا  دے لڑ 

 سدا بوٹے ہرے رہندے  میری آسا  امیدا  دے

 خیاؽ یار وچ میں مست رہندا  ہا  دنے راتیں 

 ے ھرےے رہندے میرے دؽ وچ سجن وسدا میرے دید

ت ا   میرے تو  غم پرے رہندے  ےپالا  د میں لج
لگ
 لڑ 

 کدے وی لوڑ نہیں پیندی مینو  در در تے جاوؿ دی 

 پالا  دا منگتا ہا  میرے پلے بھرے رہندے  میں لج

 ہدا میری نسبت ہے لاثانی  نیازی مینو  غم کا

 بن کے قسم رب دی ترے رہندے  کسے دے رہن جو

ت ا   میرے تو  غم پرے رہندے ےپالا  د میں لج
لگ
 لڑ 
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 سوالات

 (محکمہ جات محنت و انسانی وسائل و سیاحت)

 ؿ کے جواباتنشاؿ زدہ سوالات اور اُ 

 الریم۔۔اب وفہ  سوالات رووع ہوتا ہے۔آج کے ایجنڈے پر محکمہ بسم اللہ الرحمٰنجناب سپیکر:

 جائیں  محنت و انسانی وسائل اور سیاحت سے متعلق سوالات پوچھے جائیں

ے

گے اور اؿ کے جوابات دی 

 گے۔پہلا سواؽ وسیم قادر صاحب کا ہے۔

،اس کو پزھا ہوا تصور کیا 1477ایماء پر سواؽ نمبر اؿ کےجناب سپیکر!میا  نصیر احمد:

 دریافت کیا(1477)معزز رکن نے جناب وسیم قادر کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ نمبر جائے۔

 تصور کیا جاتا  ہے۔ ٹھیک ہے،اسے پزھا ہواجناب سپیکر:
 

 بسو  کی تعداد و دیگرتفصیلاتؾ کےزیرانتظا محکمہ

  -راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: ازکیا وزیر سیاحت:جناب وسیم قادر :1477* 

محکمہ کے زیر انتظاؾ کتنی بسیں و کوچز سیاحو  کے لئے اور کتنی کمرشل روٹس پر چلانے کے   )الف(

 لئے ہیں؟

 محکمہ کی ملکیت ہیں؟ کہجو  ے ہیںکتنے  ا کے لئے  اؿ بسو  )ب(

سالانہ کتنی آمدؿ ہوتی ہے گزشتہ دو سالو  کے دوراؿ ہونے والی آمدؿ کی    سےاؿ بسو )ج(

 تفصیل مہیا کی جائے؟

 کو چلانے اور دیکھ بھاؽ کے لئے کتنے  ملازمین کاؾ کر رہے ہیں؟  اؿ بسو )د(

 کو منافع بخش ادارہ بنانے کا ارادہ رکھتی ہے؟ کیا حکومت محکمہ سیاحت کے ٹرانسپورٹ ونگ  )ہ(

 )رانا محمدارشد(:سیاحت  پارلیمانی سیکرٹری برائے
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کے پاس سیاحو  کے لئے کوئی بس اور  (TDCP) ویلپمنٹ کارپوریشن آػ پنجاب ٹورزؾ  )الف(

ہے جس کے ذریعہ  Toyota Hiace Vanپاس ایک کےTDCPالبتہ  ـنہیں ہیں کوچز

 ـ سیاتی  قاممات کی یر  کرواتے ہیںسیاحو  کو لاہور کے

 ـمحکمہ کے پاس کوئی بس اور کوچ نہیں ہے اس لئے کوئی ا ا بھی محکمہ کی ملکیت میں نہیں ہے  )ب(

دو ساؽ کی  ایک عدد وین ہے جس کی سابقا ـمحکمہ کی بسو  سے کوئی سالانہ آمدنی نہیں ہے  )ج(

 ـہےروپے 21,65,290/ـآمدؿ 

البتہ سٹی ٹورز وین  ـ ہونے کی وہ  سے سی  ملازؾ کو ہ  کاؾ فویض  نہیں کیا یاکی بسیں نہ محکمہ  )د(

 ـ ہےکے لئے ایک  رائیور بھرتی کیا یا

ہے لیکن ٹرانسپورٹ نہ ہونے کی  پر بڑھ سکتیمحکمہ کی ذاتی ٹرانسپورٹ سے آمدؿ یقینی طور   )ہ(

 ـوہ  سے سی  قسم کی پلاننگ نہیں کی جا سکتی ہے

 کوئی ضمنی سواؽ؟:جناب سپیکر

سواؽ کے جز)الف(میں پوچھا یا ہے کہ "محکمہ کے زیر انتظاؾ کتنی جناب سپیکر!میا  نصیر احمد:

بسیں و کوچز سیاحو  کے لئے اور کتنی کمرشل روٹس پر چلانے کے لئے ہیں؟"اس کے جواب میں بتایا 

کے لئے کوئی بس  کے پاس سیاحو  (TDCP) ویلپمنٹ کارپوریشن آػ پنجاب ٹورزؾیا ہے کہ "

ہے جس کے ذریعہ سے  Toyota Hiace Vanکے پاس ایکTDCPاورکوچز نہیں ہیں۔البتہ 

 ٹورزؾکروڑ آبادی کا صوبہ ہے اور 9"ہ  ۔سیاحو  کو لاہور کے سیاتی  قاممات کی یر  کرواتے ہیں

 Toyota Hiace Van ویلپمنٹ کارپوریشن آػ پنجاب کی حالت ہ  ہے کہ صرػ ایک 

دنیا  میں دیکھیں تو ٹورزؾ  یپارٹمنٹ کہیں پر پانچوا  اور کہیں پر چھٹا کمائی والا محکمہ ہے۔اگر آپ 

 ٹورزؾہے۔ہمارے ساتھ انڈیا ہے۔انہو  نے چار کروڑ کی آبادی کا ایک صوبہ بنایا ، جس کا 

 Toyota یپارٹمنٹ چھٹا پیسے کمانے والا محکمہ ہےجبکہ ہمارے اس محکمہ ٹورزؾ کے پاس صرػ ایک 

Hiace Van  ہے جس کے ذریعے سے صرػ لاہور میں سیاتی  قاممات کی یر  کرائی جاتی ہے۔میں

کیا ہ  سمجھتے ہیں کہ اؿ کو صرػ ایک وین ،کیو  نہیں ہیں vansپوچھنا چاہتا ہو  کہ اؿ کے پاس زیادہ

 کی ضرورت تھی تو اس کے لئے انہو  نے کیا اقدامات کئے ہیں vansاگر زیادہ   ،کی ضرورت ہے
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کرنے کے لئےانہو  نے کیا اقدامات کئے  promoteاتنے بڑے صوبے کی ٹورزؾ  ویلپمنٹ کو اور

 ہیں؟

 پوائنٹ آػ آر ر

ایک عرض  پر پوائنٹ آػ آر ر میںجناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کرنی چاہتا ہو ۔

 کیا ہ  محکمہ آپ کے پاس ہے؟رانا صاحب!جناب سپیکر:

 

 کی شاؿ اور ذکر پر مشتمل نعت پزھنے کا مطالبہصلى الله عليه وسلمایواؿ میں صرػ حضور 

 نہیں،ہ  محکمہ میرے پاس نہیں ہے۔جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

پارلیمانی سیکرٹری،رانا ارشد صاحب تشریف فرما ہیں اور وہ اس کے جوابات دیں گے۔میں آپ سے ہ  

میں رووع کیا ہے اس کی کوئی نہ Houseہو  کہ ہ  جو ہم نے نعت کا سلسلہ یہا   عرض کرنی چاہتا

 بنا دیں یا اسمبلی سیکرٹر   میٹیکیHouse۔آپ اس حوالے سے چاہئےہونی  regulationکوئی 

ہم   segment؟میں سمجھتا ہو  کہ ہ  چاہئیںکے ذمہ لگا دیں،وہ دیکھیں کہ نعت کے بوؽ کیسے ہونے 

کی شاؿ بیاؿ کرنے کے لئے رووع کیا ہے تاکہ اؿ کی شاؿ بیاؿ کرنے سے صلى الله عليه وسلمنے حضرت محمد

 ت ا لا  دے لڑ 
ج
ل

ہماری پوری کارروائی میں برکت پزے۔ہ  اس قسم کی جو نعتیں ہیں کہ "میں 

 ت ا ؽ تقریت ہر محلے میں موجود ہیں  اور اؿ کے پھر جو لڑ 
ج
ل

ت ا  "کے معنی ہر طرػ  نکالے جا سکتے ہیں۔ہ  
لگ

وہ لے کر اؿ کو بھاگ جاتے ہیں  اور بعد میں پولیس اؿ کو  ھونڈتی  رہتی ہےتو اس قسم کے لگتی ہیں 

 ت ا ؽ صاحب 
ج
ل

اشعار کے معنی ہر طرػ نکالے جا سکتے ہیں۔میں نے بعض محافل میں دیکھا ہے  کہ وہ 

یدین کو سامنے بیٹھے ہوتے ہیں اور وہ خود کو ہی سب کچھ سمجھ رہے ہوتے ہیں اور اؿ چیزو  سے اپنے مر

تو    ہیںجاتے کم علمی کی وہ  سے اؿ کے بہکاوے میں آ اپنی گمراہ کرتے ہیں۔میں سمجھتا ہو  کہ ہ  مرید

میں پزھی جائے کہ جس میں صرػ اور Houseآپ اس بات کا بندوبست کریں کہ وہی نعت یہا  

 کی کارروائی میں خیر و برکت ہو۔Houseکاذکر ہو  تاکہ اس سے اس صلى الله عليه وسلمصرػ حضرت محمد
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اسی حوالے سے میری بھی ایک چھوٹی سی گزارش جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

" (پر درود بھیجتے ہیںصلى الله عليه وسلمبےشک اللہ تعالیٰ اور اس کے فرشتے)آپہے۔اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں کہ "

اگر ہم درود رویف پزھ لیا کریں تو زیادہ بہتر ہے۔ہ  تماؾ نعمتو  سے  بہت افضل ہے۔اس کی اس لئے 

 ختم  ہو جاتی ہے۔ vocabularyفضیلت  بتانے کے لئے میری تو 

 نہ بنائیں،بڑی مہربانی۔ issueآپ اس کو جناب سپیکر:

میں صرػ ہ  عرض کر رہا ہو  کہ صرػ درود رویف  جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 پزھ لیا کریں۔

 پتا ہے لیکن اس بات کو جانے آپ کی بات ٹھیک ہے،آپ کو بھی پتا ہے اور مجھے بھیجناب سپیکر:

دیں۔یہا  پر جو نعت خوا  تشریف لائیں گے  وہ اپنی نعت کا متن  پہلے میٹی  کے سامنے پیش کریں 

صاحب،محسن لغاری  چنیوٹیگے۔اس حوالے سے میں ایک میٹی بناتا ہو  جس میں الحاج محمد الیاس 

و

ے

 
  صاحب شال  ہو  گے۔صاحب اورامجد علی  م

 میں بھی حاضر ہو ۔جناب سپیکر!جی  محمد احاقؼ(:)حاوزیر ماؽ

جی ،حاجی  محمد احاقؼ صاحب کہہ رہے ہیں کہ میں بھی حاضر ہو ۔چلیں اؿ کو بھی اس جناب سپیکر:

میٹی میں شال  کر لیتے ہیں۔ایک اور صاحب کوبھی اس میٹی میں شال  کرنا  ہوگا تاکہ پانچ  ممبرز ہو 

پ خود بھی اس میٹی میں شال  ہو ۔ہ  میٹی نعت کےبوؽ یا متن جائیں۔چلیں رانا ثناءاللہ صاحب!آ

میں پزھی جائے گی۔ایسے نہ ہو کہ کچھ ایسے الفاظ آ جائیں کہ Houseپھر وہ یہا   پہلے پاس کرے گی

 جس کی وہ  سے سی  کی دلآزاری ہو۔

تھ ایک دیث میں چاہتا ہو  کہ قرآؿ  مجید کی تلاوت کے ساجناب سپیکر!الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

 رویف   اور اس کا ترجمہ بھی آ جائے۔

 

 ؿ کے جواباتنشاؿ زدہ سوالات اور اُ 

 )۔۔۔جاری(   
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کی صلى الله عليه وسلمنہیں،ایسے نہیں،آپ تشریف رکھیں۔اس بات کو چھوڑیں۔نبی پاک جناب سپیکر:

یر ت میں نعت رویف ہی ہوگی لیکن اس  کے الفاظ اور متن کو دیکھا جائے گا۔جی ، معزز رکن میا  

  صاحب کےضمنی سواؽ کا جواب دیں۔نصیر

معزز ممبر نے بڑا اچھا  سواؽ کیا ہے جناب سپیکر!)رانا محمد ارشد(:پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

لیکن چونکہ اؿ کا سواؽ پرانا  تھا تو اسی کےمطابق ہمارے محکمہ نے جواب دیا ہے کہ"ٹورزؾ  ویلپمنٹ 

کے لئے کوئی بس اورکوچز نہیں ہیں۔البتہ  کے پاس سیاحو  (TDCP)کارپوریشن آػ پنجاب 

TDCP  کے پاس ایکToyota Hiace Van  ہے جس کے ذریعہ سے سیاحو  کو لاہور کے

"اگر کوئی غیر ملکی سیاح آتے ہیں تو اؿ کو بھی یر  کروائی جاتی ہے  ۔سیاتی  قاممات کی یر  کراتے ہیں

کے تاریخی قاممات پر لے کر جاتے  ہے۔ہم اؿ کو لاہور شہر minimumبڑا  packageاور اس کا 

ہیں اور اگر وہ کہیں اور جانا چاہیں تو ہم اؿ کو وہا  پر بھی لے کر جاتے ہیں۔اس میں کوئی شک نہیں کہ 

کروڑ عواؾ کے لئےٹورزؾ  یپارٹمنٹ کے پاس زیادہ  سہولتیں ہونی  9پنجاب کا صوبہ بہت بڑا ہے اور 

میں  2009 ہ  عرض کرنی چاہو  گا کہ وریری ۔ہ  پرانا جواب ہے۔اس حوالے سے میںچاہئیں

حکومت پنجاب ٹورزؾ  یپارٹمنٹ نے حکومت پاکستاؿ رو  ٹرانسپورٹ  کارپوریشن گلگت کے ساتھ ل  

میں اس  2009بس کو رووع کیا اور لاہور ٹورزؾ بس سروس کے ناؾ پر ہم نے وریری NETCOکر 

کی ہے۔اؿ کو partnershipکی فیصد55 ساتھ کروایا۔اس میں ہم نے اؿ کے introduceکو

 TDCP andکرنے تھے جبکہ بسو  کی مرمت وغیرہ  provideنے  TDCPٹرمینل وغیرہ 

NETCO  جولائی ۔31نے مشترکہ طور پر کرنی تھی۔میں اپنے معزز ممبر کو ہ  بھی بتانا چاہو  گا کہ

سے مینار پاکستاؿ  تک جاتی کو لاہور ٹورزؾ بس سروس کے ناؾ پر ہم نے بس رووع کی  جو کہ لبرٹی  2009

تھی۔اس میں ہم  نے ہ  سلوگن دیا تھا کہ"ایک دؿ میں صدیو  کا سفر"جو لوگ باہر سے آتے تھے وہ 

اؿ بسو  پر سوار ہو کر یر  و تفریح کرتے تھے لیکن بدقسمتی ہ  ہوئی کہ جب دہشت گردی دی سے 

  تو پھر اؿ بسو  پر سفر کرنے کے لئے کیا یا targetسکولو  اور کالجو  کو بھی سےزیادہ بڑھ گئی،جب 

سیاح نہیں آ رہے۔ہ  بسیں تو ہمارے پاس موجود ہیں۔بعد میں ہم نے اؿ بسو  کے حوالے سے 

 renovateکیا۔اب بھی ہ  بسیں ہمارے پاس موجود ہیں، ہم نے اؿ کو  focusسکولو  اور کالجو  پر 
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۔معزز ممبراؿ نے جو جاووز  دی ہیں کرنا چاہتے ہیں promoteبھی کیا ہے۔ہم سیاحت کو مزید 

 انشاءاللہ ہم اؿ کو ساتھ لے کر چلنا چاہتے ہیں۔

نہیں  suggestionمیں نے  تو  گزارش  کی ہے،میں نے  ابھی کوئی  جناب سپیکر!میا  نصیر احمد:

 دی۔

 کیا نھو  نے بتایا ہے کہ ہمارے پزوسی ملک میںاانھو  نے ابھی کوئی تجوز  تو نہیں دی۔ جناب سپیکر:

 ہوتا ہے۔

پارلیمانی سیکرٹری صاحب کی طرػ سے جو باتیں بتائی گئی ہیں اؿ سے یہی معلوؾ ہوتا میا  نصیر احمد:

ابھی تک لاہور سے باہر نہیں نکل سکا۔میں TDCPہے کہ ابھی تک ہ   لاہور سے باہر نہیں نکلے۔ہمارا 

 کہیں بھی جائیں تو وہا  ٹورزؾ کے بڑے سمجھتا ہو  کہ لاہور سے باہر سی  بھی شہر  شیخوپورہ ،قصور یا

ہیں۔دیکھنے کے لئے بڑی بڑی اچھی جگہیں اور تاریخی عمارات ہیں۔اس آبادی کے باہر resortsاچھے 

بھی بہت سی جگہیں ہیں جنہیں لوگ دیکھنا چاہتے ہیں۔ میری اؿ سے گزارش ہے کہ لاہور کے اندر تو 

وہ بس پورے شہر میں گھومتی ہے جس کا  نتظاؾ کر دیاانہو  نے کروڑ روپے سے ایک بس چلا کر بڑا ا

 promoteنے لاہور سے باہر اس کو TDCPانہو  نے منافع بھی بتا دیا۔  میں ہ  پوچھنا چاہ رہا ہو  کہ

ساؽ سے اس کا بجٹ 7کرنے کے لئے کیا اقدامات کئے ہیں؟ ہماری جاووز  تو بعد میں آئیں گی پچھلے 

minus  سے  ہ  گزارش ہے کہ کیا اؿ کے پاس لاہور سے باہر سی  کو دکھانے کے  اؿمیری میں جا رہا ہے

 لئے کوئی چیز ہے اگر ہے تو اس کے لئے انہو  نے کیا اقدامات کئے ہیں؟

 honourableجناب سپیکر!میں اپنے :(رانا محمد ارشدسیاحت)ی برائےپارلیمانی سیکرٹر

Member  کو ہ  بتانا چاہو  گا کہTourism Department  کے پاس اپنی بسیں ہیں اور نہ ہی کوچز، البتہ

ہو رہی ہے اور انشاء اللہ ہم  planningجس کے لئے  چاہئیںضرور ہے کہ ہ  ہونی  struggleہماری ہ  

کوشش کریں گے کہ اؿ کا انتظاؾ کیا جائے فی الحاؽ ایسا کوئی بندوبست نہیں کہ ہم ہ  بسیں فوری طور پر 

 چلا سکیں۔
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جناب سپیکر!لاہور میں تو ایک بس ہو گئی، اؿ کے پاس لاہور سے باہر کے لئے کیا :میا  نصیر احمد

plan ممبراؿ کو بھی اس کا پتا چل سکے؟ ہے تاکہ معزز 

 جناب سپیکر!اس میں کوئی شک نہیں کہ:(رانا محمد ارشدپارلیمانی سیکرٹری برائےسیاحت)

TDCP کے تحتtransport چلتی رہی ہے لیکن جبgovernment transport  بند ہوئی تو ہ  بسیں

ہو چکا تھا کہ  lossبھی بند ہو گئی تھیں وہ گاڑیا  پرائیو  لوگو  کی تھیں اور اس وقت اتنا زیادہ 

گورنمنٹ اس کی متحمل نہیں ہو سکتی تھی لیکن ہم کوشش کریں گے کہ اب وہ سسٹم دوبارہ رووع کیا 

نا چاہیں گے ہم انشاء اللہ انہیں موقع بسیں چلا پر private ownershipجائے اور جو لوگ ہمارے ساتھ 

provide کریں گے۔ 

ہیں اور باہر سے آنے  International Air Port دوجناب سپیکر!پنجاب میں:خاؿرانا محمد افضل 

پر ٹیکسی تک کے لئے سودا کرنا پزتا ہے۔ اگر ہ   جہا  آتے ہیں  پرAirportsاؿ touristsوالے زیادہ 

اؿ کا کوئی ،کیا کر سکتے ہیںجاری licenseکو  private tour operators سکتے تو کیا ہ  خود بسیں نہیں چلا

 اس قسم کا منصوبہ ہے؟

 honourable Memberجناب سپیکر!میں اپنے:)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائےسیاحت

 Informationہمارا پر  Allama Iqbal International Air Port Lahoreکو ہ  بتانا چاہو  گا کہ 

Centreموجود ہے جو بھی ملکی یا غیر ملکیtourists اؿ کو مکمل ہیں  تےآinformation  دے

ہے وہا  پر جس قسم  بنایا  ہواcabinپر بھی اپنا VIP loungeکرتے ہیں۔ ہم نے facilitateکر

کیا  promoteکو  tourism دیتے ہیں۔ ہم نے employeesمانگی جاتی ہے وہ ہمارے informationکی

 regionalمیں بنا تھا لیکن اب ہم نے اللہ کی رحمت سے 2004سب کو پتا ہوگا کہ ہ  محکمہ  ۔ہے

headquarters   پر دفاتر وغیرہshift  کر 

ے

میں سمجھتا ہو  کہ میا  محمد شہباز رویف وزیر اعلیٰ  ۔ہیں دی 

 ؾ کرنا چاہتے ہیں۔لائے ہیں اور ہم اس پر مزید کا improvementsپنجاب اس میں کافی 

ہی  transportآپ نے وہا  ایک  یسک رکھا ہوگا، سٹاػ بھی وہا  ہوگا آپ کے پاس تو:جناب سپیکر

 کرتے ہیں؟ facilitateآپ کیسے  پھرنہیں ہے تو
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مہیا   guidelineکوtouristsسپیکر!ہم نےب جنا)رانامحمدارشد(:پارلیمانی سیکرٹری برائےسیاحت

ہماری پہلی  یوٹی یہی ہے کہ  تو ہم اؿ کی رہنمائی کرتے ہیں۔چاہیںمیں جانا  کرنی ہوتی ہے وہ سی  ہوٹل

 کر سکیں اور وہ ہم پورے طریقے سے کر رہے ہیں۔ guideline provideہم انہیں 

 جاتے ہیں۔:جناب سپیکر

ے

 ہ  لکھ کر لگا دیں کہ مفت مشورہ جات دی 

 Internationalتھا کہ آپ سی  بھی  جناب سپیکر!میرے سواؽ کا دوسرا حصہ:خاؿرانا محمد افضل 

Air Port  وہا  مختلف کمپنیو  کے توپر اترتے ہیںtourist stalls  ہوتے ہیں، وہlicensed   کمپنیا

 کو tour operatorsمنظور شدہ ہوتے ہیں اگر ہ  خود نہیں کر سکتے تو کم از کم ratesہوتی ہیں اؿ کے 

 ہیں؟ targetsساؽ میں اؿ کے کیا  پانچ   لئے آندہہ کے promotionکی  tourismاور اجازت دے دیں 

جاری  Federal tourism licenseجناب سپیکر!:)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائےسیاحت

موجود ہے ہم پنجاب کی سطح پر جو کچھ کر سکتے ہیں وہ کر رہے  setupکرتا ہے کیونکہ وہا  پر ایک پورا 

کرنے کے لئے کوشش کر رہے further facilitateہم touristsہیں کہ ہیں۔ ہم اؿ کو باور کرواتے 

 ہیں۔

 جی ، سوہل صاحب!:جناب سپیکر

 

ی

س 
 

روپے  290ہسار65لاکھ  21جناب سپیکر!انہو  نے جز )ج(میں لکھا ہے کہ : سوہلجناب محمد ی

ہے تو ہ  مزید  کی اتنی آمدؿ ہو، اگر واقعی اتنی آمدؿ vanکی آمدؿ ہے میں نہیں مانتا کہ ایک  vanایک

 کیو  نہیں خریدتے؟vansبسیں اور 

 incomeساؽ کیدو جناب سپیکر!انہو  نے:)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائےسیاحت

 شال   ہے اس میں انہو  نے اخراجات نہیں پوچھے تھے اگر اخراجات گئی پوچھی تھی وہ اؿ کو بتا دی

نہیں ہے۔ آپ نے آمدؿ کا پوچھا تھا وہ ہم  profitمیں ہو  گے تو وہ تقریت نسدیک نسدیک ہوگا اس

دینے کے لئے  informationاس کے لئے ہم کا پوچھیں گے تو  further profitنے بتا دیا ہے اگر آپ 

 تیار ہیں۔
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وفاقی  licenseجناب سپیکر!پارلیمانی سیکرٹری صاحب نے جواب دیا کہ :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

دینے کا اختیار ہم نے وفاؼ  licenseکو  tour operatorsکے  Punjab Tourismکیا حکومت دیتی ہے

 کو دیا ہوا ہے اور ہم نے ہ  اختیار انہیں کب دیا ہے؟

جناب سپیکر!اس میں طریق کار کو تبدیل کیا جا :)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائےسیاحت

ہونا چاہتے ہیں۔ مزید میں ہ  کہنا چاہو  گا کہ آئیں تو ہم اؿ سے مستفید  suggestionsسکتا ہے، اچھی

Punjab Tourism س پانچ کے پاinstitutes  تھے 

ے

کہ اؿ تاہیں جو ہم نے پرائیو  لوگو  کو دی 

دینے پر بھی کوئی مسئلہ نہیں ہے اس پر بھی  licenseاسی طرح ہمیں ۔ملے  returnسے ہمیں اچھا

دیں تو انشاءاللہ  suggestions حاضر ہیں ہمیں ہ  اچھی ہم اس کے لئے بالکل ۔بہتری لائی جا سکتی ہے

 اس پر بات کی جا سکتی ہے۔

دینے کا  licenseکو  tour operatorsجناب سپیکر!اؿ کا سواؽ تھا کہ :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 اؿ کا کوئی ارادہ ہے یا نہیں؟ ابھی تک اس لمبے سارے جواب میں اؿ کا جواب میری سمجھ میں تو نہیں

 آیا اس کا مختصر جواب ہا  یا نہ میں دیں اتنی لمبی کہانی کی تو ضرورت ہی نہیں ہے۔

جناب سپیکر!ماشاء اللہ محسن لغاری صاحب کی :)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائےسیاحت

 کے پاس ہے۔ Federal Governmentہ  اختیار  تو ابھی تک بڑی اچھی بات ہے لیکن

 س کاتحرک کر سکتے ہیں یا نہیں ؟آپ ا :جناب سپیکر

 جی ، فی الحاؽ تو میں نہیں کر سکتااور!دیکھیں)رانا محمد ارشد(:پارلیمانی سیکرٹری برائےسیاحت

 دیں گے تو اس پر بات ہو سکتی ہے۔ suggestionsاگرہ  

 

 Tourismجناب سپیکر!اس میں میری گزارش ہوگی کہ جب :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

Department کاؾ کر ہی نہیں سکتا ابھی انہو  نے کہا کہ ہم  کوئیbrusher and guideline  دے سکتے

 ۔میں جا رہا ہے deficitپنجاب پہلے ہی  ؟کے لئے اتنا بڑا محکمہ بنانے کی کیا ضرورت ہے brusherہیں تو 

 ہی بہتر ہے۔میرا خیاؽ ہے کہ اس محکمے پر اتنے زیادہ اخراجات آ رہے ہیں تو اس محکمے کو ختم کر دینا 
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کر  planningاور  کر رہے ہیںpromoteنہیں، نہیں۔ وہ کہہ رہے ہیں کہ ہم اس کو :جناب سپیکر

 رہے ہیں۔ 

  ؟جناب سپیکر!ہ  تو دیوانے کا خواب ہے۔ ہ  معلوؾ نہیں کب پورا ہوگا :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

اپنے بھائی کی بات کا جواب دینا  جناب سپیکر!میں :)رانا محمد ارشد(برائے سیاحتی پارلیمانی سیکرٹر

میں بنا یا یا تھا تو ابھی اس پر کاؾ ہو رہا تھا، ابھی تو اس کی ابتداء تھی کہ   2004 یپارٹمنٹ  چاہتا ہو ۔  ہ 

پچھلی حکومت ختم ہو گئی لیکن اللہ کی رحمت سے ہم نے ہ  کیا ہے کہ اس محکمے کے پاس تو اپنا دفتر ہی نہیں 

کناؽ جگہ لے لی ہے۔ ہم نے اس کی ادائیگی کر دی ہے۔ انشاء اللہ  اب   چارٹاؤؿ میںتھا۔ ہم نے جوہر 

 ٹورزؾ  یپارٹمنٹ اپنا آفس بنالے گا۔

 کو بنا تھا؟ 2004جناب سپیکر!ہ  غلط کہہ رہے ہیں۔ کیا محکمہ  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 وہ دفتر کی بات کر رہے ہیں۔  جناب سپیکر:

میں نہیں  2004میں بنا ہے۔  ہ  محکمہ   2004ہ  کہہ رہے ہیں کہ محکمہ  :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

 بنا۔

جناب سپیکر!انھو  نے غلط جواب دیا ہے۔ میں اس پر تحریک استحقاؼ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 پیش کرنے کا حق رکھتا ہو ۔ 

دی  formally informationجناب سپیکر!میں نے:)رانا محمد ارشد(برائے سیاحت پارلیمانی سیکرٹری

 دے دیں۔ fresh questionنہیں تھا۔اب ہ   questionہے۔ ہ  آپ کا 

میں ہ  محکمہ بنا  2004دی ہے کہ  statementجناب سپیکر!انھو  نے  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہے۔ 

 

  ہو  کہ ہ  محکمہ کب بنا ہے؟سکتاجناب سپیکر!میں ثابت کر چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:
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میں بنی تھی  اور TDCP 1987جناب سپیکر!:)رانا محمد ارشد(برائے سیاحت نی سیکرٹریپارلیما

 کہہ رہا ہو ۔ on recordمیں بنا ہے۔  میں نے ہ  بات کی ہے اور 2004ٹورزؾ  یپارٹمنٹ  باقاعدہ

 کر دی ہے۔  clearجناب سپیکر!اب انھو  نے بات  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 اؽ پر لتے  ہیں۔ حترممہ آنہ  افت  صابہ!اب ہم اگلے سو جناب سپیکر:

 ہے۔  1629جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر  حترممہ آنہ  افت :

 

  کی تفصیلی لاہور/گوجرانوالہ، کم عمر بچو  سے جبر

ی

ز
 س
کی

 مشقت کے 

  -بیاؿ فرمائیں گے کہ:ازراہ نوازش  انسانی وسائل کیا وزیر محنت و  :حترممہ آنہ  افت  :1629*

کے دوراؿ لاہور/گوجرانوالہ میں کم عمر بچو  سے کم اجرت پر جبری مشقت  2008 )الف(

 سے کتنی درخواستیں موصوؽ ہوئیں؟ ػ کرانے کے حوالے سے محکمہ کو عواؾ کی طر

کاروبار  اور پتاموصوؽ ہوئیں اؿ کے ناؾ،   کارخانہ یا فرؾ کے خلاػ درخواستیں،جس فیکٹری   )ب(

 جائے نیز اؿ کے خلاػ کیا قانونی کارروائی کی گئی؟ کو آگاہ کیا ؿ کی نوعیت سے ایوا

کم اجرت پر جبری مشقت  نتہائی فیکٹری یا کارخانہ میں بچو  سے ا سی کیا ہ  درست ہے کہ   )ج(

کروانے کے خلاػ اگر کوئی تحریری درخواست آئے تو محکمہ کے لوگ اؿ فیکٹری والو  

 نہیں کرتے؟ سے رشوت لے کر اؿ کے خلاػ کوئی قانونی کارروائی

  محکمہ اس معاملے میں کیا بہتری لے کر آیا ہے، تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟  )د(

 سوہنا(: خاؿ  )جناب محمد اروػ انسانی وسائلوزیر محنت و 

صوبائی محکمہ محنت کے ضلعی دفاتر برائے لاہور اور گوجرانوالہ سے معلومات حاصل کی گئی   )الف(

ہور یا گوجرانوالہ میں کم عمر بچو  سے جبری مشقت کروانے کے ہیں جن کے مطابق لا

 حوالے سے عواؾ کی طرػ سے کوئی درخواست موصوؽ نہ ہوئی ہے۔ 

سی  فیکٹر ی ،کارخانہ  لئےچونکہ عواؾ کی طرػ سے کوئی درخواست موصوؽ نہیں ہوئی اس  )ب(

 یا فرؾ کاناؾ نہیں دیا جا سکتا ۔

 ہ  درست نہیں ہے۔  )ج(
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میں وزارت محنت  2001  کی مشقت سے متعلق قومی پالیسی اور حکمت عملی کے تحت بچو )د(

قومی پالیسی اور حکمت عملی کا  کے لئےحکومت پاکستاؿ نے بچو  سے  مشقت کے خاتمے 

اعلاؿ کیا ۔ اس پالیسی کے تحت بچو  کی تعلیم کے فروغ کے ذریعے اؿ کولیبر مارکیٹ سے 

 ترت ک کرنے کے مواقع فراہم کرنے اور دیگر اقدامات پر دور رکھنے سے متعلق بچو  کو فنی

،ٹریڈیو نینز اور عالمی ادارو  کا NGOsزور دیا یا ہے۔ اس میں حکومتی ادارو  کے ساتھ 

 تعاوؿ پر زور دیا یا ہے۔  کے لئےبچو  کی مشقت  کے خاتمے 

اقداؾ بہت سے  لئےحکومت پنجاب نے بچو  کی مشقت اور جبری مشقت کے خاتمے کے

 ہیں۔ جن میں سے چند درج ذیل ہ  ہیں۔  کئے

  ؽ (1)

ٹ ی

اور دوسری بین ILOحکومت نے  لئےکی صنعت سے بچو  کی مشقت کے خاتمے کے ف

الاقوامی ایجنسیو  کے ساتھ ل  کر ایک پروگراؾ سیالکوٹ میں رووع کیا ہے جس کے تحت 

طریقہ اپنایا یا ہےاور مزدور بچو  کو کاؾ کے ساتھ ساتھ تعلیم دینے کا غیر روایتی 10572

 عاؾ سکولو  میں داخل کرایا یا ہے۔  لئےبچو  کو مزید تعلیم کے5838اؿ میں سے 

پاکستاؿ میں بچو  کی مشقت کے بدترین اقساؾ کے خاتمے کا محدود مدتی پروگراؾ رووع کیا یا   (2)

کے تعاوؿ سے سیالکوٹ IPEC۔ ILOہے ۔ جس کے تحت آلات جراحی کی صنعت میں 

 بڑے منصوبے کا آازز کیا یا ہے تاکہ اس صنعت میں بچو  کی مشقت کا سدباب میں ایک

بچو  کو کاؾ کے ساتھ ساتھ غیر روایتی سکولو  میں تعلیم 1500ہوسکے جس کے تحت 

 دلوانے کا بندوبست کیا یا۔ 

محکمہ محنت و انسانی وسائل  لئےتماؾ جبری مشقت کے شکار کارکناؿ کو مفت قانونی امداد کے (3)

مت پنجاب نے ایک گل ا ایڈسروس یو ق قا ک کیا ہے۔ تماؾ کارکناؿ اس سلے م میں حکو

 پر براہ  راست شکایت درج کرواسکتے ہیں۔ 080033888فری  ہیلپ لائن نمبر 

کے نفاذ کویقینی بنانے  1992حکومت پنجاب نے جبری مشقت کے خاتمے کے قانوؿ مجرہ   (4)

 ہیں۔  کئےستعداد کار بڑھانے کی خاطر اقدامات اور اس سلے م میں متعلقہ اہلکارو  کی ا

صوبہ پنجاب میں بھٹہ جات سے جبری مشقت کے مکمل خاتمہ کےسالانہ ترقیاتی پروگراؾ  (5)

(ADP برائے ساؽ)میں ایک نئی ترقیاتی سکیم رووع کی گئی ہے جس کے تحت  2008۔09

 کئےامات پیش اقد لئےلاہور اور قصور میں بھٹہ جات پر جبری مشقت کے مکمل خاتمہ کے

 جائیں گے۔ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010ری۔فرو12

 

2275 

جبری مشقت  کے حوالے سے پوچھا یا تھا۔ اس  سے جناب سپیکر!ہ  سواؽ بچو حترممہ آنہ  افت :

جبری مشقت کے حوالے سے کبھی بھی کوئی  سے پر محکمے کی طرػ سے  جواب آیا ہے کہ بچو 

اس جواب کی صداقت درخواست  عواؾ کی طرػ سے موصوؽ نہیں ہوئی۔ پہلی بات تو ہ  ہے کہ مجھے 

 پر یقین نہیں ہے۔

انھو  نے جو جواب دیا ہے  اگر اس کے خلاػ آپ کے پاس کوئی ثبوت ہے تو سامنے  جناب سپیکر:

 لائیں۔

پر  080033888جناب سپیکر!اس سواؽ کے جواب میں ایک نمبر دیا یا ہے کہ  حترممہ آنہ  افت :

ہو رہا ، اس نمبر کی کوئی نہیں   پزھ کر بھی ذہن ین براہ  راست شکایت درج کروا سکتے ہیں۔ مجھے ہ  نمبر

 جس طرح ہر ایک کی زباؿ پر ہے۔  ہ  اتنا اہم  1122اسے کوئی جانتا  ہے۔  نہ ہی  تشہیر نہیں ہوئی اور

  مہینے پہلے دو بچے 8/10محکمہ ہے کہ بچو  سے جبری مشقت کروائی جا رہی ہوتی ہے۔ میں نے ہی 

کو بھجوائے تھے جنھیں مارا پیٹا جا رہا تھا، سگر   سے دااز جا رہا تھا، انھیں قید میں  چائلڈ پروٹیکشن بیورو

رکھا جا رہا تھا اور اؿ سے مشقت کروائی جا رہی تھی۔  میں نے اندروؿ شہر سے کیس پکڑ کر بھیجا تھا۔  میرا 

و بھجوا دیا لیکن اس نمبر میں نے اؿ متاثرہ بچو  کو چائلڈ پروٹیکشن بیورجس کے ذریعےتو ایک تعلق تھا 

کی کوئی تشہیر نہیں ہے۔  میں حترمؾ وزیر سے ہ  پوچھنا چاہتی ہو  کہ ہ  اتنا اہم نمبر ہے، اسے اتنا چھپا کر 

 ؟چاہئےکیا اس ٹیلیفوؿ نمبر کی تشہیر نہیں ہونی  ،کیو  رکھا ہوا ہے

 کر نہیں رکھا۔ کر دیا ہے۔  انھو  نے چھپا توشائع   میں انھو  نے کتاب جناب سپیکر:

جناب سپیکر!انھو  نے کتاب کے اندر لکھ کر چپکے سے اسمبلی میں بھیجا ہے۔ اس  حترممہ آنہ  افت :

اس کے علاوہ جگہ جگہ  لکھا ہونا  چاہئےکی تو مناسب طریقے سے تشہیر  ہر اخبار اور ٹی وی چینل پر ہونی 

مشقت کروائی جا رہی ہے، کوئی بچہ سی  مشکل تاکہ اگر  سی  کو ایسا بچہ نظر آتا ہے جس سے جبری  چاہئے

 چاہئےمیں ہے تو  فوری طور پر وہ شہری اس کی اطلاع دے سکے۔ ہمیں اس طرح کے نمبر کا اجراء کرنا 

 کا نمبر ہے۔ اس  طرح کے نمبر پر فوری  طور پر اطلاع کی جا سکتی ہے۔  1122جیسے 

 جی ، وزیر محنت! جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!میں اپنی بہن سے گزارش (:جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)ئلانسانی وساوزیر محنت و

کرو  گا کہ انھو  نے جو تبصرہ فرمایا ہے  وہ اپنے سواؽ سے بالکل ہٹ گئی ہیں۔ انھو  نے توہ  نہیں کی 

کہ سواؽ کیا کیا تھا  اور تبصرہ کس بات پر کیا ہے۔ اؿ کا سواؽ لاہور اور گوجرانوالہ  کے بارے میں 

کے دوراؿ کتنی درخواستیں  2008ہے کہ اؿ دو شہرو  میں specificس میں جگہ اور وقت اہے

کے دوراؿ  2008میں عرض کرتا ہو  کہ  ؟موصوؽ ہوئیں اور اؿ کے اوپر ہم نے کیا اقدامات کئے

 ۔ کتنی درخواستیں موصوؽ ہوئی ہیں اس کا جواب گوش گزار کردیا ہےلاہور اور گوجرانوالہ کے بارے 

سپیکر!اس کے علاوہ حترممہ نے جو گفتگو کی ہے اس پر میں کہتا ہو  کہ ایسا نہیں ہے  جناب 

نہیں کرتے یا سی  شکایت پر ہم کارروائی نہیں کرتے۔ میں آپ کی معلومات inspectionکہ ہم خود 

کے  Legal Aid Unitکے لئے کچھ اعدادوشمار پیش کرنا چاہتا ہو  کہ ہم نے ایک بہت متحرک شعبہ

کے قریب درخواستیں موصوؽ ہوئیں اور  164 سے رووع کیا ہے۔ اس کے اندر ہمیں حوالے

مقرر کئے  ہم نے اس کے لئے افسراؿ اور اس کا ایک پورا طریق کار ہے ،وپر ہم نے فیصلے کئےکےا153

ہیں۔ ہمارےپاس وکلاء ہیں اور ہیلپ لائن پر ہمیں جو شکایات موصوؽ ہوتی ہیں اس پر ہم فوری 

 ہیں اور فیصلے کرتے ہیں۔  ہماری پہلی تریح  ہ  ہوتی ہے کہ اس شکایت کی حت  کو پہلے جانچ ردعمل دیتے

کرتے ہیں۔ میرا لیبر افسر خود موقع پر  field workلیں کہ اس کے اندر سچائی کتنی ہے اس کے لئے ہم 

یت کنندہ کو میں کوشش کرتے ہیں کہ شکا مرحلہجا کر شکایت کی تفصیلات معلوؾ کرتا ہے۔ ہم پہلے 

موقع پر ریلیف دلا سکیں۔ میں اپنی بہن کی اس سلے م میں فکر کو خوش آمدید کہتا ہو  اور میں اؿ کو یقین 

سی  جگہ ہوگا تو آپ کو ایک متحرک لیبر  ،کہیں جبدلاتا ہو  کہ اس طرح کا کوئی واقعہ بھی 

  یپارٹمنٹ اس شکایت کنندہ کی مدد کے لئے نظر آئے گا۔ 

 اس نمبر کو مشتہر کب سے کریں گے؟جناب سپیکر!میں نے ہ  پوچھا ہے کہ   افت :حترممہ آنہ 

 اس کو مشتہر کرنے کی مہم کو تیز کریں۔  جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!انھو  نے ہ   جواب دیا ہے کہ سیالکوٹ میں بچو  کو کاؾ کے ساتھ حترممہ آنہ  افت :

میں انھو  نے ہ  بھی کہا ہے کہ مزید بچو  کو عاؾ  اپنایا یا ہے۔ اس طریق کارساتھ تعلیم دینے کا 

 سکولو  میں داخل کروایا یا ہے۔ 

کیا اس پروگراؾ کو دوسرے  ،ہ  صرػ سیالکوٹ کی دی تک کیو  محدود ہے !جناب والا 

 شہرو  میں لے جانے کا سلسلہ کیا جا رہا ہے کیونکہ پورے پنجاب میں ایسے بچے موجود ہیں جن سے

 جا رہی ہے؟جبری مشقت لی 

 جی ، وزیر محنت! جناب سپیکر:

 ذببات کی کےجناب سپیکر!میں اپنی بہن (:جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائلوزیر محنت و 

 قدر کرتا ہو  اور ہ   جو رہنمائی  فرما رہی ہیں میں اس پراؿ کا مشکور ہو ۔ 

 ہ  بتاتے ہوئے خوی جناب سپیکر!چائلڈ لیبر جہالت کی ایک وہ  ہے۔ مجھے ایواؿ میں 

محسوس ہو رہی ہے کہ تعلیم کے لئے جو اقدامات  لیبر  یپارٹمنٹ کر رہا ہے وہ صرػ سیالکوٹ تک 

محدود نہیں ہیں بلکہ پورے پنجاب کے لئے ہیں۔ اس ساؽ جب تعلیمی ساؽ رووع ہوگا تو ہم 

advertise ۔ میں خود اور میرے کر رہے ہیں  اور ہم نے اخبارات کے ذریعے بھی ایک مہم چلائی ہے

ہم اؿ کے لئے تعلیم کے مواقع پیدا کر رہے ہیں۔ ہ   اورمحکمے کے لوگ مزدورو  کے پاس جا رہے ہیں 

پاکستاؿ کی تاریخ میں پہلی دفعہ ہونے جا رہا ہے۔ میں آپ کے توسط سے اپنی بہن کو عرض کرنا چاہتا 

  پر لیبر  یپارٹمنٹ کے سکوؽ  موجود نہیں ہو  کہ پاکستاؿ کی تاریخ میں پہلی دفعہ ہو رہا ہے کہ جہا

سکولو  میں  یا پاکستاؿ  DPSاور  Educatorsکی ہے کہ وہ  offerہیں وہا  ہم نے مزدورو  کے بچو  کو 

میں جتنا بھی مہنگا سکوؽ ہے وہ وہا  پر داخل ہو  اؿ کی فیسیں، کتابیں، یونیفارؾ اور ٹرانسپورٹ   لیبر 

  یپارٹمنٹ مہیا کرے گا۔ 

 approveجناب سپیکر!میں اس سے آگے جا کر ہ  کہنا چاہتا ہو  کہ وزیر اعلیٰ صاحب نے 

لاہور میں  اس   specific Medical Collegeکیا ہے کہ ہم صرػ مزدورو  کے بچو  کے لئے ایک 

فیصد دوسرے ہو  50فیصد بچے مزدورو  کے ہو  گے اور 50جہا   ساؽ سے رووع کر رہے ہیں

 تحسین(گے۔ )نعرہ ہائے 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010ری۔فرو12

 

2278 

سے ہ  عرض کرنا چاہتا ہو  کہ پاکستاؿ کی تاریخ میں پہلی دفعہ Houseاس کے علاوہ میں اپنی بہن اور 

جہا  بھی تعلیم حاصل کرنا ملک  حکومت پاکستاؿ نے فیصلہ کیا ہے کہ سی  مزدور کا بچہ پاکستاؿ یا بیروؿ

سے منتظر رہو  کے ممبراؿ Houseدیں گے۔ میں اپنے  scholarshipsاسے چاہے گا، ہم

 گا۔۔۔

 حترممہ!اس بات پر انہیں شاباش تو دے دیں، اچھی بات تو میرے خیاؽ میں یہی ہے۔جناب سپیکر:

)جناب محمد اروػ خاؿ سوہنا(:جناب سپیکر!آج کے اؿ سوالات کے وزیر محنت و انسانی وسائل 

دور بچو  کے سے درخواست گزار ہو  کہ ہم ہر تحصیل اور ضلع میں مزHouseوقفے کے سبب میں 

اؿ معزز ممبراؿ لئے سکوؽ بنانا چاہتے ہیں کیونکہ ہمارے پاس فنڈز اور وسائل کی کمی نہیں ہے لہذا

تحصیلو  اور اضلاع میں جگہ خریدنے یا سرکاری جگہ دینے میں ہماری معاونت کریں، ہم انشاء اللہ ایک 

 ساؽ کے اندر وہا  پر سکوؽ رووع کر دیں گے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 شکرہ جناب سپیکر:

 ضمنی سواؽ۔ :رانا محمد افضل خاؿ

 جی ، رانا صاحب ضمنی سواؽ پر ہیں۔جناب سپیکر:

شکرہ ۔ جناب سپیکر!جز )الف(میں انہو  نے کہا کہ عواؾ کی طرػ سے ایک  :رانا محمد افضل خاؿ

ہیں، کیا اُؿ  Inspectorsبھی شکایت موصوؽ نہیں ہوئی۔ میرا پہلا ضمنی سواؽ ہ  ہے کہ محکمے میں جو 

کے فرائض میں ہ  شال  ہے کہ وہ جبری مشقت کی چیکنگ کریں اور کیا وہ اؿ دو شہرو  میں ایک کیس 

 اس کے علاوہ اس محکمہ میں کتنا عملہ ہے؟ ،بھی نہیں پکڑ سکے

 کی کارکردگی کے بارے میں پوچھ رہے ہیں۔ Inspectorsجی ، منسٹر صاحب!جناب سپیکر:

)جناب محمد اروػ خاؿ سوہنا(:جناب سپیکر!جبری مشقت کے کیس ئل وزیر محنت و انسانی وسا

point out اور علم میں لایا جاتا ہے  ہے جاتی درج کرائی کئے جاتے ہیں، حکومت کے پاس شکایت

پر ہم نے 153کیسو  میں سے 164لینا پزتا ہے۔ میں نے عرض کیا کہ  actionجس کے اوپر ہمیں 
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کر کے ہم نے اس قسم  inspection، محکمہ کو میسر معلومات پر اور خود فیصلہ کیا ہے۔ سی  کی شکایت پر

 کے کیسو  کا فیصلہ کیا ہے اور اس میں ہم انشاء اللہ سُستی نہیں کرتے۔

 جناب سپیکر!میں ہ  پوچھنا چاہتا ہو ۔۔۔ :رانا محمد افضل خاؿ

 نہیں، رانا صاحب!جن کا سواؽ ہے انہیں اپنی بات کرنے دیں۔جناب سپیکر:

 سواؽ میں نے تو صرػ ایک جبکہ جناب سپیکر!وہ تو پانچ چھ ضمنی سواؽ کرتے ہیں :رانا محمد افضل خاؿ

 کیا ہے۔

نہیں، انہو  نے کوئی پانچ یا چھ سواؽ نہیں کئے۔ آپ تشریف رکھیں اور اپنے سواؽ جناب سپیکر:

 کے لئے خود محنت کیا کریں۔ جی ، حترممہ!

 planningے بھائی حترمؾ وزیر نے بڑے اچھے مستقبل کی جناب سپیکر!میر حترممہ آنہ  افت :

 کے حوالے سے بتایا ہے۔

 جی ۔جناب سپیکر:

مستقبل کے planningجناب سپیکر!میرے بھائی حترمؾ وزیر نے بڑی اچھی  حترممہ آنہ  افت :

حوالے سے بتائی ہے اور جب اس کے اوپر عملدرآمد ہو جائے گا تو یقیناً ہم ضرور شاباش دیں گے۔ 

Child rights کے حوالے سے ہم نے بھی ایکBill  جمع کروایا ہوا ہے جس میں ہم اؿ کی مدد کر

کے حوالے  child rightsرہے ہیں۔ اس کے ساتھ ساتھ میں اؿ سے ہ  بھی پوچھنا چاہتی ہو  کہ 

کیا جا  بنائی ہے کہ جس کو مشتہر definitionسے انہو  نے کوئی قواعد و ضوابط بنائے ہیں یا کوئی ایسی 

میں  child rightsہو کہ بچو  کے لئے کیا قواعد و ضوابط ہیں اور  awarenessسکے تاکہ لوگو  کو 

 کیا کیا چیز فعاؽ کرتی ہے؟

 جی ، منسٹر صاحب!جناب سپیکر:

کا  1991)جناب محمد اروػ خاؿ سوہنا(:جناب سپیکر!اس سلے م میں وزیر محنت و انسانی وسائل 

جو بچے صنعتی ادارو  کے اندر کاؾ کرتے ہیں تو ہم اؿ بچو  کے حقوؼ کی  اور ایک ایکٹ موجود ہے

ساؽ کی عمر تک کے بچو  پر سی  طرح کی  14کے ایکٹ کے تحت کرتے ہیں۔ اب  1991بات 
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ساؽ سے کم عمر بچو   14ملازمت یا کاؾ کرنے پر قانوؿ نے پابندی نافذ کی ہوئی ہے اور جو شخص بھی 

ساؽ کے اندر  18ساؽ سے لے کر  14ؿ کی خلاػ ورزی کرتا ہے۔ ابھی سے مشقت لیتا ہے وہ قانو

 قانوؿ نے کچھ شعبو  کے اندر نوعمر بچو  کو کاؾ کرنے کی اجازت دی ہوئی ہے اور اسُ میں ایسے شعبے

ساؽ کے بچو  کے کاؾ  18ساؽ سے  14زیادہ ہوتے ہیں وہا  پر  chancesجہا  پر حادثات کے  کہ

تدارک کی بھرپور  اوراؿ کے۔ ہم اس پر شکاتیں  وصوؽ کرتے رہتے ہیں کرنے کی بھی پابندی ہے

آپ  ۔جبری مشقت کا  تذکرہ کرتے ہیںاکثرکوشش کرتے ہیں۔ میں آپ سے عرض کرو  گا کہ ہم 

کے واقعات کافی کم ہوتے ہیں کیونکہ زیادہ تر لوگ غربت کی وہ  سے، اپنے پیٹ قسم یقین کیجئے کہ اس 

، روزگار اور اپنا گھر چلانے کے لئے خود کاؾ کرتے ہیں لیکن میں آپ کو یاد کرانا کی آگ بجھانے کے لئے

  ؽہسارو  بچے جو ،کے تعاوؿ سے بہت سے سینکڑو  I.L.Oچاہتا ہو  کہ سیالکوٹ کے اندر 

ٹ ی

 ف

بنانے کی صنعت سے منسلک تھےاؿ بچو  کو ہم نے فیکٹریو  سے نکاؽ کر سکولو  تک پہنچایا ہے اور 

کی صورت میں کچھ رقوؾ کا بھی انتظاؾ کیا ہے تاکہ والدین  scholarshipsلدین کے لئے اؿُ کے وا

 دارو  میں نہ بھیجیں۔ؿ ااپنے معصوؾ بچو  کو کاؾ کے لئے ا

جناب سپیکر!میں نے قواعد و ضوابط کو مشتہر کرنے کے حوالے سے سواؽ کیا تھا  حترممہ آنہ  افت :

کے  awarenessحوالے سے کوئی قواعد و ضوابط لوگو  کی  کے child rightsکہ کیا منسٹر صاحب 

اگر لوگو  کو قواعد و ضوابط معلوؾ ہو  گے تو کوئی شخص سی  کے  ؟لئے جاری کرنے کا ارادہ رکھتے ہیں

rights  ،کی بات کر سکے گاinform  کر سکے گا اور کوئی شکایت کر سکے گا۔ جب تکrights  کے

میں نے اسی لئے کہا ہے کہ محکمے کا  ؟نہیں ہوگا تو کیسے اؿ میں شعور آئے گاحوالے سے قوؾ کو کوئی علم ہی 

 childہے یا کوئی کتابچہ چھاپا ہوا ہے؟ جس طرح ہم نے  planاؿ چیزو  کو مشتہر کرنے کا کوئی 

rights  کے حوالے سے ایکBill  دیا ہے کیا ہ  اسُ کو اپناBill  بنانے کا کوئی ارادہ رکھتے ہیں؟ ہم

skilled  لوگ ہیں اس لئے ہ  ہماریskills سے فائدہ اٹھائیں۔ 

)جناب محمد اروػ خاؿ سوہنا(:جناب سپیکر!اس ساؽ پنجاب کے سالانہ وزیر محنت و انسانی وسائل 

ترقیاتی پروگراؾ میں تین ساؽ کے لئے ایک پراجیکٹ ہم نے شال  کیا ہے جس کے لئے ہر ساؽ کم از 

بنا رہے ہیں، اخبارات میں  documentary filmsکی ہے۔ ہم کم ایک کروڑ روپے کی رقم مختص 
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 ہیں اور 

ے

دینا  چاہتے ہیں۔ وہ تماؾ معلومات جس طرح میری بہن کا خیاؽ ہے کہ اس طبقے بھی اشتہار دی 

تیار کیا ہوا ہے اور اللہ کا شکر ہے کہ اؿ دنو   master planتو ہم نے اس پر ایک  چاہئیںتک پہنچنی 

 childبنا رہے ہیں جو ہم اؿ ادارو ، بازارو  اور وہ قاممات جہا  پر  documentary filmsہم 

labour   ہم جا کر اؿ بچو  کو پر ہے وہاeducate  کریں گے اور اؿُ لوگو  کو انشاء اللہ قانوؿ کی

 کا سبب بنتے ہیں۔ child labourگرفت میں لائیں گے جو ہ  

 ضمنی سواؽ۔ :سیدہ ماجدہ زیدی

 جی ، اسی پر ہی ابھی ضمنی سواؽ چلے گا؟جناب سپیکر:

 جی ۔ :سیدہ ماجدہ زیدی

 دیکھ لیں آپ کی مرضی ہے۔جناب سپیکر:

ہے۔ وزیر صاحب نے ابھی فرمایا ہے کہ کروڑو   relevantجناب سپیکر!ہ  بڑا  :سیدہ ماجدہ زیدی

ہے کہ لاہور بچو  کے لئے صرػ ایک کروڑ روپے کا فنڈ رکھا ہے۔ دوسرا ابھی وزیر صاحب نے فرمایا 

اور قصور میں بھٹہ مزدور  کے لئے سکوؽ بنائے ہیں تو میں اؿُ سے ہ  پوچھنا  چاہتی ہو  کہ جتنا اؿ کی 

دیا جائے  reliefہے تو کیا صرػ یہی بنتا تھا کہ لاہور اور قصور کے بھٹہ مزدورو  کو  periodوزارت کا 

ؽ نیں  گے میرے خیاؽ میں اس طرح لہذا بتایا جائے کہ پنجاب کے دوسرے شہرو  میں کب تک سکو

 ساؽ کا پروگراؾ لگ رہا ہے؟ 20/25تو کوئی 

 جی ، انہو  نے تین ساؽ کا بتایا ہے۔جناب سپیکر:

)جناب محمد اروػ خاؿ سوہنا(:جناب سپیکر!قصور اور لاہور میں پائلٹ وزیر محنت و انسانی وسائل 

  ہم نہ صرػ اؿ کے بچو  کو تعلیم دینے پراجیکٹ کے طور پر دو اضلاع کو ہم نے شال  کیا ہے۔ وہا

ہیں جن  under processکے قریب سکوؽ  200کے لئے اؿ کے بھٹے پر سکوؽ کھوؽ رہے ہیں بلکہ 

کے قریب اسِ وقت کاؾ کر رہے ہیں اور باقی اس تعلیمی ساؽ سے رووع کریں گے۔ اؿ  60میں سے 

رہے ہیں بلکہ اس وقت وہ سکوؽ چل رہے بھٹہ جات کے اوپر ہم نہ صرػ تعلیم کے لئے انتظامات کر 

ساتھ لے کر چلو  گا۔ ہ  بھی بھی پر میں اپنی بہن کو  visitکرتا ہو ۔ اگلے  visitہیں جہا  میں خود 
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۔کروڑ کے قریب ہمارے پاس پیسے میسر ہیں اور 12سالانہ ترقیاتی پروگراؾ میں شال  ہے جس میں 

کے قریب اساتذہ تعینات  200بھیجی ہے تو وہا  پر ہم ابھی ہم نے کل ہی وزیر اعلیٰ صاحب کو سمری 

کریں گے۔ ہ  بھی تذکرہ کیا یا کہ باقیو  کو کب سہولیات دی جائیں گی تو اگلے مالی ساؽ کے اندر ہم چار 

 زیادہ ہیں، اؿُ کو بھی اس پروگراؾ میں شال  کر لیں گے۔  جات مزید اضلاع جہا  پر بھٹہ

 ۔چاہئےمیں اگلا سواؽ لینا  شکرہ ۔ میرے خیاؽجناب سپیکر:

 ضمنی سواؽ۔ :رانا محمد افضل خاؿ

 نہیں، رانا صاحب!اب اس پر کافی ضمنی سواؽ ہو چکے ہیں۔جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!بڑا اہم سواؽ ہے۔ :رانا محمد افضل خاؿ

 نہیں، اب میں اجازت نہیں دیتا۔ اگلا سواؽ جناب وسیم قادر صاحب کا ہے۔جناب سپیکر:

)معزز رکن نے جناب وسیم قادر کے ایماء پر طبع ۔1478اؿ کے ایماء پر سواؽ نمبر :احمد میا  نصیر

 دریافت کیا(1478شدہ سواؽ نمبر

 کیا جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے؟جناب سپیکر:

 جی ، پزھا ہوا تصور کیا جائے۔ :میا  نصیر احمد
 

 

 

 

 تکی تعداد و دیگر تفصیلاارٹ ہاؤز انتظاؾ ٹورٹ  رز کے زیرمحکمہ 

 ۔ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر سیاحت جناب وسیم قادر::8478*

 ٹورٹ  رز ارٹ ہاؤز ہیں ہر ایک میں کتنے  ٹورٹ  کی رہا  ا کے زیر انتظاؾ کتنے ہذمحکمہ  )الف(

 اور کھانے پینے کا بندوبست ہے؟

ہے اور کتنی سالانہ آمدؿ ہوتی اؿ ٹورٹ  رز ارٹ ہاؤز کو چلانے پر سالانہ کتنا خرچ اٹھتا  )ب(

 ہے؟
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میں سہولیات عالمی معیار کے مطابق ہیں، اگر نہیں تو کیا اؿ میں بہتری پیدا  کیا اؿ رز ارٹس )ج(

 کی گنجا  ہے اور حکومت اس سلے م میں کیا اقدامات اٹھا رہی ہے، آگاہ فرمائیں؟ کرنے 

 :)رانا محمد ارشد(سیاحت پارلیمانی سیکرٹری برائے

یاٹہ سکائی رائیڈ میں کھانے پڈ ۔ہے ہذا کے زیر انتظاؾ ٹورٹ  رز ارٹس کی تعداد چھ محکمہ  ()الف

انتظاؾ ہے، جن  باقی تماؾ رز ارٹس میں رہا  اور کھانے پینے کا بہترین ۔پینے کا انتظاؾ ہے

 :۔کی تفصیل درج ذیل ہے

 رہا  ناؾ رز ارٹ

 عدد  بل بیڈ رومز 86 جلو پارک رز ارٹ لاہور ـ8

 عدد  بل بیڈ رومز 5 چھانگا مانگا رز ارٹ قصور ـ2

 عدد  بل بیڈ رومز 6 بہاولپوررز ارٹ  اسوہانرلاؽ  ـ3

 عدد  بل بیڈ رومز 82 کلر کہار رز ارٹ چکواؽ ـ4

 عدد  بل بیڈ رومز 5 فورٹ منرو رز ارٹ  یرہ اززی خاؿ ـ5

اجات کی تفصیل درج ذیل ٹی  ی سی پی کے ٹورٹ  رز ارٹس کی سالانہ آمدنی اور اخر )ب(

 ۔ہے:

 2008تا جوؿ 2007جولائی

 اخراجات آمدؿ ناؾ رز ارٹ

 پتریاٹہ

74,700,608/- 1,43,84,768/- 

 کلر کہار

95,72,419/- 6,483,654/- 

 چھانگا مانگا

971,705/- 1,055,820/- 

 الاؽ سوہانر

689,001/- 874,301/- 

 فورٹ منرو

308,576/- 215,596/- 

 ز ارٹ )بوہ  تزئین و آرا  بند ہے(جلو پارک ر 

اؿ رز ارٹس میں سہولیات عالمی معیار کی تو نہیں البتہ معیاری ہیں اور اؿ میں مزید بہتری  )ج(

 ـکے لئے ادارہ اور حکومت مناسب اقدامات کر رہے ہیں، جن کی تفصیل درج ذیل ہے:

 ۔ ہ  ہے:: کلر کہار رز ارٹ کو اپ گریڈ کیا یا ہے جس کی تفصیلکلر کہار  ۔8
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میں تین  بل بیڈ رومز اور ریسٹور ق کو اپ گریڈ کیا یا اور  2006ـ07ساؽ

باقی چھ کمرو  اور  ۔میں بھی تین  بل بیڈ رومز کو اپ گریڈ کیا تھا 2007ـ08ساؽ

 ۔رز ارٹ کو مکمل طور پر اپ گریڈ کرنے کا کاؾ جاری ہے

 :جلو پارک  ۔2

یشن کا کاؾ وینو مطابق تیار کیا جا رہا ہے اور وہا  رجلو پارک رز ارٹ کو بھی اعلیٰ معیار کے

 ۔تیزی سے جاری ہے

 چھانگا مانگا رز ارٹ:  ۔3

اس رز ارٹ کو بھی اعلیٰ معیار کے مطابق اپ گریڈ کیا جا رہا ہے اور اس کو مکمل طور پر 

موجودہ ۔رینوو  کیا جا رہا ہے نیز حکومت اس سلے م میں مؤثر اقدامات اٹھا رہی ہے

ارٹ کی اپ گریڈیشن کے ساتھ ساتھ کچھ نئے منصوبے رووع کئے گئے ہیں جن میں رز 

فورٹ منرو میں چیئر لفٹ کی تنصیب، سخی سرور رو ،  ی جی  خاؿ اور کھجوٹ، مری میں نئے 

 ۔ٹورٹ  سٹاپ اوور کا قیاؾ شال  ہے

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر:

اپنے پارلیمانی سیکرٹری صاحب کرنے سے پہلے  میں اس پر ضمنی سواؽجناب سپیکر! :میا  نصیر احمد

فیصد حکومت پنجاب کے پاس جاتی ہے۔ اس میں 100کی آمدنی  TDCPسے یہی عرض کرو  گا کہ 

منافع میں جا رہی ہیں۔ کہ ایسی  ہیں جو  sidesبتائی ہیں تو اس حوالے سے یقیناً تین  sidesانہو  نے 

International Tourism Agency اندر دروری  ایسی  نے پنجاب کےsides  بتائی ہیں جو

international tourists  کے لئےattractive sides  ہیں۔ انہو  نے بارہا اس سواؽ اور

کے لئے کوئی  growthاور  developmentکیا ہے کہ اس کی  mentionپچھلے سواؽ میں بھی ہ  

کی  tourist spacesکی ، اؿ  اؿ پوائنٹس  TDCPجب    یقیناً مناسب منصوبہ بندی کی جا رہی ہے

بھی ہوتی ہے۔ maintenanceمنصوبہ بندی کرتی ہے تو  روزگار کے مواقع بھی ملتے ہیں اور اؿ  کی 

کے لئے جو پلاؿ بنایا ہے   اس کے  چند  promotionمیری اؿ  سے پھر گزارش ہے کہ انہو  نے اس 

 جائیں  تاکہ پھر میں ضمنی سواؽ کر سکو

ے

کی  insidesکہ اس  یپارٹمنٹ   نے متعلقہ    نکات  ہی بتا دی 

promotion اور کے لئےTDCP  کیpromotion کے لئے کوؿ سا منصوبہ بنایا ہے؟ 
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جناب سپیکر!میرے معزز ممبر نے  جو سواؽ کیا  :)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائےسیاحت

 touristچھ کہ محکمہ ہذا  کے پاس اس میں ہ  بتانا چاہو  گامیں کا جواب ہم نے دیا ہے۔ س تھا ا

resorts  یاٹہ  سکائی رائیڈ میں کھانے پینے کا انتظاؾ  ہے۔ باقی  تماؾتھے اؿ میں پترresorts   میں  رہا

عدد   بل بیڈ موجود ہیں   16جلو پارک ۔ اس میں  1اور کھانے پینے کے بہترین انتظامات موجود ہیں۔ نمبر 

س کی پنجاب نے خصوصی مہربانی کی اور  ا تھا  لیکن اللہ کی رحمت سے خادؾ اعلیٰجبکہ  ہ   عرصہ دراز سے بند 

renovation ایک کروڑ تینتالیس لاکھ روپے  کے قریب لگائے  وہ جو عرصہ دراز سے بند تھا  اور اس  پر

کے ذریعے  open auctionلاکھ کے قریب تھا اب اللہ کی رحمت سے ہم نے  17کا سالانہ کراہ  

 monthlyکو بلایا ہے اور اب وہا  پر جو پارٹی آئی ہے  اس نے ہمیں پانچ لاکھ ستر ہسار روپے  کی پارٹی 

bid  دی ہے ۔  ہ  اسی وہ  سے ہوا ہے کہ ہم نے اسresorts  کیupgradation  کی ہے  اور انشاء اللہ

 سے آئیں گے  ہم اؿ کو اچھے طریقے  touristsہو گا  اور جو generateبھی  revenueاب 

facilitate  رٹ  میں پانچ ابھی کر سکیں گے۔  اس کے بعد  میں ہ  گزارش کرو  گا کہ چھانگا مانگا  رز

کی ہے اور   renovationعدد  بل بیڈ موجود ہیں  لیکن اس کی حالت بھی بڑی خستہ تھی اس کی بھی 

کی  partnershipپر    percent profit and loss 50پرائیو  کمپنی سے  نے اس میں  ہم

پر بھی ہے۔  اس کے بعد لاؽ  upgradation positionہے۔ اب وہا  پر کاؾ ہو رہا ہے اور وہ

چھ کمرے مزید بنا رہے ہیں ، وہا  پر میٹنگ ہاؽ بنا  وہا  پر  تقریتہم سوہانرا   میں چھ  عدد  بل بیڈ ہیں اور 

لاکھ روپے رکھے ہیں جس سے   72ر کروڑ تقریة چا کے لئے  رہے ہیں ،  ائننگ ہاؽ بنا رہے ہیں اور اس 

ہے کہ ہم   visionہماری حکومت پنجاب کا جو ۔دے گا  outputہو کر  ہمیں  upgradeہ  رز ارٹ 

tourism کوpromote   واقعی ہم  عملدرآمد  بھی کر رہے ہیں۔  اس  کے ساتھ  پرکرنا چاہتے ہیں اس

عدد  بل  بیڈ رومز 12نا چاہتا ہو  کہ وہا  پر کے حوالے سے ہ  بتا resortsساتھ میں کلر کہار کے

ہو چکے  upgradeوہ  ،کیا ہےrenovateموجود  ہیں ۔ ہم  نے تین تین کر کے  دو سالو  میں اؿ کو 

کیا upgradeہیں اور چھ کمرے جو بقایا ہیں اؿ پر کاؾ ہو رہا ہے ۔ ہم نے کلر کہار کے ساتھ  جھیل کو بھی 

آتے ہیں وہ وہا   touristمیں  ہم نے ایسا موقع دیا ہے کہ  جو دوردراز سے ہے اور جھیل  کے گردونواح 

پر یر وتفریح  کرتے ہیں اور لطف اندوز بھی ہوتے ہیں۔حکومت پنجاب نے دو ساؽ کے بہت  کم 
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میں پانچ عدد   بل بیڈ  resortsکیا ہے۔ فورٹ منرو  میںpromoteکو بہت   tourismعرصہ میں

 کیا  جا رہا ہے۔   upgradeرہا ہے اور  اس کو بھی ہیں  وہا  پر کاؾ ہو 

 پزھ رہے ہیں ہ  تو اؿ کے سامنے ہے۔ جوہ   آپ  جناب  سپیکر:

جواب   انھو  نے جوکو سمجھ لیا جائے کہ بات  جناب سپیکر!میری گزارش ہے کہ  اس :میا  نصیر احمد

نہو  نے تین بیڈ  کی بجائے چھ بیڈ کر دے دیا ہے میں نے اس کو پزھ لیا ہے ۔  اؿ کی ہ  مہربانی ہے کہ ا

 ہیں۔  

ے

 دی 

 آپ ضمنی سواؽ کریں۔  جناب  سپیکر:

جناب سپیکر!میں دوبارہ بتاتا ہو  کہ میرا ضمنی سواؽ ہ  ہے   ، انہو  نے پچھلے  سواؽ  :میا  نصیر احمد

 existingتو ہے اور اس پر عمل ہو رہا ہے۔ ہ   visionایککا  کے جواب میں بھی ہ  بتایا ہے کہ اؿ

 International Tourist Agenciesہیں ۔ اگر ویب سائٹس پر جاتے ہیں تو  sightsپانچ 

کے لئے  promotionآوز ا  کی ہیں ۔ انہو  نے بتایا ہے کہ  اس شعبے کی  sightsنے دروری  

نے کے علاوہ  کے بیڈ رومز  بنا sightsمیں پوچھنا چاہ رہا ہو  کہ  اؿ توجامع حکمت عملی بنا لی گئی ہے  

tourism  کوpromote صرػ اس کا جواب دے  ؟کرنے کے لئے  کیا حکمت عملی بنائی گئی ہے

  دیں۔

آپ کی دعاؤ  سے  جناب سپیکر!ابھی انشاء اللہ :رانا محمد ارشد( )برائے سیاحت  پارلیمانی سیکرٹری

کر رہے ہیں اور ہ  ایک ایسا انعقاد  تاریخ کو ہم چولستاؿ میں  جیپ ریلی کا 21اور  20-19اسی مہینے

event  ہے جوtourism کوpromote کرنے  کے لئے ۔۔۔ 

 مجھے سمجھ نہیں آئی ۔ آپ کیا کہہ رہے ہیں؟  جناب  سپیکر:

کے بارے میں ہے  اور  housing resortsجناب سپیکر!ہ  سواؽ :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 تو نہیں بنتے۔  housing resortsریلی میں کوئی 

کرنے promoteکو  tourismجناب سپیکر! :)رانا محمد ارشد(رلیمانی سیکرٹری برائے سیاحتپا

 کی بات ہو رہی ہے۔ میں ہ  بات  کر رہا ہو  کہ ۔۔۔
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کے بارے میں ہے ہ  سواؽ چولستاؿ  resortsجناب سپیکر!ہ  سواؽ :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 میں ریلی کرانے سے متعلق نہیں ہے۔ 

 کے بارے میں ہے۔  TDCPنہیں ۔ ہ   ،نہیں جناب  سپیکر:

جناب سپیکر!فاضل ممبر نے پوچھا ہے کہ :)رانا محمد ارشد(برائے سیاحت پارلیمانی سیکرٹری

کرنے کے لئے کیا کر رہی ہے تو میں نے وہ بتایا ہے کہ جو  promoteکو  tourismموجودہ حکومت 

resorts  ہم نےupgrade ہے۔اب  کروائے ہیں میں نے وہ بات کیtourism   کی بات ہو رہی ہے

تھا اور اس کی حالت بڑی بگڑی ہوئی  rentمیں  پتریاٹہ چیئرلفٹ  کا  چار کروڑ ستر لاکھ روپے  2005تو 

کیا ہے اور اب پتریاٹہ   upgradeتھی اللہ کی رحمت سے   ہم نے اس کو چار  کروڑ  روپے کی لاگت سے

  لفٹ سے ہمیں  آٹھ کروڑ بائیس لاکھ 

ے

 
آ رہا ہے اور اس سے  ہم اس کو  rentروپے سالانہ   چ

promote  کر رہے ہیں۔ ہ  حکومت پنجاب کا نہ  بولتا ثبوت ہے کہ ہمtourism  کو کس طرح

promote نعرہ ہائے تحسین(۔کر رہے ہیں( 

  ٹلپنڈی سے مری  جاتا ہے  وہا  پر ہم نے کھجوواجناب سپیکر!ایکسپریس وے پر   جو رو  ر

سفر کرتے ہیں اور دو کروڑ روپے کے  قریب ہم نے   tourists ایک ریسٹور ق بنایا ہے جوکے قامؾ پر

کے معزز  ممبراؿ کو ہ  بتانا چاہو  گا کہ ہربنس پورہ میں  Houseوہا  پر خرچ کئے ہیں ۔میں  اپنے 

tourism department  قبضہ کناؽ کے  قریب  جگہ   پر مختلف  لوگو   نے پچھلے ادوار میں  150کی

 )نعرہ ہائے تحسین(۔کیا  ہوا تھا ۔ اللہ کی رحمت سے ہم نے ساٹھ کناؽ جگہ خالی کروا لی ہے

کو  tourismبنا رہے ہیں  کیونکہ ہم چاہتے ہیں کہ  Excellence Centresوہا  پر ہم

promote  ہونا چاہئے۔ جس طرح خادؾ اعلی پنجاب کاvisionہے ۔انشاء اللہ ہم اس کو مزید 

promote نعرہ ہائے تحسین( ۔یںکر( 

پر وہ  tourismجناب سپیکر!اس میں کوئی قباحت نہیں  ، میں کہو  گا کہ پچھلے  اداوار میں

کیا ہے  promoteتوہ  نہیں دی گئی جو کہ دینی چاہئے تھی لیکن اب اللہ کی رحمت سے  ہم نے جو اس کو 

 ۔)قطع کلامیا (۔سکھ یاتری آتے تھے ۔ نے ننکانہ  میں جو tourismاور میں ہ  بھی بتانا چاہو  گا کہ
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 آر ر پلیز ، آر ر پلیز۔ وہ بات کر رہے ہیں۔  جناب  سپیکر:

جناب سپیکر!ننکانہ  کے قریب سکھ یاتری :()رانا محمد ارشدبرائے سیاحت پارلیمانی سیکرٹری

 بھائیو  کے لئے ہم نے ۔۔۔)قطع کلامیا (

 چھ رہے ہیں۔رانا صاحب!بات وہ کریں جو  وہ پو جناب  سپیکر:

 نے جناب سپیکر!میں وہ بتا رہا ہو  جو ہم:)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

کیا ہے اور یہی میرے معزز ممبر نے پوچھا ہے۔ ننکانہ کے قامؾ پر جو promoteکوtourismنے 

جگہ لی ہے   کناؽ 16کرنے کے لئے ہم   نے  facilitateہمارے سکھ یاتری بھائی آتے ہیں  اؿ کو 

شال  کیا میں بھی ADPہم نے اس کو  اور بنانے لگے ہیں resortsکناؽ جگہ لے کر  وہا  پر ہم  16اور

 )نعرہ ہائے تحسین(ہے۔

 آپ ضمنی سواؽ کریں۔  !آر ر پلیز ، آر ر پلیز۔ جی ، میا  معین صاحب جناب  سپیکر:

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔ :جناب محمد معین وٹو

 جی ، فرمائیں! سپیکر:جناب  

 ہو  کہ وہ دیتا جناب سپیکر!ایک تو میں پارلیمانی سیکرٹری صاحب کو شاباش :جناب محمد معین وٹو

 ایک ہی سانس میں اتنا لمبا جواب دے دیتے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

جا رہا ہے یا کیا کیا  upgradeکو  resortمیرا ضمنی سواؽ ہ  ہے کہ انہو  نے ہ  کہا ہے کہ چھانگا مانگا میں 

 ہو جائے گا؟ upgradeجانے والا ہے۔ ہ  فرما دیں کہ وہ کب تک 

 آپ اس کا فکر نہ کریں  میں خود آپ کو بتاؤ  گا۔ آپ ہ   سواؽ رہنے دیں۔  جناب  سپیکر:

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔ :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 جی ، فرمائیں!جناب  سپیکر:

جناب سپیکر!اس سواؽ کے جز )ج(کے جواب  کے آخری پیرا گراػ  :لغاری جناب محمد محسن خاؿ

 resortsنیز حکومت اس سلے م میں موثر اقدامات اٹھا رہی ہے اور موجودہ ’’میں  انہو  نے  لکھا  ہے کہ 
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کے ساتھ ساتھ کچھ نئے منصوبے رووع کئے گئے ہیں جن میں فورٹ منرو میں  upgradationکی 

chair lift سرور رو    ی جی  خاؿ اور کھجوٹ مری میں نئے  ، سخیکی تنصیبtourist stopover  کا

 stopoverمیں اؿ کی اطلاع کے لئے عرض کر دو  کہ سخی سرور کے پاس  ہ  جو ‘‘قیاؾ شال  ہے ۔

کچھ بھی نہیں کیا یا۔ حکومت  کے کروڑو  مزیدپچھلے دو ساؽ سے بن کے کھڑا ہے اور اس بارے میں 

اور دوسرا میں اؿ کی اطلاع کے لئے  بنا ہوا ہے اس کو چالو نہیں کیا یاstopoverایک روپے لگ کر

تین ساؽ گزر گئے ہیں اور   ؟لفٹ کب بنائیں گے چیئرعرض کر دو  یا ہ  مجھے بتا دیں کہ فورٹ منرو کی 

 installلفٹ چیئرمیں ہو چکا ہے لیکن اس سروے پر کوئی عملدرآمد نہیں ہوا۔  2007اس کا سروے 

میں  2088میں ہوگا،  2014میں ہوگا،  2012دے دیں؟ کہہ دیں کہ  definite dateکرنے کی کوئی 

دے دیں۔ لفاظی میں نہ گھمائیں بلکہ اس کا جواب  definite dateہوگا۔ جب بھی ہوگا اس کی ایک 

 صرػ ایک تاریخ میں چاہئے۔ ہ  لمبی سی تقریر رووع کر دیتے ہیں وہ نہیں چاہئے۔

 جی ، رانا صاحب! :جناب سپیکر

 جناب سپیکر!میں نے اپنے معزز ممبراؿ کو جو  :)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

کر رہے  promoteشہباز رویف ٹور ازؾ کو محمدمیا  اورحکومت پنجاب ۔بتایا ہ  بتانا میرا فرض تھا  کچھ 

 ۔ہیں  تو جو اقدامات ہم کر رہے ہیں وہ میں نے بتائے ہیں

 جناب سپیکر!میں نے صرػ تاریخ پوچھی ہے ۔ جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

  کہ آپ کب تک اسے مکمل کریں گے؟وہ پوچھ رہے ہیں جناب سپیکر:

جناب سپیکر!سب سے پہلے ہم پینے کے پانی کا :)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

 ہاؤسنگ سے اس کی جاووز  مانگی ہیں۔ مسئلہ حل کروائیں گے۔ ہم نے محکمہ آبپای اور

میں نے پوچھا ہے کہ فورٹ منرو  ،جناب سپیکر!میرا سواؽ کچھ اور ہے  جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

 کو کب تک چالو کریں گے؟ resortاور سخیس سرور کے تیار  ہو گیinstallلفٹ کب تک چیئرمیں 

 ۔بتا دیں cut dateجی ، رانا صاحب!انہیں  جناب سپیکر:
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جناب محمد جناب سپیکر!میں ہ  سمجھتا ہو  کہ :)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

لغاری صاحب کا وہ گھر ہے لیکن ہم سب سے پہلے وہا  پینے کے پانی کا مسئلہ حل کریں خاؿ  محسن

گے تو فوری گے۔ہم نے محکمہ آبپای  اور ہاؤسنگ سے جاووز  مانگی ہیں اور جب وہ ہمیں رپورٹ دیں 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔۔۔طور

 چیئرآپ اؿ کے سواؽ کا جواب دیں ہ  کیا کر رہے ہیں؟ وہ آپ سے فورٹ منرو کی  جناب سپیکر:

 لفٹ کے بارے میں پوچھ رہے ہیں اس کا جواب دیں۔

جناب سپیکر!اس پر سروے تو ہوتا رہا ہے لیکن :)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

اللہ اسے مکمل کریں گے اور میں ابھی وہ   یڈ لائن نہیں دے سکتا لیکن اسے بہت جلد اور ضرور  ءنشاہم ا

 مکمل کریں گے۔)نعرہ ہائے تحسین(

 جناب سپیکر!میں نے حتمی تاریخ مانگی ہے۔ جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

 پر کاؾ کر رہے ہیں۔ لغاری صاحب!وہ آپ کو تاریخ کیسے دیں کیونکہ ابھی تو وہ اس جناب سپیکر:

اسے چالو کیا تو دو ساؽ سے بنا ہوا ہے  resortسرور   جناب سپیکر!سخی جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

 کرنے کی تاریخ بھی نہیں دے سکتے؟

 لفٹ کی بات کر رہے ہیں۔ چیئرلغاری صاحب!آپ جناب سپیکر:

کا بھی میں نے پوچھا  resortسرور لفٹ کے ساتھ سخی  چیئرجناب سپیکر! جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

 ہے۔

 وہ کہہ رہے ہیں کہ بہت جلدی بنا دیں گے۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!وہ تو دو ساؽ سے بنا ہوا ہے۔ جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

  جناب سپیکر:
ُ
  ،ور کتنا ہےہ  بھی تو دیکھیں کہ وہ د

ُ
 )قہقہے(؟ور ہےکتنا د

جناب سپیکر!آنے والے ٹورٹ  نے سب سے : محمد ارشد()راناپارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

 پانی تو ملنا چاہئے اور میں اسی طرػ آ رہا ہو ۔۔۔  پینے والاپہلے پانی پینا ہے تو انہیں
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 جناب سپیکر!ٹور زؾ میں پبلک ہیلتھ کا کیسے ذکر آ یا؟ جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

 ہیں وہا  پانی کیو  نہیں پہنچتا؟ resortsرے انہو  نے بھی دیکھنا ہے کہ جہا  ہما جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں ہ  بتانا چاہتا ہو  کہ حکومت :)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

وہا  پر عواؾ کو سہولتیں دینا چاہتی ہے لیکن وہا  پر آمدو رفت دیکھیں کتنے  مہینے ہوتی ہے اور وہا  پر 

اللہ ہم بہت جلد اس ءبن رہی ہے اور انشا  feasibility report سے کتنے  لوگ آتے ہیں اس حوالے

 پر کاؾ کریں گے ۔

صاحب !آپ اگر نسدیک کا سواؽ کرتے تو وہ جلدی کا بتا دیتے۔ آپ نے سواؽ  لغاریجناب سپیکر:

  ،ہی بہت دور کا کیا ہے
ُ
ور ہے ۔ رانا صاحب!وہ فورٹ منرو کے بارے میں پوچھ رہے ہیں کہ وہ کافی د

 لفٹ کب تک لگ جائے گی؟چیئر

جناب سپیکر!ساؽ میں  یڑھ دو ماہ تو وہا  پر :)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

مہینے  آمدو رفت بہت کم ہوتی ہے۔ ہم سمجھتے ہیں کہ اگر حکومت کے فنڈز  9/10آبادی ہوتی ہے اور باقی

پیسے کو ضائع نہیں کرنا چاہتے اور ہم اس کی ہم ۔لگنے ہیں تو انہیں صحیح ضروریات پر لگایا جائے 

feasibility اگر   دیکھ رہے ہیںfeasible اللہ ہ  منصوبہ ضرور بنے گا۔)نعرہ ہائے تحسین( ءہوا تو انشا 

 دیکھ رہے ہیں۔ feasibilityجی ، وہ کہہ رہے ہیں کہ ہم  جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آر ر۔ چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 !، فرمائیںجی  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!انہو  نے اپنے جواب میں ہ  لکھا ہوا ہے کہ رووع کر  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 

ے

اگر انہیں پزھنا نہیں آتا تو میں پزھ دیتا  گئے ہیں انہیں کہیں کہ وہ اس کا آخری پیرا پزھ دیں دی 

 ہو ۔وہ آخری پیرے کی آخری دو لائنیں پزھ دیں۔

 حب!جی ، رانا صاجناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں اس کا جواب دیتا ہو  کہ ۔۔۔:)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت
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جناب سپیکر!انہو  نے تسلیم کیا ہے کہ وہ رووع کیا یا ہے اور اب وہ  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 ۔۔نہیں ہے۔ feasibleکہہ رہے ہیں کہ 

 نہیں ہے۔feasibleانہو  نے ہ  نہیں کہا کہ  جناب سپیکر:

 ۔ہے کو مذاؼ بنایا ہوا Houseجناب سپیکر!انہو  نے  جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

 آپ ایسی باتیں نہ کریں اور انہیں جواب دینے دیں۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اگر انہیں پزھنا نہیں آتا تو آپ پزھ دیں اور ہم مزید  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 یں گے۔کوئی ضمنی سواؽ نہیں کر

رانا صاحب!وہ کہہ رہے ہیں کہ آخری پیرا پزھ دیں اور کوئی ضمنی سواؽ نہیں کریں  جناب سپیکر:

 گے۔

پزھتا ہو   وہ آخری پیراجناب سپیکر!میں :)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

ھ سکتا ہو  اور مجھے ردو میں پزسنیں۔ میں آپ کی وساطت سے معزز ممبراؿ کو بتانا چاہتا ہو  کہ میں اُ 

 کر رہے ہیں۔ feelنہیں ہے جو آپ problemکوئی ایسی 

بنی ہے تو feasibility reportجناب سپیکر!بات ہ  ہے کہ کاؾ رووع کر دیا یا ہے۔ جب  

 حکومت کا ہ   بڑا ۔رووع ہوا ہے  بھی  اس پر کاؾ رووع ہوا ہے۔ اگر سروے ہوا ہے تو اس پر کاؾ

 feasibilityہونا ہے۔ ہم نے وہا  پر  investمت کا اتنا زیادہ ساپروگراؾ ہے جس میں حکو

report  ملین روپے کے منصوبے کی 1482.991تیار کی ہے جس پر کافی اخراجات آ چکے ہیں اور ہ 

P&D اللہ ہ   ء یپارٹمنٹ نے منظوری دے دی ہے۔ انشاongoing ور پروگراؾ پر کاؾ ہو رہا ہے ا

 ۔ ۔۔ہے

 نہیں ہے۔۔۔ feasibleجناب سپیکر!انہو  نے کہا ہے کہ  ؿ:جناب شیر علی خا

 نہیں، نہیں۔ انہو  نے ہ  نہیں کہا۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ہ  کس نے کہا؟ میں نے کہا ہے کہ :)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

feasibility report  بنی ہوئی ہے اور کاؾ ہو رہا ہے۔میں ہ  باتon ground  اورon fact   کر رہا ہو
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اس پر کاؾ ہو رہا ہے اور اس پر  ،بنی ہےfeasibility reportاور میرے معزز ممبراؿ دیکھیں کہ 

آئے گا  then further processہو  گے تو  process completeپہلے وہ  ۔اخراجات آ رہے ہیں

 ؟پر کاؾ رووع کر دیں ۔ ہ  کیسے ہو سکتا ہے کہ ہم بلڈنگ بنانی رووع کر دیں اور وہا  نا

جناب سپیکر!وہ ساڑھے آٹھ نو ساؽ میں تو نہیں بن سکا اورہمارے پاس کوئی الہ دین کا  

کرنا  promoteہے کہ ہم  ی جی  خاؿ کے بھائیو  کو visionاللہ خادؾ اعلیٰ کا ءچراغ تو نہیں ہے لیکن  انشا

  نے آمریت کے دور میں ہمارا چاہتے ہیں۔ ی جی  خاؿ میں ہمارے وہ کارکن ساتھی رہتے ہیں جنہو

 facilitateکرتے ہوئے انہیں  supportاللہ تعالیٰ ہ  چاہیں گے کہ اؿ بھائیو  کو ءساتھ دیا ہے تو ہم انشا

 )نعرہ ہائے تحسین(اللہ تعالیٰ ہ  کاؾ بہت جلد مکمل ہو جائے گا۔ ءکیا جائے اور انشا

 کہ اس کا آخری پیرا پزھ دیں۔ جناب سپیکر!انہیں کہیں جناب محمد  محسن خاؿ لغاری:

رانا صاحب!وہ کہہ رہے ہیں کہ محکمہ کی طرػ سے بذریعہ آپ کے آنے والے جواب کا  جناب سپیکر:

 کی ہے کہ ہم ضمنی سواؽ نہیں کریں گے۔ commitmentآخری پیرا گراػ پزھ دیں۔انہو  نے ہ  

 resortsموجودہ     پزھ دیتا ہو!میںجناب سپیکر:)رانا محمد ارشد(پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

 کے ساتھ ساتھ کچھ نئے  منصوبے رووع کئے گئے ہیں جن میں  upgradationکی 

 touristفورٹ منرو میں چیئرلفٹ کی تنصیب ، سخی سرور رو ،  ی جی  خاؿ، کھجوٹ اور  مری میں نئے 

stopover   کا قیاؾ شال  ہے۔ 

 پوائنٹ آػ آر ر۔  میا  محمد رفیق:

 جی ، میا  صاحب! :جناب سپیکر

عنایت فرمایا۔ پارلیمانی floorجناب سپیکر!آپ کا بے دی شکرہ  کہ آپ نے مجھے میا  محمد رفیق:

۔ کیا ازراہ کرؾ ہ  بیاؿ فرمائیں مژدہ تو سنایا ہے کاrenovationکی  tourist resortsسیکرٹری صاحب نے

 آتے ہیں تو اؿ کی تعداد کیا ہے؟  گر اآتے بھی ہیں یا نہیں touristsمیں  resortsگے کہ اؿ 

international tourists   کا تو سواؽ ہی پیدا نہیں ہوتا۔ 
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آتے بھی یا نہیں؟ اؿ   touristsآپ نے بنایا ہے اؿ میں   resortوہ کہہ رہے ہیں کہ جو   جناب سپیکر:

ر پوچھ لیں کہ اؿ بنتا ہے۔  آپ اتنا ضرو freshکی تعداد بتا دی جائے۔  حضرت!ویسے ہ  سواؽ آپ کا 

 آتے ہیں یا نہیں؟  اگر اؿ کی تعداد پوچھیں گے تو اس کے لئے آپ کو نیا سواؽ دینا ہوگا۔   touristsمیں 

آتے بھی ہیں  یا نہیں ، کیا اؿ میں  tourists:جناب سپیکر!چلئے اتنا ہی پوچھ لیتے ہیں کہ میا  محمد رفیق

international tourists  بھی شال   ہیں؟ 

 جی ، پارلیمانی سیکرٹری صاحب!  ب سپیکر:جنا

جناب سپیکر!میا  رفیق صاحب نے بالکل  ٹھیک  )رانا محمد ارشد(:پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

آتے ہیں یا نہیں؟ میں ببانگ دہل ہ  کہو  گا کہ آمریت کے دور میں  touristsسواؽ  پوچھا  ہے کہ اب 

اس وہ  سے     ہوئیبجلی اور سوئی گیس مہنگی ہوئی، جس طرح promoteجس طرح دہشت گردی 

tourists   نے آنا چھوڑ دیا۔ 

 ختم ہوتا ہے۔  question hourاب  جناب سپیکر:

بقیہ سوالات کے جوابات میں جناب سپیکر! )رانا محمد ارشد(:پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

 ۔  ہو ایواؿ کی میز پر رکھتا

بقیہ سوالات کے میں بھی محمد اروػ خاؿ سوہنا(:جناب سپیکر!)جناب  وزیر محنت و انسانی وسائل

 ۔  ہو  جوابات ایواؿ کی میز پر رکھتا

 بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی میز پر رکھ دئیے گئے ہیں۔ جناب سپیکر:

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 )جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے(

 تعداد و دیگر تفصیلات   کیر میں گاڑیوہولا ہیڈآفس رٹیسکیو سوشل

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :کیا وزیر محنت و انسانی وسائل:حترممہ آنہ  افت  2141*
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رٹی ہیڈ آفس لاہور میں گاڑیو  کی تعداد کیا ہے، ہ  کتنے  سی سی اور کوؿ سے سوشل سکیو )الف(

 کب اشتہار دیا یا، اؿ کی خرید کے لئے اخبار میں  ما ؽ کی ہیں ہ  کب خریدی گئیں

 تفصیل فراہم کی جائے؟لیااشتہارات کی نقوؽ نیز کن کن فرمو  نے ٹینڈر میں حصہ 

ہ  گاڑیا  کن آفیسرز کے زیر استعماؽ ہیں اور کس اتھارٹی کے حکم سے اؿ آر رز کی کاپی  )ب(

 فراہم کی جائے؟

 گاڑی کی مرمت کے سے اب تک ہر 2006مذکورہ گاڑیو  کے ماہانہ پٹروؽ بل کی جولائی )ج(

دہ فراہم کی جائے؟ اخراجات کی س
 
دہ علی س

 
 تفصیل علی

نائب قاصد، مالی اور چوکیدار کی تعداد اورگریڈ نیز کہا  کہا   ،ہیڈ آفس لاہور میں  رائیور )د(

  یوٹی سرانجاؾ دے رہے ہیں؟

سے اب تک کی آمدؿ/اخراجات کی  2006کے وریری ہاؤس ہیڈ آفس میں قا ک ریسٹ )ہ(

بکنگ کے اختیارات کس کے پاس ہیں اور اس عرصہ میں کوؿ کس کے حکم کے  اور  تفصیل

  کی تفصیل مہیا کی جائے؟س تحت رہا  پذیر رہا، ا

 :(جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائل وزیر محنت و 

 )الف(

(i)  ور ہے جس کی تفصیل46پنجاب ایمپلائزسوشل سکیورٹی ہیڈ آفس میں کل گاڑیو  کی تعداد 

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ (الف)ضمیمہ

(ii)  (ب)ضمیمہاؿ گاڑیو  کے ما ؽ ،انجن کی تفصیل اورخریداری کے متعلق تفصیل ور 

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ 

(iii)  ضمیمہمذکورہ گاڑیو  کے خریدنے کے متعلق اشتہارات اوردیگر متعلقہ دستاوز ات ور 

 میز پررکھ دی گئی ہے۔ ایواؿ کی  (ج)

مذکورہ گاڑیا  جن افسراؿ کے زیر استعماؽ ہیں اور جس مجاز اتھارٹی نے اؿ کی الاٹمنٹ کی  )ب(

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔  (د)ضمیمہتھی اؿ کی تفصیل ور 

تا حاؽ اور اؿ کی مرمت کے اخراجات کی  2006مذکورہ گاڑیو  کے پٹروؽ بل جولائی )ج(

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔  (ہ)ضمیمہ ر تفصیل و
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ہیڈ آفس لاہور میں  رائیور ز ، نائب قاصد ، مالی اور چوکیدارو  کی تعداد گریڈ اور اؿ کی  )د(

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔  (و)ضمیمہتعیناتی سے متعلق تفصیل ور 

  اور نہ ہی اس سلسلہ میں کوئی ہے  ہاؤس سے سوشل سکیورٹی ہیڈ آفس میں کوئی ریسٹ 1996 )ہ(

کے کمرے ور دفتر استعماؽ ہورہے  ہاؤس ریسٹ سابقا برآ بکنگ یا آمدؿ ہوتی ہے ۔ مزید 

 ہیں۔ 

 

 تفصیلات سیاحت کے فروغ کی میں  آباد فیصل ضلع

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر سیاحت:جناب شفیق احمد گجر :2709*

جو اقدامات اٹھائے گئے اؿ 2005تا2002کے لئےٹورزؾ کے فروغ ضلع فیصل آباد میں 

کی س اضافہ ہوا، اگر نہیں تو ا کیا سے آگاہ فرمائیں اور اس عرصہ کے دوراؿ محکمہ کی انکم میں 

  ؟بتائیںوجوہات 

 :(ملک احمد علی اولکھ)سیاحتوزیر

کے فروغ اور  نے ضلع فیصل آباد میں سیاحتلمیٹڈٹورزؾ  ویلپمنٹ کارپوریشن آػ پنجاب 

ٹورزؾ اینڈ ہوٹل انڈسٹری کو پروفیشنل اور ہنر مند افرادی قوت مہیا کرنے کے لئے 

انسٹیٹیوٹ آػ ٹورزؾ اینڈ ״میں ایک ادارہ  2004پرائیو  سیکٹر کے اشتراک سے وریری

اینڈ ہوٹل  ٹورزؾ״کا قیاؾ عمل میں لایا یا جس میں ایک سالہ  پلومہ  ״ہوٹل مینجمنٹ

ہ  کورس اب تک کامیابی سے جاری ہے اور یہا  سے فارغ  ـوایا جاتا ہےکر ״مینجمنٹ

 اور طالبات اس انڈسٹری میں شمولیت اختیار کر کے اس کے فروغ میں ءالتحصیل طلة

 ـممد و معاوؿ ثابت ہو رہے ہیں

/طالبات نے داخلہ حاصل ءطلة125تک ابتدائی کورس میں 2005، جوؿ2004جولائی

 ـروپے کی آمدؿ ہوئی 395068/ـبنیاد پر اس کورس سے کو رواکت کیTDCPـکیا
 

 ؽ فیصل آباد کا رودی ودیگر تفصیلاتہسپتا سکیورٹی سوشل

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیرمحنت و انسانی وسائل:حترممہ نگہت ناصر شیخ :2497*
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 ا ڈیکل س سٹاػ ہے؟سوشل سکیورٹی ہسپتاؽ فیصل آباد کا کل کتنا رودی ہے اور کتنا پیر )الف(

 کیا ہ  درست ہے کہ متذکرہ ہسپتاؽ کو ٹیچنگ ہسپتاؽ کا درہ  دیا یا ہے؟ )ب(

 متذکرہ ہسپتاؽ کو ٹیچنگ کا درہ  کس ساؽ اور کس نے دیا؟ )ج(

  کے دوراؿ کتنے  مریضو  کا علاج معالجہ کیا یا؟ 2007متذکرہ ہسپتاؽ میں ساؽ )د(

 :(محمد اروػ  خاؿ سوہناجناب )انسانی وسائل وزیر محنت و 

بسترو  پر مشتمل ہےجس کا کل رودی 300موجودہ سوشل سکیورٹی ہسپتاؽ فیصل آباد  )الف(

کناؽ رودی پر ہسپتاؽ کی عمارت تعمیر کی گئی ہے 36مرلے ہے۔ جس میں سے 3کناؽ48

مرلہ رودی پر  اکٹر حضرات اوردیگر سٹاػ کےلئے رہا  گاہیں تعمیر کی گئی 3کناؽ 12جبکہ

 ہے جس کی تفصیل250۔ اس ہسپتاؽ میں تعینات پیراڈیکل س سٹاػ کی تعدادہیں

 ایوؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔  (الف)ضمیمہ  

ہ  درست نہ ہے۔ سوشل سکیورٹی ہسپتاؽ فیصل آباد کو تاحاؽ  ٹیچنگ  ہسپتاؽ کادرہ  نہیں دیا  )ب(

 یا ہے۔ 

رٹی ہسپتاؽ فیصل آباد کو تاحاؽ ٹیچنگ میں بیاؿ کیایا ہے کہ سوشل سکیو (ب)جیساکہ جز )ج(

 ہسپتاؽ کا درہ  نہیں دیا یا ہے۔ 

 مریضو  کا علاج معالجہ کیا یا۔  2,29,937کے دوراؿ متذکرہ ہسپتاؽ میں 2007ساؽ  )د(

 

 اوکاڑہ میں سیاتی  مرکز کھولنے کامسئلہ

  -کہ: ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے :کیا وزیر سیاحت:حترممہ عائشہ جاوید3083*

 کیا ضلع اوکاڑہ میں محکمہ سیاحت کوئی سیاتی  مرکز کھولنے کا ارادہ رکھتا ہے؟ 

 :(ملک احمد علی اولکھ)سیاحتوزیر

محکمہ سیاحت اوکاڑہ میں فی الحاؽ کوئی سیاتی  مرکز کھولنے کا ارادہ نہیں رکھتا اور نہ ہی سالانہ 

 ـترقیاتی پروگراؾ میں ایسی کوئی سکیم شال  ہے
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 میں کاؾ کرنے والے بچو  کو چائلڈلیبر میں شمار گھرو 

 کرنے کا مسئلہ و دیگرتفصیلات 

زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کیا وزیر محنت و انسانی وسائل ا:حترممہ عارفہ خالد پروز  :2520*

 کہ:

کیا ہ  درست ہے کہ گھرو  میں کاؾ کرنے والے بچو  کو بھی چائلڈ لیبر کے زمرے میں  )الف(

  جاتا ہے؟شمار کیا

کیا ہ  بھی درست ہے کہ گھرو  میں کاؾ کرنے والے بچو  کے بارے میں معلومات حاصل  )ب(

 کرنے کے لئے حکومت نے کوئی ٹیم تشکیل دی ہے؟

کی جاتی ہے  counselingکیا گھرو  میں کاؾ کرنے والے بچو  کو کاؾ سے ہٹانے کے بعد  )ج(

اؿ کی مالی معاونت کی جاتی ہے اگر    رہے  ہیںاور ایسے گھرانے جو اؿ بچو  کی محنت پر چل

ہا  تو اس بارے میں مکمل تفصیل سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات 

 بیاؿ کی جائیں؟

 :(جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائل وزیر محنت و 

بچو  کی گھرو   (بشموؽHome Based Workersگھرو  میں کاؾ کرنے والے افراد) )الف(

ہے۔ بچو  کی ملازمت کے  میں ملازمت کےلئے کوئی قانوؿ فی الحاؽ نافذ العمل نہیں

موجود ہے ۔ جس کے تحت خطرناک قسم کے 1991بارے قانوؿ ملازمت اطفاؽ مجرہ  

بے ضر ر پیداوار ی عوال  میں ہ   جبکہپیداواری عوال  میں بچو  کی ملازمت ممنوع  ہے

مت کو باقاعدہ بناتا ہے۔  اس قانوؿ میں گھرو  میں کاؾ کرنے والے قانوؿ بچو  کی ملاز

 بچو  کی ملازمت پر کوئی پابندی عائد نہیں کی گئی ہے۔ 

 محکمہ محنت میں حکومت پنجاب نے ایسی کوئی ٹیم تشکیل نہ دی ہے۔  )ب(

نت حکومتی گھرو  میں کاؾ کرنے والے بچو  کو کاؾ سے ہٹانے یا اؿ کے والدین کی مالی معاو )ج(

  سطح پر نہیں کی جاتی ہے اور نہ ہی اس سلے م میں کوئی پروگراؾ زیرغور ہے۔ 
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 رز ارٹس بنانے کا معاملہ و دیگرتفصیلات نئےٹورٹ 

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: :کیا وزیر سیاحت:حترممہ عائشہ جاوید3084*

 ہ رکھتا ہےاور کس کس قامؾ پر آگاہ کریں؟ا کتنے  نئے ٹورٹ  رز ارٹس بنانے کا ارادہذمحکمہ  )الف(

کے لئے کیا کیا  touristsمیں محکمہ کا کتنا بجٹ مختص کیا یا تھا اور اس بجٹ سے2008۔09 )ب(

 مزید سہولیات فراہم کی گئیں؟ 

 کیا نئے اقدامات اٹھائے گئے اؿ سے آگاہ فرمائیں؟  کے لئےکی ترقی  ٹورزؾمیں  2008۔09 )ج(

 :( علی اولکھملک احمد)سیاحتوزیر

میں مندرہ  ذیل منصوبے  2009ـ10سالانہ ترقیاتی پروگراؾ کے تحت محکمہ نئے مالی ساؽ )الف(

 ـ)پراجیکٹ(بنانے کا ارادہ رکھتا ہے

 feasibilityماڑی ٹوپ ضلع راجن پور کے قامؾ پر ٹورٹ  رز ارٹ بنانے کے لئے  ـ1

study ـ کی جا سکیںکروائی جائے گی تا کہ سیاحو  کو سہولیات فراہم 

 ننکانہ صاحب میں ٹورٹ  رز ارٹ کی تعمیر کا منصوبہ  ـ2

 کھیوڑہ ضلع جہلم میں سیاحو  کی سہولیات کے لئے ٹورٹ  رز ارٹ کی تعمیر کا منصوبہ  ـ3

 کی تعمیر اور دیگر سیاتی  سہولیات کی فراہمی کے  ـ4
 
ج

ی ل

لئے  چولستاؿ )دراوڑ فورٹ(میں ٹورٹ  و

 منصوبہ بندی

ملین روپے کا بجٹ 100.00کے سالانہ ترقیاتی پروگراؾ میں محکمہ ہذا کے لئے  2008ـ09 )ب(

 ـمختص کیا یا تھا

میل سے گلہرہ گلی(دو روہ  سڑک کے کنارے سروس ایریا کی تعمیر  17ٹ تحصیل مری )کھجو  ـ1

 ـجس میں مندرہ  ذیل سیاتی  سہولیات فراہم کی گئیں  کروائی گئی

 ریسٹور ق  ـ1

 رنگکار پا  ـ2

 بار بی کیو ایریا  ـ3

 واٹر سپلائی  ـ4

گ  ـ5

ی

ست

ی

ت ی
ف

 

 دیگر سیاتی  سہولیات وغیرہ  ـ6
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 پتریاٹہ چیئر لفٹ/کیبل کار مری کے قامؾ پر مزید سہولیات کی اپ گریڈیشن (2)

کمپلیکس کی تعمیر کی منصوبہ بندی کی جا رہی ہے جس کے لئے  ٹورزؾجوہر ٹاؤؿ لاہور میں  (3)

اس کی تعمیر سے سیاحو  کو  ـچکی ہے اور زمین کی ادائیگی بھی کر دی گئی ہے زمین حاصل کی جا

 ـتماؾ سہولیات ایک ہی چھت کے نیچے میسر ہو  گی

 

 

 ـکی ترقی کے لئے مندرہ  ذیل اقدامات کئے گئے ٹورزؾمیں  2008ـ09 )ج(

ا ر اور مختلف تقریةت کا انعقا 2008ستمبر (1)

ی

 مت
سی
 ـد کیا یامیں پنجاب کے مختلف شہرو  میں 

 Tourismکے لئے جو موضوع دیا تھا اس کا عنواؿ تھا  2008عالمی ادارہ سیاحت نے

responding to the challenge of climate changeا ر اسی مناسبت  ـ

ی

 مت
سی

 گئے تھے جس سے لوگو  کو سیاحت کے بارے میں آگاہی حاصل ہوئی

ے

 ـسے ترتیب دی 

ے میداؿ میں منعقد کی ریلی کر لاہور جیپ 2008اکتوبر (2)
ل

 

ت
 

ی

اس، دریائے راوی کے کنارے ر

ہ  اپنی نوعیت  ،جس میں پورے ملک سے جیب ریلی کے شوقین حضرات نے روکت کی ـگئی

 ـزندہ دلاؿ لاہور کی ایک کثیر تعداد اس کو دیکھنے آئی  اورکی پہلی ریلی تھی

جس میں سائیکل  ـد کیا یامین بائیسکل ریس کا انعقا منمیں ہی گجرات میں کو 2008اکتوبر (3)

 ـریس کے شوقین حضرات نے کثیر تعداد میں روکت کی

میں والٹن ایئر پورٹ لاہور پر پہلی لاہور  ریگ ریس کا انعقاد کیا یا جس میں  2009فروری (4)

ہسارو  کی تعداد میں شائقین اس  اورپورے ملک سے ریس کے شوقین افراد نے حصہ لیا

 ـریس کو دیکھنے آئے

ہ  ریلی ٹی  ـریلی کا انعقاد کیا یا میں صحرائے چولستاؿ میں دراوڑ کے قامؾ پر جیپ 2009مارچ (5)

اس دفعہ اس میں ٹریکنگ سسٹم کو متعارػ  ـ ی سی پی پچھلے کئی سالو  سے منعقد کر رہی ہے

 اس ریلی سے صحرائے چولستاؿ کو دنیا بھر ـاس کے علاوہ او ق ریس بھی کروائی گئی ـکرایا یا

 ـپورے ملک سے ریلی کے شوقین حضرات نے اس میں حصہ لیا ـمیں متعارػ کرایا یا

 ـہسارو  کی تعداد میں قاممی اور پورے ملک سے لوگ اس ریلی کو دیکھنے آئے

 ـمیں فیصل آباد میں گھڑ سواری اور فلاور شو کے قامبلے منعقد کئے گئے 2009مارچ (6)
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نگ قاملوں  کا پہلی دفعہ انعقاد کیا یا جس سے اس ئڈا گلامیں وادی سوؿ میں پیر 2009مئی (7)

 ـعلاقہ کی خوبصورتی اور اہمیت کو روشناس کروایا یا

اؿ تماؾ اقدامات کا مقصد ہر علاقہ کی سیاتی  اہمیت کو اجاگر کرنا ہے جس سے ایک طرػ تو 

لوگو  کی ایک طرػ  یمختلف نئے کھیلو  میں حصہ لینے والو  کو موقع ل  رہا ہے اور دوسر

 ـبڑی تعداد اؿ علاقو  کو دیکھنے آئی ہے
 

 کےتحت چلنے والےسکولو  کی تعداد و دیگر تفصیلاتورکرز ویلفیئر بور  میں ب پنجا

 زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::کیا وزیر محنت و انسانی وسائل ا:حترممہ ثمینہ خاور حیات 2573*

اور ہائی سکولو  کی تعداد ؽ تحت چلنے والے پرائمری، مڈکے ورکرز ویلفیئر بور  پنجاب میں  )الف(

 اؿ کے ناؾ بتائے جائیں؟ رکیا ہے، شہر وا

 مذکورہ سکولو  میں جو اساتذہ پزھاتے ہیں اؿ کی تعداد کیا ہے؟ )ب(

سالہ سروس ختم 60کیا ہ  درست ہے کہ مذکورہ سکولو  کے اساتذہ )میل اینڈ فی میل(کو )ج(

کے وقت نہ تو کوئی پنشن دی جاتی ہے اور نہ ہی کوئی گریجویٹی اور  کرنے کے بعد ریٹائرمنٹ

 دیگر سہولیات دی جاتی ہیں جیسا کہ دیگر گورنمنٹ ملازمین کو دی جاتی ہیں؟

اگر ہا  تو کیا حکومت سوشل سکیورٹی کے سکولو  کے اساتذہ و دیگر ملازمین کو ریٹائرمنٹ  )د(

لت دینے کے لئے تیار ہے، اگر نہیں تو اس کی کے بعد پنشن اور گریجویٹی وغیرہ کی سہو

 وجوہات کیا ہیں؟

 :(جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائل وزیر محنت و 

ہے جبکہ 38پنجاب میں ورکرز ویلفیئر بور  کے زیر اہتماؾ چلنے والے سکولو  کی کل تعداد  )الف(

 دیگر مطلوبہ تفصیلات  ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی  ہیں ۔ 

 ہے۔ 752مذکورہ سکولو  میں پزھانے والے اساتذہ کراؾ )میل اینڈ فی میل (کی کل تعداد  )ب(

ہ  درست ہےکہ پنجاب ورکرز ویلفیئر بور  کے زیر اہتماؾ چلنے والے سکولو  میں  !جی  ہا   )ج(

کاؾ کرنے والے اساتذہ کراؾ )میل اینڈ فی میل(کو اؿ کی ریٹائرمنٹ کے وقت نہ تو پنشن 

  ہے اور نہ ہی  گریجویٹی اوردیگر سہولیات گورنمنٹ ملازمین کی طرح دی جاتی ہیں۔ دی جاتی
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پنجاب ورکرز ویلفیئر بور  کے زیر اہتماؾ چلنے والے سکولو  میں کاؾ کرنے والے اساتذہ  )د(

کراؾ کو پنشن ،گریجویٹی جیسی سہولیات نہیں دی جارہیں ۔ اس مد میں ہ  بیاؿ کیا جاتا ہے کہ 

میں اؿ  1999یلفیئر سکولز محکمہ سوشل سکیورٹی کے تحت رووع کئے گئے تھے لیکنورکرز و

سکولو  کو پنجاب ورکرز ویلفیئر بور  کے تحت کردیا یا جوکہ ورکرز ویلفیئر فنڈ اسلاؾ آباد کے 

زیر اہتماؾ چلنے والا ایک خود مختار ادارہ ہے ۔ ورکرز ویلفیئر فنڈ اسلاؾ آباد ایک ناؿ پنشن 

 ہے اس لئے اؿ سکولو  کے اساتذہ کراؾ اوردیگر ملازمین کو پنشن نہیں دی ایبل محکمہ

 جاتی۔ 

 

 کی تفصیلات رز ارٹس کےٹورٹ ٹ کلرکہار،کھاریا ،چنیو

  -کیا وزیر سیاحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::حترممہ شبینہ ریاض :3139*

عرصہ سے تزئین و آرا  نہیں کلر کہار، کھاریا ، چنیوٹ ٹورٹ  رز ارٹس میں کتنے   )الف(

 کی تزئین و آرا  کرنے کا ارادہ رکھتا ہے تو کب تک، آگاہ کریں؟ؿ ہوئی کیا محکمہ ا

میں کتنی آمدنی ہوئی اور کیا محکمہ اؿ میں  2008۔09اور 2007۔08مذکورہ رز ارٹس سے )ب(

  کی تعداد میں اضافہ کرنے کا ارادہ رکھتا ہے؟ ئٹسسو

میں سیاحو  کو کیا کیا سہولیات فراہم کی جا رہی ہیں اور کیا اؿ رز ارٹس کی ٹس رمذکورہ رز ا )ج(

 کے بجٹ میں فنڈز رکھے جا رہے ہیں؟  2009۔10کے لئے ویلپمنٹ 

کیا لائحہ عمل تیارکر رہا ہے،  کے لئےمسلسل خسارے میں جا رہے ہیں اؿ  محکمہ جو رز ارٹس )د(

  آگاہ کریں؟

 :(ملک احمد علی اولکھ)سیاحتوزیر

 ـکلر کہار: )الف(

 چھکمرو  کی مکمل تزئین و آرا  ہو چکی ہے اور بقایا  چھکمرو  پر مشتمل ہے اس کے  بارہ کلر کہار رز ارٹ 

اس کے لئے اگلے سالانہ  ویلپمنٹ  ـکمرو  کی تزئین و آرا  کا کاؾ اگلے مالی ساؽ میں رووع کر دیا جائے گا

  ـاس کی تزئین و آرا  کی منصوبہ بندی رووع کر دی گئی ہے ـہےپروگراؾ میں ایک کروڑ روپیہ رکھا یا 

 ـکھاریا :
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اس رز ارٹ کو مکمل طور  ـسے ایک نجی شعبہ کے اشتراک سے چلایا جا رہا ہے2002ہ  رز ارٹ اکتوبر

میں ختم ہو  2012اکتوبر ۔2ہ  نجی اشتراک ـکیا ہوا ہے اور اس پر اب بھی کاؾ جاری ہےrenovateپر

 ـگا

 چنیوٹ:

رہتی تھی جو  landscapingتقریت ہو چکی ہے اور اس کی بیرونی  renovationاس رز ارٹ کی

 ـتک مکمل کر لی جائے گی 2009جوؿ۔30

 )ب(

 ـکلر کہار: 

 -/Rs. 95,72,419 2007ـ08  آمدؿ

 -/Rs. 92,60,777 2008ـ09  آمدؿ

 2009تا اپریل  2008جولائی

 کر رہا فی الحاؽ اس کے پہلے بیڈ رومز کی اس رز ارٹ پر محکمہ نئے سوئٹس تعمیر نہیں

renovation ـہو گی 

 کھاریا :

آمدنی روپے -/7,02,000میں  2007ـ08محکمہ نے رز ارٹ  نجی شعبہ کو لیز پر دے رکھا ہے اس سے 

اس رز ارٹ پر  ـمیں وصوؽ کر چکا ہے روپے لیز کی محکمہ -/7,58,000میں09-2008ہوئی اور 

 ـنہیں ہےسوئٹس کی سہولت موجود 

 :چنیوٹ

)جولائی سے 2008ـ09ہوئی اور روپے -/12,27,855 میں سیل 2007ـ08اس رز ارٹ کی

کی سہولت  road side restaurantہوئی اس رز ارٹ پر صرػروپے  -/6,61,292اپریل(آمدنی

کے لئے  سوئٹس بنانے کا کوئی منصوبہ زیر غور نہ ہے کیونکہ نئی منصوبہ سازی اس پر موجود ہے اور فی الحاؽ

 ـجگہ ناکافی ہے

 ـمذکورہ رز ارٹس میں سیاحو  کی سہولیات کے لئے ہر ممکنہ بہتر سروس فراہم کی جا رہی ہے )ج(

میں فنڈ  2009ـ10کے لئے renovationکی resortsتجوز  پیش کی جا رہی ہے کہ مذکورہ 

 ـمختص کئے جائیں
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ملین روپے  10.000کے بجٹ میں2009ـ10کلر کہار رز ارٹ کی اپ گریڈیشن کے لئے

 ـمختص کئے گئے ہیں

 موجودہ ملکی صورتحاؽ کی وہ  سے چند ایک رز ارٹس خسارے میں جانے کی وہ  سے )د(

management  نے بہتر حکمت عملی اورupgradation  کے بعد اؿ رز ارٹس کو فائدہ مند

 ـبنانے کا منصوبہ تیار کر رکھا ہے جس پر جلد ہی عمل رووع ہو جائے گا
 

  مزدورو  کے اتقالؽ پر بیوی/بچو  کےلئے سہولیاتصنعتی

  -کیا وزیر محنت و انسانی وسائل ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:الله::چودھری محمد اسد ا2961*

کیا پنجاب ورکرز ویلفیئر بور  سی  رجسٹر  صنعتی ادارہ کے مزدور کی وفات پر اس کی بیوہ یا  )الف(

ھ گرا ق دیتا ہے اگر ہا  تو کیا؟کو کوئی مالی امداءقانونی ورثا

 

ی ی
 د ور  

کیا مذکورہ بور  سی  مزدور کی وفات کے بعد اس کے بچو  کو جو زیر تعلیم ہو  اؿ کو کوئی  )ب(

 سہولت فراہم کرتا ہے اگر ہا  تو کیا؟

 کیا مذکورہ بور  سی  مزدور کی وفات پا جانے پر اس کے بچو  کو ماہانہ وظیفہ بھی دیتا ہے اگر )ج(

 ہا  تو کیا؟

 :(جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائل وزیر محنت و 

ورکرز ویلفیئر فنڈز میں سے دوراؿ سروس وفات پانے والے صنعتی مزدور کی بیوہ یا قانونی  )الف(

ھ گرا ق کی صورت میں ادا کی جاتی ہے۔ 

 

ی ی
 ورثاء کو مبلغ تین لاکھ روپے مالی امداد  

کے تحت چلنے والے سکولو  میں داخل شدہ سی  طالب علم کے والد کی ورکرز ویلفیئر فنڈ  )ب(

دوراؿ سروس وفات کی صورت میں اس تعلیمی ادارے کے لیوؽ تک تعلیم جاری رکھنے کی 

بھی ایسی صورت میں طالب  لئےاعلیٰ تعلیم کے وظائف کے برآ اجازت ہوتی ہے۔ مزید 

  جاتے ہیں۔ علم کو متعلقہ  گری مکمل  ہونے تک وظائف ادا کئے

ھ گرا ق ،میرج گرا ق اور تعلیمی وظائف کے علاوہ سی  بھی ورکریا اس کے بچو  کو  )ج(

 

ی ی
 

 کوئی وظیفہ نہیں دیا جاتا ۔ 
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 و دیگر تفصیلات جلو پارک، چھانگا مانگا رز ارٹس کی آمدنی

  -:کیا وزیر سیاحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::حترممہ شبینہ ریاض 3140*

میں محکمہ کو کتنی آمدنی  2008ـ09اور 2007۔08جلو پارک اور چھانگا مانگا رز ارٹس سے ()الف

 کی وجوہات سے آگاہ کریں؟ س ہوئی، کیا ہ  آمدنی بتدریج بڑھ رہی ہے اگر کم ہو رہی ہے تو ا

 ،میں تزئین و آرا  ہوئی اگر ہوئی تو اس پر کتنا خرچ آیا 2008۔09کیا مذکورہ رز ارٹس کی  )ب(

کیا اؿ رز ارٹس کی ہر ساؽ تزئین و آرا  کروائی جاتی ہے، اگر ہا  تو پچھلے دو ساؽ میں 

  اس پر کتنا خرچ ہوا؟

 :(ملک احمد علی اولکھ)سیاحتوزیر

 جلو پارک رز ارٹ: )الف(

اس کو مکمل  ـمکمل طور پر تزئین و آرا  کی وہ  سے بند رہا 2008ـ09اور 2007ـ08جلو پارک رز ارٹ 

میں  2008ـ09 اور 2007ـ08۔کر کے سیاحو  کے لئے جلد ہی کھوؽ دیا جائے گا renovateطور پر 

 ـاس رز ارٹ سے محکمہ کو کوئی آمدؿ نہ ہوئی ہے

 

 

 چھانگا مانگا رز ارٹ:

جولائی سے  2008ـ09 ـآمدؿ ہوئی -/Rs.9,71,693میں چھانگا مانگا رز ارٹ سے  2007ـ08

 M/sاور  TDCPکے لئے  renovationرز ارٹ کی  اس ـتزئین و آرا  کی وہ  سے بند ہے

Synergy اس منصوبہ پر جلد ہی کاؾ رووع ہو  ـکے درمیاؿ اشتراک کی بنیاد پر ایک معاہدہ ہو چکا ہے

 ـجائے گا

 ـجلو پارک رز ارٹ: )ب(

میں ابھی  2008ـ09کوئی کاؾ نہیں ہوا ہے اورکا  میں جلو پارک رز ارٹ پر تزئین و آرا   2007ـ08

ابھی تک  renovationخرچ آ چکے ہیں اور روپے -/1,24,31,576جلو پارک کی تزئین و آرا  پر تک

 گا۔بہت جلد مکمل ہونے کے بعد سیاحو  کی سہولت کے لئے کھوؽ دیا جائے ـجاری ہے

 ـچھانگا مانگا رز ارٹ:
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 2008ـ09 ـخرچ ہوئےروپے  -/48,690پر  renovationمیں چھانگا مانگا رز ارٹ کی  2007ـ08

اس  ـجلد رووع ہو جائے گی renovationکے ساتھ اشتراک کی بنیاد پر  M/s Synergyمیں ابھی 

 ـلاکھ لگایا یا ہے 50کا تخمینہ تقریت 
  

 سہولیات کی تفصیلب صنعتی مزدورو  کو لیبر لاز کے تحت دستیا

  -وسائل ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:کیا وزیر محنت و انسانی الله::چودھری محمد اسد ا2962*

کیا حکومت فیکٹریو  میں کاؾ کرنے والے مزدورو  اور دیگر اہلکاراؿ کو لیبر لاز کے تحت  )الف(

 سہولیات فراہم کرتی ہے؟

 جواب اثبات میں ہے تو مذکورہ سہولیات کی تفصیل کیا ہے؟ اگر )ب(

 :(ؿ سوہناجناب محمد اروػ  خا)انسانی وسائل وزیر محنت و 

سے تحفظ یافتہ کارکناؿ اور اؿ کے لواحقین بشموؽ والدین  1967ادارہ سوشل سکیورٹی  )الف(

 کومکمل طبی سہولیات کے علاوہ دوسرے مالی فوائد فراہم کررہا ہے۔ 

کے تحت وجود میں آیا ہے اور ہ  حکومت پاکستاؿ  1971پنجاب ورکرز ویلفیئر فنڈ آر یننس  )ب(

ہے ۔ ورکرز ویلفیئر فنڈ وزارت محنت وافرادی قوت اور سمندر پار  کاکارپور  ادارہ

 اسلاؾ آباد بور  ہذا کی فنڈنگ ایجنسی ہے۔ ،پاکستانیز

 میرج گرا ق بحساب ستر ہسار روپے فی کس۔  لئےکارکن کی تماؾ بچیو  کے (1)

کھ روپے فی دوراؿ سروس وفات پاجانے والے کارکناؿ کے ورثاء کو مالی امداد بحساب تین لا (2)

 کس ۔ 

صنعتی کارکناؿ /اور اؿ کے اہل خانہ کے لئے رہا  منصوبے بشموؽ گھر /فلیٹ پلاٹس کی  (3)

 تکمیل اور الاٹمنٹس ۔

کارکناؿ /کاؿ کناؿ اور اؿ کے تماؾ بچو  کی تعلیمی ضروریات کے پیش نظر درج ذیل درہ   (4)

 جاتے ہیں۔ 

ے

 بندی و روح کے حساب سے وظائف دی 

 وظائف کی روح تعلیمی معیار  ی درہ  بند

 روپے ماہوار1600اور 1000بحساب  انٹر ڈیک  یا مساوی تعلیم  iدرہ  بندی ۔

 بالترتیب  ے سکالرزو بور   

 روپے ماہوار 2300اور 1400بحساب  کالج کی سطح پر گریجوایشن و مساوی تعلیم  IIدرہ  بندی۔ 
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 بالترتیب  ے سکالرزو بور 

 روپے ماہوار 2900اور 1900بحساب  کالج کی سطح پر ماسٹر ز و مساوی تعلیم  IIIدرہ  بندی ۔

 بالترتیب  ے سکالرزو بور 

 ڈیکل س ،انجینئر نگ اور یونیورسٹی  کی سطح IVدرہ  بندی ۔ 

 پرگریجوایشن یا پوٹ  گریجوایشن تعلیم  

 تماؾ تعلیمی اخراجات بشموؽ ٹرانسپورٹ ،

 2300ب ہوسٹل و میس چارجز کے علاوہ بحسا

 روپے ماہوار بالترتیب  ے سکالرزو بور  3500اور 

پنجاب ورکرز ویلفیئر بور  اس وقت پنجاب بھرکے صنعتی کارکناؿ کے تماؾ بچو  کو ورکرز ویلفیئر سکولو   (5)

طلةء و طالبات کو نہ صرػ مفت 22996ہے اؿ میں اس وقت 38)طلةء وطالبات (جن کی کل تعداد 

 ،ٹرانسپورٹ ،کتابیں ، کاپیا  ، سٹیشنری لئےہے بلکہ اؿ کو گھر سے لانے لے جانے کے تعلیم فراہم کررہا

پنجاب ورکر ویلفیئر بور  ایسے صنعتی کارکناؿ جو وفات  برآ یونیفارؾ اور جوتے بھی فراہم کر رہا ہے۔ مزید 

 -/350ت کے علاوہ پاچکے ہیں اؿ کے ورکرز ویلفیئر سکولو  میں زیر تعلیم بچو  کو مذکورہ بالا سہولیا

 روپے ماہانہ وظیفہ بھی دے رہا ہے۔ 

لاکھ لواحقین بشموؽ والدین ادارہ ہذا کی 42لاکھ تحفظ یا فتہ کارکناؿ اور اؿ کے 7اب تک پنجاب بھر میں  (6)

مفت طبی سہولیات اور دوسرے مالی فوائد سے استفادہ حاصل کررہے ہیں۔ ادارہ ہذا کے زیر انتظاؾ 

ڈیکل س سنٹرز پنجاب بھر میں تحفظ یافتہ کارکناؿ اور اؿ کے 281ٹے ہسپتاؽ اور چھو5بڑے ہسپتاؽ ،11

لواحقین کو مکمل مفت طبی سہولیات مہیا کررہے ہیں ۔ ہر قسم کے پیچیدہ امراض کی تشخیص و علاج کا کاؾ 

مالی فوائد  سوشل سکیورٹی ہسپتالو  میں اعلیٰ مہارت سے کیا جارہا ہے  اؿ طبی سہولیات کے علاوہ درج ذیل

 جارہے ہیں۔  کئےبھی فراہم 

 بیماری الاؤنس ۔ 1

 زچگی الاؤنس  ۔2

 عدت الاؤنس  ۔3

دگی الاؤنس  ۔4  

 

 فوت

 دوراؿ کا ر زخمی ہونے کی صورت میں الاؤنس  ۔5

 معذوری کی صورت میں گریجویٹی ۔ 6

   ۔7

ی

ن

 

س

ی

 ت ی
ی

 جزوی معذوری 

   ۔8

ی

ن

 

س

ی

ی  ت 
ی

 مکمل معذوری 

  لئےپسماندگاؿ کے  ۔9

ی

ن

 

س

ی

 ت ی
ی

 

 مالی معاونت  ۔10
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 ملتاؿ، سیاحت کے فروغ کے لئے اٹھائے گئےاقدامات و دیگر تفصیلات

  -:کیا وزیر سیاحت ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::ملک محمد عامر  وگر 4621*

 ضلع ملتاؿ میں حکومت کتنے  نئے منصوبو  پر عمل کر رہی ہے؟  کے لئےسیاحت کے فروغ  )الف(

میں کتنی آمدنی  2008ـ09کتنے  قاممات ہیں اور اؿ سے ساؽ کے لئےحت ضلع ملتاؿ میں سیا )ب(

 ہوئی؟ 

 کے لئےاس آمدنی سے مذکورہ ضلع کے لوگو  کو زیادہ سے زیادہ سہولیات فراہم کرنے  )ج(

 کیاکوئی نئے اقدامات اٹھائے جا رہے ہیں؟ 

 کیا ہ  سیاحت کے ضلع ملتاؿ میں محکمہ کے کتنے  ملازمین اپنے فرائض سرانجاؾ دے رہے ہیں )د(

کافی ہیں، اگر نہیں تو وہا  حکومت مزید  کے لئےاپنی سروز فراہم کرنے  کے لئےفروغ 

 بھرتی کرنے کا ارادہ رکھتی ہے؟ 

 :(ملک احمد علی اولکھ)سیاحتوزیر

 Institute ofضلع ملتاؿ میں محکمہ سیاحت کی طرػ سے سیاحت کے فروغ کے لئے  )الف(

Tourism & Hotel Managementجس میں مختلف نوعیت کے کورز  ـقا ک کیا یا ہے

اس سلے م  ـ)شارٹ  پلومہ(کروائے جائیں گے جس سے لوگو  کو آگاہی اور روزگار ملے گا

 ـسے رووع کیا جا رہا ہے 2010کا پہلا کورس یکم فروری

 میں جس ـسیاحو  کو اؿ کی دلچسپی کے مطابق ملتاؿ کے سیاتی  قاممات دکھائے جاتے ہیں )ب(

تعمیراتی تاریخی شاہکار مزارات، حضرت شاہ رکن عالم، حضرت بہاؤالدین ذکریا ملتانی، شاہ 

تبرز ، حضرت موسیٰ پاک مشہد، حضرت حافظ جماؽ، شاہ علی محمد شیر شاہ، حضرت علی  شمس

اکبر، بی بی پاکدامن اور ملتاؿ کے تاریخی قلعہ و تاریخی مساجد، عید گاہ مسجد، مسجد بھوؽ 

ؿ، ساومی مسجد، مسجد حافظ جماؽ، تین بادشاہو  کے جائے پیدا ، )ہلولؽ لودھی، پھٹا

احمد شاہ ابدالی، محمد تغلق(نیز دستکاری مصنوعات )لوںپوٹری/ٹائلز(کے مرکز کی یر  کے 

کے دوراؿ  2009تا جوؿ 2008جولائی ـعلاوہ ہینڈی کرافٹ بازار کی یر  کروائی جاتی ہے
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  کی

ی

ز
ج 
 ت ک
ی

 -/1011808روپے اور اخراجات -/1202824 جموعی  سیلملتاؿ سے مختلف 

 ـتھیروپے  -/191016روپے اور آمدنی

اس آمدؿ سے ضلع ملتاؿ میں محکمہ سیاحت کی طرػ سے طلةٔ اور طالبات میں سیاحت کا  )ج(

اس کے علاوہ مختلف  ۔کا قیاؾ عمل میں لایا یا ہے ٹورزؾشعور پیدا کرنے کے لئے سکوؽ 

 جائیں گے تعلیمی ادارو  

ے

میں بچو  کو سیاحت اور تاریخی قاممات کے حوالہ سے لیکچر دی 

اس سلے م میں  ـتاکہ نوجواؿ نسل سیاتی  اور تاریخی قاممات سے آگاہی حاصل کر سکے

 ـسکوؽ/کالج کے طلةاور طالبات کو مختلف تاریخی قاممات کے ٹورز کروائے جائیں گے

 فی الحاؽ ـزمین اپنے فرائض سرانجاؾ دے رہے ہیںملا14ضلع ملتاؿ میں جموعی  طور پر  )د(

 ہ  ملازمین کاؾ کرتے رہیں گے البتہ اگر ضروت محسوس کی گئی تو بذریعہ اشتہار محکمانہ  

 ـقواعد و ضوابط کے تحت بھرتی کی جائے گی
 

 سے متعلقہ تفصیل  محنت کے زیر انتظاؾ سکولو محکمہ سیالکوٹ، 

  -کیا وزیر محنت و انسانی وسائل ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:انا آصف محمود ::ر2992*

 محکمہ محنت کے ضلع سیالکوٹ میں کتنے  سکوؽ کس کس جگہ چل رہے ہیں؟ )الف(

 اؿ سکولو  میں داخل طالب علمو  سے کتنی فیس ماہانہ وصوؽ کی جاتی ہے؟ )ب(

میں زیر تعلیم صنعتی کارکنو  کے بچو  سے کم  کیا حکومت کے علم میں ہے کہ اؿ سکولو  )ج(

 عاؾ پبلک کے بچو  سے بھاری فیس وصوؽ کی جاتی ہے؟ جبکہفیس وصوؽ کی جاتی ہے 

کیا حکومت عواؾ الناس کے بچو  سے بھی صنعتی کارکنو  کے بچو  کے برابر فیس وصوؽ  )د(

 کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 

 

 :(جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائل زیر محنت و و
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ضلع سیالکوٹ میں اس وقت محکمہ محنت کے زیر ساہ  چلنے والے سکولو  )بوائز/گرلز( کی  )الف(

 تعداد چار ہے دو سکوؽ پکی کوٹلی  سکہ رو  سیالکوٹ اور دو چونڈہ میں واقع ہیں۔ 

کو فری تعلیم دی جاتی ہے اور پرائیو  طالب اؿ سکولو  میں داخل ورکرز کے تماؾ بچو   )ب(

 روپے فیس وصوؽ کی جاتی ہے۔ 300علمو  سے ماہانہ مبلغ ۔/

جبکہ عاؾ   ہا  ۔ اؿ سکولو  میں صنعتی کارکنو  کے بچے بالکل مفت تعلیم حاصل کرتے ہیں )ج(

 پبلک سے باقی تماؾ پرائیو  سکولو  کے قامبلے میں انتہائی کم فیس لی جاتی ہے۔ 

اس ضمن  میں عرض ہے کہ ورکرز ویلفیئر بور کے  زیر انتظاؾ چلنے والے سکولو  میں صنعتی  )د(

کارکناؿ کے بچو  کو  بلا معاوضہ تعلیمی  سہولیات فراہم کرنے کےلئے ورکرز ویلفیئر فنڈ 

اسلاؾ آباد کی طرػ سے فراہم کی گئی رقوؾ سے استفادہ کیا جاتا ہے کیونکہ ہ  بلا معاوضہ 

صرػ صنعتی کارکناؿ کے بچو  کو فراہم کرنے کی اجازت ہے لہٰذا عاؾ پبلک کو  سہولت

 دستیاب وسائل سے ہ  سہولت فراہم نہیں کی جاسکتی۔ 

 

 تفصیلات چنیوٹ کے دریا پر رز ارٹ کے ٹھیکہ کی

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر سیاحت:خواہ  محمد اسلاؾ :4754*

ٹ کےدریا پررز ارٹ کب بنایا تھا اس کے کتنے  کمرے ہیں اور اس پر چنیو محکمہ سیاحت نے )الف(

 کتنی لاگت آئی؟

کیا ہ  بھی درست ہے کہ مذکورہ تفریحی پوائنٹ پچھلے چار پانچ ساؽ سے محکمہ خود چلا رہا تھا  )ب(

 ا کو کتنی انکم ہوئی؟ ہذمحکمہ 2009تا 2007ساؽ

روپے تھا ہ  65000-/میں اس کا سالانہ ٹھیکہ  کیا ہ  بھی درست ہے کہ پچھلی گورنمنٹ )ج(

ٹھیکہ کس کو دیا یا تھا اور اس ٹھیکیدار نے اپنی مدت پوری کی یا درمیاؿ میں چھوڑ کر بھاگ 

 یا؟
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پیشکش طلب  کے لئےا نے مذکورہ پوائنٹ ہذمیں محکمہ  2009کیا ہ  بھی درست ہے کہ ساؽ )د(

جات کی  پتا، اؿ کے ناؾ، پیشکش کی رقم و کیں )ٹینڈر(اس میں کتنی پارٹیو  نے حصہ لیا

 تفصیل بتائی جائے؟ 

میرٹ پر دینے کا ارادہ کیاکیا حکومت نے مذکورہ پوائنٹ کا ٹھیکہ میرٹ پر دیا اگر نہیں تو  )ہ(

 رکھتی ہے؟

 :(ملک احمد علی اولکھ)سیاحتوزیر

ؾ کے لئے کمرے اس میں قیا ـمیں مکمل کیا 1988نے چنیوٹ رز ارٹ ساؽ ٹورزؾمحکمہ  )الف(

سڑک اور دریائے چناب  ـروپے اصل لاگت آئی -/9,30,000نہیں ہیں اور اس پر کل

پر  renovationپر نئے پل کی تعمیر سے رز ارٹ کو کافی نقصاؿ پہنچا جس کی وہ  سے اس کی

روپے خرچ کرنا پزے اور سٹاػ کوارٹرز اور پبلک ٹوائلٹ کی اضافی -/40,66,000

 ـسہولت مہیا کی گئی ہے

 سے چنیوٹ رز ارٹ خود چلا رہی ہے اور اس میں ساؽ جولائی2006ٹی  ی سی پی جوؿ )ب(

روپے  -/10,69,213اوراخراجات-/12,27,855جموعی  آمدؿ میں2008تاجوؿ2007

روپے اور اخراجات -/8,22,638میں کل آمدؿ  2009تا جوؿ  2008جولائی 

 ـروپے ہوئے -/7,24,800

میسرز جماعت علی کو تین ساؽ کے لئے ٹھیکہ پر دے 2006تا 2003ٹی  ی سی پی نے ساؽ  )ج(

مدت پوری کرنے کے  ـروپے اوسطاً تھی-/92119رکھا تھا اور اس کی سالانہ فیس تقریت 

 ـبعد ٹی  ی سی پی نے رز ارٹ خود چلانے کا فیصلہ کیا

بذریعہ میں اس رز ارٹ کو ٹھیکہ پر دینے کے لئے  2009ہ  کہ ادارہ نے ساؽ !جی  ہا  )د(

اشتہارات ٹھیکہ پر دینے کے لئے پیشکشیں طلب کی تھیں اور اس میں تین مندرہ  ذیل 

 ـپارٹیو  نے حصہ لیا تھا

 مرغزار کالونی، ملتاؿ رو  لاہور 107میسرز شایاؿ انٹرنیشنل   ـ1

 ـپرافٹ شیئر -/Rs. 6,60,000 + %50سالانہ فیس جو پیشکش کی گئی 
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  -/Rs. 2,40,000ز سرگودھاسالانہ فیس میسرز الصادؼ سو  اینڈ بیکر  ـ2

 -/Rs. 1,20,000سالانہ فیس  مسٹر عقیل احمد خاؿ  ـ3

ی  نے دروپے(میسرز شایاؿ انٹرنیشنل660000/ـسب سے زیادہ آفر/سالانہ فیس )مبلغ 

 ـا انہیں ہ  رز ارٹ یکے پ پر دے دیا یا ہےلہذ

کارروائی مکمل کرنے کے بعد میسرز شایاؿ سے مذکورہ پوائنٹ کو تماؾ محکمانہ  ٹی  ی سی پی )ہ(

 ـانٹرنیشنل کو میرٹ پر ٹھیکہ پر دے دیا ہے

 سیالکوٹ، محکمہ کے زیر انتظاؾ ہسپتالو  سےمتعلقہ تفصیل

  -کیا وزیر محنت و انسانی وسائل ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::رانا آصف محمود :2993*

  ہسپتاؽ اور  پنسرییا  کس کس جگہ قا ک ہیں؟ضلع سیالکوٹ میں محکمہ محنت کے کتنے  )الف(

 اؿ میں  اکٹرز کی منظور شدہ اور خالی اسامیو  کی تعداد کتنی ہے؟ )ب(

کے دوراؿ کتنی رقم سالانہ  2008ـ09اور 2007ـ08 پنسرییو  کو ساؽ /اؿ ہسپتالو   )ج(

 فراہم کی گئی ہے؟

وہ عاؾ لوگ بھی استفادہ حاصل کر کے علا ؿکیا اؿ  پنسرییو /ہسپتالو  میں صنعتی کارکنا )د(

 سکتے ہیں؟

کیا حکومت اس ضلع میں مزید ہسپتاؽ اور  پنسرییا  قا ک کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں  )ہ(

  تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 :(جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائل وزیر محنت و 

 پنسرییا   09ضلع سیالکوٹ میں ایک ہسپتاؽ،  ادارہ پنجاب سوشل سکیورٹی کے زیر انتظاؾ )الف(

 ایمرجنسی سنٹر قا ک ہیں جن کی تفصیل درج ذیل ہے ۔ 02اور 

 سوشل سکیورٹی ہسپتاؽ   ۔1

 سوشل سکیورٹی  پنسریی پکا گڑھا سیالکوٹ ۔  ۔ 2

 سوشل سکیورٹی  پنسریی کریم پورہ سیالکوٹ ۔   ۔3

 سوشل سکیورٹی  پنسریی  سکہ رو  سیالکوٹ۔   ۔4

 سوشل سکیورٹی  پنسریی لیبر کالونی سیالکوٹ ۔   ۔5



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010ری۔فرو12

 

2313 

 سوشل سکیورٹی  پنسریی فارور سپورٹس سیالکوٹ ۔  ۔ 6

 سوشل سکیورٹی  پنسریی سماؽ انڈسٹریل اسٹیٹ سیالکوٹ ۔   ۔7

 سوشل سکیورٹی  پنسریی  سکہ۔   ۔8

 سوشل سکیورٹی  پنسریی چونڈہ ۔   ۔9

 سوشل سکیورٹی  پنسریی اگوکی۔  ۔ 10

 سوشل سکیورٹی ایمرجنسی سنٹر پسرور ۔  ۔ 11

 یاؽ ۔  ۔ 12

ٹ

 
 سوشل سکیورٹی ایمرجنسی سنٹر س

ادارہ سوشل سکیورٹی کے زیر انتظاؾ ضلع سیالکوٹ میں قا ک ہسپتاؽ میں  اکٹر ز کی منظور شدہ  )ب(

جبکہ سوشل سکیورٹی  اسامیا  خالی ہیں24ہے جن میں سے 50اسامیو  کی تعداد 

اسامیا  چھ  ہے جن میں سے 15اکٹرز کی منظور شدہ اسامیو  کی تعداد پنسرییو  میں  

 خالی ہیں۔ 

ادارہ سوشل سکیورٹی کے زیرانتظاؾ ضلع سیالکوٹ میں قا ک ہسپتاؽ اور  پنسرییو  کو چلانے  )ج(

 درج ذیل رقم مختص کی گئی تھی۔  لئےکے

 2008۔09 2007۔08 مدات 

 6,1538,000 63,44,000 ہسپتاؽ 

 3,41,66,000 4,22,89,000   پنسریز 

قوانین کے تحت ادارہ سوشل سکیورٹی کے زیر انتظاؾ قا ک ہسپتالو  اور  پنسرییو  سے  )د(

صرػ صنعتی کارکناؿ اور اؿ کے لواحقین ہی علاج معالجہ کی سہولیات حاصل کرنے کے 

  اور مجاز ہیں۔ تاہم ادارہ نے عواؾ الناس کو ایمرجنسی کی صورت میں اپنے ہسپتالو

  پنسرییو  سے علاج معالجہ کی سہولت فراہم کرنے کی اجازت دے رکھی ہے۔ 

دیگر طبی 11بسترو  پر مشتمل ایک ہسپتاؽ اور100فی الوقت ضلع سیالکوٹ میں ادارہ کا  )ہ(

مراکز تحفظ یافتہ کارکناؿ اور اؿ کے لواحقین کو اؿ کی ضروریات کے مطابق سہولیات 

قے میں مریضو  کی موجودہ تعداد کے پیش نظر مزید ہسپتاؽ یا فراہم کررہے ہیں ۔ اس علا

  پنسرییا  قا ک کرنے کی ضرورت محسوس نہ کی گئی ہے۔ 
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 منظور شدہ اسامیو  کی تعداد و دیگرتفصیلاتمحکمہ سیاحت میں 

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر سیاحت:خاؿی ظہیر الدین دھر:چو4982*

 راور اسامی وا ر ویلپمنٹ کارپوریشن میں منظور شدہ اسامیو  کی تعداد گریڈ وا زؾٹورپنجاب  )الف(

 کتنی ہیں؟ 

مذکورہ وقت اس ادارے میں کتنے  ملازمین  یپوٹیشن پر کاؾ کر رہے ہیں اؿ کے ناؾ، عہدہ،  )ب(

 گریڈ اور تنخواہ کی تفصیل فراہم کی جائے؟

   کی منظور شدہ )ج(

ی

 

کتنی اسامیا  ہیں اؿ پر تعینات افراد کے  مذکورہ ادارہ میں جنرؽ م

 کے مستقل محکمہ جات کے ناؾ کیا ہیں؟ ؿ ناؾ،عہدہ، گریڈ اور ا

تفصیل  راس وقت کتنی اسامیا  خالی پزی ہیں اور کب سے اور کن وجوہات کی بناء پر گریڈ وا )د(

 فراہم کی جائے؟ 

 :(ملک احمد علی اولکھ)سیاحت وزیر

 درج ذیل ہے۔  راور اسامی وا رکی تعداد گریڈ وامنظورشدہ اسامیو   )الف(

 تعداد  ناؾ عہدہ  نمبر شمار 

  ائریکٹر  1

ی

 

ی

 

 1 می

2    

ی

 

 3 جنرؽ م

3    

ی

 

 2  پٹی جنرؽ م

4    

ی

 

 6 م

5    

ی

 

 16  پٹی م

 63 آفیسر  ٹورزؾسینئر  6

 36 آفیسر  ٹورزؾ 7

 8 آفیسر  ٹورزؾاسسٹنٹ  8

 4 اسسٹنٹ /سٹینوٹائپسٹ  9

 1 کلرک /ریکار  کیپر  10

ک 11

ی

 ت
مکی
 1 بوٹ 
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 1  سپیچ رائیڈر  12

 1 ہیوی  یوٹی  رائیور   13

 1 لائٹ  یوٹی  رائیور  14

 15 سکیورٹی گار   15

 4 چوکیدار  16

 1 پینٹر  17

 2 بوٹ مین  18

 ز   19
ت لپ  
ہ

 2 

 1 لائف گار   20

 2 مالی  21

 12 نائب قاصد  22

 1 خاکروب  23

 194  کل 

 )ب( 

 عہدہ ،گریڈ و تنخواہ  ناؾ  نمبر شمار 

گ  ائریکٹر ) میا  وحیدالدین  1

ی

ت

ی

ج ی
می 

DMG19۔BS) 

 روپے 36,170بنیادی تنخواہ ۔/

 تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(  ) یپوٹیشن اورسرکاری الاؤنسز 

   فنانس ) شہزاد رضاسید  2

ی

 

 (آ ٹ اینڈ اکاؤنٹس گروپ BS۔19جنرؽ م

 روپے 32,200بنیادی تنخواہ ۔/

  یپوٹیشن اور سرکاری الاؤنسز )تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے( 

   ایڈمن) عائشہ زرین صدیق  3

ی

 

 (BS۔DMG19جنرؽ م

 روپے 19,420بنیادی تنخواہ۔/

  یپوٹیشن اور سرکاری الاؤنسز )تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(

    شہباز ملک  4

ی

 

 (آ ٹ اینڈ اکاؤنٹس گروپ BS۔17آ ٹ )م

 روپے 23,910بنیادی تنخواہ ۔/

  یپوٹیشن اور سرکاری الاؤنسز )تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(

 کوادارے میں مندرہ  ذیل افسراؿ  یپوٹیشن پرکاؾ کررہے تھے۔ 2009دسمبر۔13

 عہدہ ،گریڈ و تنخواہ  ناؾ  نمبر شمار 
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  میا  وحیدالدین  1

ی

 

ی

 

 (BS۔DMG19   ائریکٹر )می

 روپے 36,170بنیادی تنخواہ ۔/

تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی  ) یپوٹیشن اورسرکاری الاؤنسز کی

 (ہے۔

   فنانس ) شہزاد رضاسید  2

ی

 

 (آ ٹ اینڈ اکاؤنٹس گروپ BS۔19جنرؽ م

 روپے 32,200بنیادی تنخواہ ۔/ 

 کی میز پر رکھ دی گئی ہے(   یپوٹیشن اور سرکاری الاؤنسز )تفصیل ایواؿ

   ایڈمن) شازہ  اکرؾ   3

ی

 

 (کامرس اینڈ ٹریڈ گروپ BS۔19جنرؽ م

 روپے 20,650بنیادی تنخواہ۔/

  یپوٹیشن اور سرکاری الاؤنسز )تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(

   آپریشن) محمد ایوب چودھری   4

ی

 

 گروپ BS۔19جنرؽ م

ٹ

ٹ

ی

من

 

 ت لش
ی

ٹ

ست

 (ا

 روپے 26,470ہ ۔/ بنیادی تنخوا

  یپوٹیشن اور سرکاری الاؤنسز )تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(

   آ ٹ ) شہباز ملک  5

ی

 

 (آ ٹ اینڈ اکاؤنٹس گروپ BS۔17م

 روپے 23,910بنیادی تنخواہ ۔/ 

  یپوٹیشن اور سرکاری الاؤنسز )تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(

 

 

   )ج(

ی

 

 کی تفصیل درج ذیل ہے۔ ؿ اسامیا  ہیں اہ تین  کی منظورشدادارہ میں جنرؽ م

 عہدہ وگریڈ  ناؾ  نمبر شمار 

   فنانس ) شہزاد رضاسید 1

ی

 

 (آ ٹ اینڈ اکاؤنٹس گروپBS۔19جنرؽ م

   ایڈمن)  عائشہ زرین صدیق 2

ی

 

 (BS۔19جنرؽ م

   آپریشن ،پنجاب  جاوید اکبر وڑائچ  3

ی

 

 کارپویشن  ٹورزؾجنرؽ م

اسامیا  خالی ہیں۔ اؿ اسامیو  دو آفیسر کی ٹورزؾمحکمہ ہذا میں اس وقت صرػ اسسٹنٹ  ()د

پر جن افراد کو بھرتی کیا یا تھاانہو  نے ابھی تک جوائن نہیں کیا۔ اس وہ  سے اخبار میں 

 دوبارہ اشتہار دیا جا چکا ہے۔ 

  

 کی تعداد و دیگر تفصیلاتی سٹررجسٹر  چھوٹی بڑی انڈ میں  آباد فیصل ضلع

  -کیا وزیر محنت و انسانی وسائل ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::خواہ  محمد اسلاؾ :4282*
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محکمہ محنت ضلع فیصل آباد میں رجسٹر  چھوٹی اور بڑی انڈسٹری کی تعد اد کتنی ہے اور اؿ میں  )الف(

 کل کتنے  مزدور کاؾ کرتے ہیں؟ 

  کے سکولو  کی تعداد اور ناؾ مع جگہ کی تفصیل بتائیں؟ اس ضلع میں محکمہ )ب(

 ا کے کتنے  ہسپتاؽ اور  پنسرییا  کس کس جگہ چل رہی ہیں؟ ہذاس ضلع میں محکمہ  )ج(

 اس ضلع میں محکمہ محنت سے رجسٹر  لیبر یونین کی تعداد کتنی ہے؟  )د(

 صوؽ ہوئی ہے؟ محکمہ کو سالانہ کتنی رقم اؿ فیکٹریو  اور انڈسٹری سے مو )ہ(

 محکمہ محنت ہر ساؽ سالانہ کتنی رقم مزدورو  کی فلاح و بہبود پر خرچ کرتا ہے؟  )و(

 :(جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائل وزیر محنت و 

سماجی  تحفظ کی سکیم برائے ملازمین ضلع فیصل آباد میں سوشل سکیورٹی سکیم کے تحت رجسٹر   )الف(

مزدور کاؾ 1,26,380ہے اور اؿ میں تقریت 6,867  کی کل تعداد چھوٹی اور بڑی صنعتو

 کرتے ہیں۔ 

 ائریکٹور  آػ ایجوکیشن ، پنجاب ورکرز ویلفیئر  بور  وانسانی وسائل پنجاب کے زیر انتظاؾ  )ب(

ضلع فیصل آباد میں چلنے والے ورکرز ویلفیئر سکولو  کی کل تعداد چار ہے جن کی تفصیل 

 درج ہے۔ 

 جگہ کی تفصیل  سکوؽ کا ناؾ  ر نمبرشما

 ملت ، جوہر لیبر کالونی ،فیصل آباد  ورکرز ویلفیئر سکوؽ برائے طلةء  1

 ملت، جوہر لیبر کالونی ، فیصل آباد  ورکرز ویلفیئر سکوؽ برائے طالبات  2

 فیصل آباد R.B.153چک نمبر  ورکرز ویلفیئر سکوؽ برائے طلةء 3

 فیصل آبادR.B.153چک نمبر  ئے طالباتورکرز ویلفیئر سکوؽ برا 4

ضلع فیصل آباد میں ادارہ سماجی  تحفظ برائے ملازمین پنجاب کے زیر انتظاؾ تین سو بسترو  پر  )ج(

جن کے ناؾ اور جگہ کی تفصیل درج   طبی مراکز قا ک ہیں23مشتمل ایک بڑا ہسپتاؽ اوردیگر 

 ذیل ہے :۔

 رٹی ڈیکل س سنٹر /سوشل سکیورٹی ہسپتاؽ /سوشل سکیو نمبرشمار 

 سوشل سکیورٹی  پنسریز  اور ایمرجنسی سنٹرز کے ناؾ 

 جات  پتامکمل 

 سوسا  رو  نسد ہاکی سٹیڈیم مدینہ ٹاؤؿ فیصل آباد  سوشل سکیورٹی ہسپتاؽ  1



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010ری۔فرو12

 

2318 

 نسد بس سٹینڈجڑانوالہ  سوشل سکیورٹی منی ہسپتاؽ ۔ جڑانوالہ 2

 فیصل آباد  2نسد مسجد گلستاؿ مدینہ گلستاؿ کالونی نمبر  فیصل آباد سوشل سکیورٹی ڈیکل س سنٹر۔ گلستاؿ کالونی 3

 ملت رو ، گرین ٹاؤؿ نسد ورکرز ویلفیئر سکوؽ ،  سوشل سکیورٹی ڈیکل س سنٹر ۔ جوہر کالونی فیصل آباد  4

 جوہر کالونی فیصل آباد 

 لہ ،فیصل آباد کھرڑیانوالہ ،جڑانوالہ روڑ کھڑریانوا  سوشل سکیورٹی ڈیکل س  سنٹر ۔  *5

 /ر۔ ب مین شیخوپورہ رو  فیصل آباد 61چک نمبر  /ر۔ب61سوشل سکیورٹی ڈیکل س سنٹر ۔  6

 گ ۔ب پنڈی شیخ موسیٰ ،تحصیل تاندلیانوالہ ، 407نمبر  سوشل سکیورٹی  پنسریی ۔چنار شوگر ملز  7

 فیصل آباد  

 انی تحصیل تاندلیانوالہ ، تاندلیانوالہ شوگر ملز کنجو سوشل سکیورٹی  پنسریی ۔ کنجوانی 8

 فیصل آباد 

 گ ۔ب ، 226گوجرہ سمندری شوگر ملز  سوشل سکیورٹی  پنسریی ۔ گوجرہ سمندری  9

 ویاگوجرہ فیصل آباد 

 ہنزہ شوگر ملز جھمرہ شاہ کوٹ رو  ، ضلع فیصل آباد  سوشل سکیورٹی  پنسریی ۔ ہنزہ   10

 الہ رو  نسد بجلی گھر فیصل آباد جڑانو سوشل سکیورٹی  پنسریی ۔ مکوآنہ  11

 میسرز شوگر ملز ، جھمرہ رو  ، فیصل آباد  سوشل سکیورٹی  پنسریی ۔ کریسنٹ شوگر ملز فیصل آباد  12

 نسد کا کا خیل گھی انڈسٹرز  سرگودھا رو  ، سوشل سکیورٹی  پنسریی ۔ مسلم ٹاؤؿ  13

 فیصل آباد  

 گلبرگ نسد ندر بیکری ،  1مداؿ نمبر پی۔  باد سوشل سکیورٹی  پنسریی ۔ سٹی ۔ فیصل آ 14

 فیصل آباد 

 ۔اے شیخ کالونی جھنگ رو  161مداؿ نمبر سوشل سکیورٹی  پنسریی ۔ جھنگ رو  ، فیصل آباد  15

 فیصل آباد 

 سوشل سکیورٹی  پنسریی ۔ سماؽ انڈسٹرز  اسٹیٹ ، 16

 فیصل آباد 

 کوہالہ سرگودھا رو 

ی

 ، سماؽ انڈسٹرز  اسٹیٹ ،نلک

 فیصل آباد 

  کالونی ،فیصل آباد 108 ۔ اے  108سوشل سکیورٹی  پنسریی ۔ 17

ی

 ز
ہ
 ت ل
ی

 ۔ اے 

ووؾ ٹاؤؿ  18
عص
م
ل

ووؾ ٹاؤؿ ، فیصل آباد  2۔ پی گلی نمبر56 سوشل سکیورٹی  پنسریی ۔ ا
عص
م
ل

 ،ا

 ۔ اے سمن آباد ،فیصل آباد 410 سوشل سکیورٹی  پنسریی ۔ پل کوریا   19

 امین ٹاؤؿ ، فیصل آباد 142بلڈنگ نمبر سکیورٹی  پنسریی ۔ امین ٹاؤؿ  سوشل 20

 /ر۔ ب  رما  والا موڑ ،70چک نمبر  ر۔  ب 70سوشل سکیورٹی  پنسریی ۔  21

 مین شیخوپورہ رو  ، فیصل آباد  

 ر۔ ب  109ورکشاپ سٹاپ چک نمبر  سوشل سکیورٹی ایمرجنسی سنٹر ۔ ورکشاپ سٹاپ 22

 فیصل آباد جڑانوالہ رو  ، 

 محلہ اسلاؾ آباد نسد287چک جھمرہ پی  سوشل سکیورٹی ایمرجنسی سنٹر ۔ چک جھمرہ  23
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 بس سٹاپ مین رو  چک جھمرہ ، فیصل آباد  

 ہے۔ 136اس ضلع میں محکمہ محنت سے رجسٹر  لیبر یونین کی تعداد  )د(

 فیصل آباد مین رجسٹر  صنعتی ادارہ سماجی  تحفظ برائے ملازمین ضلع فیصل آباد  ائریکٹوریٹس کو )ہ(

روپے کی رقم ور سوشل سکیورٹی -/46,32,30,000و جاورتی ادارو  سے سالانہ تقریت 

وشن وصوؽ ہوتی ہے۔   
  
 کنٹری

شتہ مالی ساؽ کے دوراؿ رجسٹر  تحفظ یافتہ کارکناؿ اور اؿ کے لواحقین کے ادارہ ہذا نے گز )و(

روپے سے زائد رقم خرچ کی -/24,57,75,000پر  علاج معالجے اوردیگر فوائد مہیا کرنے

 تھی۔

 

 آفیسرکی تعداد و دیگر تفصیلات ٹورزؾ یپوٹیشن پر کاؾ کرنے والے 

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ: کیا وزیر سیاحت:خاؿی ظہیر الدین ھر:چود4983*

پر دوسرے  آفیسرز میں سے کتنے  آفیسرز  یپوٹیشن ٹورزؾمحکمہ سیاحت میں بھرتی کئے گئے 

ل سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟ 
 ص
فن

 

ت

 محکمو  میں کب سے کہا  کہا  کاؾ کر رہے ہیں 

 :(ملک احمد علی اولکھ)سیاحت وزیر

 ٹی  ی سی پی افسراؿ کی فہرست جو  یپوٹیشن پر ہیں۔  )الف(

 تاریخ  یپوٹیشن  ادارہ  عہدہ  ناؾ  نمبر شمار 

 26۔01۔2009  اے پی ایچ  آفیسر  ٹورزؾسینئر  فضل کریم  1

 24۔05۔2003 ایل جی  اینڈ آر ی  آفیسر ٹورزؾ سہیل انور  2

 20۔02۔2004 انفارمیشن ٹیکنالوجی   آفیسر ٹورزؾ ایس ایم ۔ راشد قادری  3

 02۔12۔2005 پی ایچ اے  آفیسر ٹورزؾ معظم نذیر  4

 07۔11۔2008 ایل  ی اے  آفیسر ٹورزؾ اشفاؼ احمد  وگر  5

 27۔09۔2008 ایل جی  اینڈ آر ی  آفیسر ٹورزؾ انور میا  ندیم  6

 20۔03۔2009 اوقاػ  یپارٹمنٹ  آفیسر ٹورزؾ خاؿاللهراہ  سعدا 7

 07۔07۔2008 ایل جی  اینڈ آر ی  آفیسر  ٹورزؾاسسٹنٹ  رفعت عباس پاشا  8

 

  کی تعداد و دیگر علامہ اقباؽ رو  پر سی این جی  میں لاہور

ی

ز

ی

پ

 

 ش
ی

ٹ

ت
س

 تفصیلات 
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 -کیا وزیر محنت و انسانی وسائل ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::حترممہ نگہت ناصر شیخ :4534*

 سٹیشنلاہور ریلوے سٹیشن تا دھرؾ پورہ )علامہ اقباؽ رو (پر سی این جی  کے کل کتنے   )الف(

 موجود ہیں؟

  کیا ہ  بھی درست ہے کہ اس رو  پر کبھی بھی  )ب(

ی

ز

ی

پ

 

 ش
ی

ٹ

ت
س

کو شکایت کے باوجود چیک  سی این جی  

 نہیں کیا یا؟

کیا حکومت عواؾ کو کم مقدار میں سپلائی کی جانے والی سی این جی  والے مالکاؿ کے خلاػ  )ج(

 کارروائی کا ارادہ رکھتی ہے تو کب تک، اگر نہیں تو اس کی وجوہات بیاؿ کی جائیں؟

 :(جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائل وزیر محنت و 

 6لاہور ریلوے سٹیشن تا دھرؾ پورہ )علامہ اقباؽ رو (پر سی این جی  کے کل  لف()ا

ی

پ

 

 ش
ی

ٹ

ت
س

  موجود 

ی

ز

 ہیں۔ 

ہ  درست نہ ہے کیونکہ محکمہ محنت کا اسسٹنٹ  ائریکٹر جوکہ تربیب یافتہ ہے وہ سی این جی   )ب(

 

ی

پ

 

 ش
ی

ٹ

ت
س

  کی چیکنگ کرتا ہے  اس کے علاوہ  پٹی  ائریکٹر بھی سپر چیکنگ کرتا ہے او ر

ی

سی  قسم ز

 کی کم مقدار کی شکایت موصوؽ ہونے پر خصوصی چیکنگ بھی کیجاتی  ہے۔ 

  کی چیکنگ وقتاً فوقتاً کرتے رہتے ہیں اور سی  قسم  )ج(

ی

ز

ی

پ

 

 ش
ی

ٹ

ت
س

حکومتی اہلکار باقاعدہ اؿ سی این جی  

کی شکایت کی صورت میں سپیشل چیکنگ بھی کی جاتی ہے ۔ کم مقدار میں سی این جی  دینے  

کےتحت کارروائی عمل میں لائی جاتی 1975ػ قانوؿ اوزاؿ وپیما  مجرہ  والو  کےخلا

 ہے۔

 

 کی تعداد و دیگر تفصیلات  اورہسپتالو  کی  پنسرییو محنت محکمہ  میں گوجرانوالہ ضلع

 زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::کیا وزیر محنت و انسانی وسائل ا: اکٹر محمد اروػ چوہاؿ 4599*

 الہ میں محکمہ محنت کی کتنی  پنسرییا  اور ہسپتاؽ کس کس جگہ چل رہے ہیں؟ ضلع گوجرانو )الف(

 اؿ ہسپتالو  میں  اکٹرز کی کتنی اسامیا  کب سے خالی ہیں؟  )ب(

 ہ  ہسپتاؽ کتنے  بیڈز پرمشتمل ہیں؟  )ج(
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کے دوراؿ کتنی رقم سالانہ فراہم کی گئی  2008۔09اور 2007۔08اؿ ہسپتالو  کو ساؽ )د(

 تھی؟ 

کیا اؿ ہسپتالو  میں محکمہ محنت سے رجسٹر  فیکٹریو  کے مزدورو  کا علاج مفت کیا جاتا  ہ()

 ہے؟ 

 :(جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائل وزیر محنت و 

  پنسرییا ،6ڈیکل س سنٹرز،4ادارہ سماجی  تحفظ کے زیر انتظاؾ ضلع گوجرانوالہ میں )الف(

 ؽ قا ک ہے جن کی تفصیل درج ذیل ہے:۔ ایمرجنسی سنٹرزاورایک بڑا ہسپتا4

 سوشل سکیورٹی ہسپتاؽ ،ڈیکل س سنٹرز، نمبر شمار 

  پنسرییو  اور ایمرجنسی سنٹرز کے ناؾ 

 جات  پتامکمل 

 ما ؽ ٹاؤؿ ،گوجرانوالہ  سوشل سکیورٹی ہسپتاؽ  1

 کالج ، ،ما ؽ ٹاؤؿ ،نسد گورنمنٹ گرلز272۔A/31 سوشل سکیورٹی ڈیکل س سنٹر ،ما ؽ ٹاؤؿ  2

 گوجرانوالہ 

 سوشل سکیورٹی ڈیکل س سنٹر ،گلشن کالونی، 3

 راہوالی 

 گلشن کالونی ، جی  ٹی رو  ،گوجرانوالہ 

 الہس آباد نسد فیصل مسجد والا گالا ،وزیر آباد  سوشل سکیورٹی ڈیکل س سنٹر ،وزیر آباد  4

 ،پنڈی بھٹیا   ماؿ لمیٹڈہوکریسنٹ با سوشل سکیورٹی ڈیکل س سنٹر ،پنڈی بھٹیا   5

ل ئٹ ٹاؤؿ ،گوجرانوالہ 252 سوشل سکیورٹی  پنسریی ،جی  ٹی رو  گوجرانوالہ  6

ٹ

 ت
سی
 ۔ بی نسد دھوبی گھاٹ ،

 پیر فضل حسن رو ، )ہملٹن رو ( گوجرانوالہ  سوشل سکیورٹی  پنسریی ،سیالکوٹ رو   7

 لہ جلیل ٹاؤؿ ،قلعہ چند ، گوجرانوا سوشل سکیورٹی  پنسریی ،قلعہ چند  8

 نسد تحصیل آفس ، جی  ٹی رو  ، کامونکی سوشل سکیورٹی  پنسریی ،کامونکی  9

 کمہارا  والی گلی ،اسلامیہ کالج رو  ،گوجرانوالہ  سوشل سکیورٹی  پنسریی ،سٹی  10

س آباد  11

ت ک
 م
ی

ے

ی

 عقب گلشن اقباؽ پارک ،شاہین آباد ، گوجرانوالہ  سوشل سکیورٹی  پنسریی ،کلا

 میز پرو کٹس پرائیو  لمیٹڈ ، جی  ٹی رو  کھڑ   ایمرجنسی سنٹر ،کھڑسوشل سکیورٹی 12

 نسد ریلوے پھاٹک ،علی پور چٹھہ  سوشل سکیورٹی ایمرجنسی سنٹر ،علی پور چٹھہ  13

 گوجرانوالہ رو  ،نسد ٹاؽ ٹیکس ، حافظ آباد  سوشل سکیورٹی ایمرجنسی سنٹر ،حافظ آباد  14

  ،سوشل سکیورٹی ایمرجنسی سنٹر 15

 خواہ  سپننگ ملز 

 دیواؿ شاہ رو  ،ایمن آباد ،گوجرانوالہ 
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 سوشل سکیورٹی ہسپتاؽ ،گوجرانوالہ میں  اکٹر ز کی مندرہ  ذیل اسامیا  خالی ہیں:۔  )ب(

 کا دورانیہ  خالی ہونی تعداد خالی اسامی  نامی اسامی  نمبر شمار 

 01۔07۔2005 1 کار یالوجسٹ  1

 31۔07۔2008 1 ٹی۔ بی سپیشلسٹ  2

3 ( 

ٹ

سٹ

ٹ

ت ی
ھ

 

 سی
ی

ی

ی

 11۔08۔Anesthetist ) 1 2009ا

 27۔06۔2003ایک اسامی  7 ڈیکل س آفیسرز  4

 09۔03۔2005دواسامی 

 12۔11۔2009ایک اسامی 

 30۔11۔2009ایک اسامی 

 01۔07۔2009دو اسامی 

 بسترو  پر مشتمل ہے۔ 100سوشل سکیورٹی ہسپتاؽ گوجرانوالہ  )ج(

میں فراہم  کی جانے والی رقوؾ کی  2008۔09اور  2007۔08کو برائے ساؽمذکورہ ہسپتاؽ  )د(

 تفصیل درج ذیل ہے:۔ 

 رقم  ساؽ  نمبرشمار 

 7,88,47,900  2007۔08 1

 96,468,000 2008۔09 2

مذکورہ ہسپتاؽ میں تحفظ یافتہ کارکناؿ اور اؿ کے لواحقین کو مکمل طبی سہولیات مفت فراہم  )ہ(

 کی جاتی ہیں۔ 

 

 سکولو  کی تعداد و دیگرتفصیلات محنت کےمحکمہ میں  گوجرانوالہ ضلع

کیا وزیر محنت و انسانی وسائل ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے : اکٹر محمد اروػ چوہاؿ :4600*

  -کہ:

 ضلع گوجرانوالہ میں محکمہ محنت کے سکوؽ کہا  کہا  ہیں؟  )الف(

 بتائیں؟ رسکوؽ وااؿ سکولو  میں زیر تعلیم بچو  کی تعداد  )ب(

 اؿ سکولو  میں زیر تعلیم بچو  سے کتنی فیس وصوؽ کی جاتی ہے؟  )ج(

 بتائیں؟ راؿ سکولو  میں خالی اسامیو  کی تعداد سکوؽ وا )د(

 خالی اسامیو  پر کب تک تعیناتی کردی جائے گی؟  )ہ(
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 :(جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائل وزیر محنت و 

ہے۔ ورکرز ویلفیئر ہائر سیکنڈری 4انوالہ میں محکمہ محنت کے سکولو  کی کل تعداد ضلع گوجر )الف(

سکوؽ)بوائز/گرلز(پیپلز کالونی گوجرانوالہ ، ورکرز ویلفیئر سکوؽ )بوائز/گرلز( گلشن 

 کالونی گوجرانوالہ میں واقع ہے۔ 

 اؿ سکولو  میں زیر تعلیم بچو  کی تعداد درج ذیل ہے۔  )ب(

 کل تعداد  پرائیو   ورکرز  سکوؽ  ناؾ نمبر شمار 

 1170 154 1016 ورکرز ویلفیئر ہائر سیکنڈری سکوؽ )بوائز ( پیپلز کالونی گوجرانوالہ  1

 1168 300 868 ورکرز ویلفیئر ہائر سیکنڈری سکوؽ )گرلز ( پیپلز کالونی گوجرانوالہ 2

 688 157 531 انوالہورکرز ویلفیئر ہائر سیکنڈری سکوؽ )بوائز ( گلشن کالونی گوجر 3

 649 140 509 ورکرز ویلفیئر ہائر سیکنڈری سکوؽ )گرلز ( گلشن کالونی گوجرانوالہ 4

 اؿ سکولو  میں زیر تعلیم بچو  سے کوئی بھی فیس وصوؽ نہیں کی جاتی۔ )ج(

 تعداد درج ذیل ہے۔  راؿ سکولو  میں تدریسی اورغیر تدریسی خالی اسامیو  کی سکوؽ وا )د(

 کل تعداد  ناؾ سکوؽ ر نمبر شما

 12 گوجرانوالہ  ،ورکرز ویلفیئر ہائر سیکنڈری سکوؽ )بوائز (پیپلز کالونی 1

 09 گوجرانوالہ،ورکرز ویلفیئر ہائر سیکنڈری سکوؽ )گرلز (پیپلز کالونی  2

 11 گوجرانوالہ ،ورکرز ویلفیئر ہائر سیکنڈری سکوؽ )بوائز (گلشن کالونی 3

 09 گوجرانوالہ ، سیکنڈری سکوؽ )گرلز (گلشن کالونیورکرز ویلفیئر ہائر 4

خالی اسامیو  پر بھرتی کےلئے اخبارات میں اشتہار شائع ہوچکا ہے اور امید ہے کہ عملہ کی  )ہ(

 تعیناتی کا عمل جلد مکمل کرلیا جائے گا۔ 

 

 کے ہسپتالو  اور پنسرییو  کی تعداد و دیگر تفصیلات محنت سرگودھا، محکمہ ضلع

زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے ا کیا وزیر محنت و انسانی وسائل:حترممہ زوبیہ رباب ملک :4653*

 کہ:

 ضلع سرگودھا میں محکمہ لیبر کے کتنے  ہسپتاؽ اور  پنسرییا  کس کس جگہ چل رہی ہیں؟  )الف(
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 ہیں؟ اؿ ہسپتالو  اور  پنسرییو  میں  اکٹرز کی منظور شدہ اسامیا  کتنی ہیں اور کتنی خالی  )ب(

 کے اخراجات بتائیں؟  2008۔09اور 2007۔08اؿ ہسپتالو  اور  پنسرییو  کے ساؽ )ج(

 میں داخل ہونے والے مریضو  سے کتنی فیس وصوؽ کی جاتی ہے؟  اؿ ہسپتالو  )د(

 

 :(جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائل وزیر محنت و 

و  پر مشتمل ایک ہسپتاؽ کی تعمیر کا منصوبہ بستر50ضلع سرگودھا میں ادارہ کے زیر انتظاؾ  )الف(

زمین کی حصولی کےلئے  لئےتکمیل تک پہنچانے کے زیر غور ہے اور اس منصوبے کو پاہ ٔ

جارہے ہیں ۔ فی الوقت ضلع سرگودھا سے تعلق رکھنے والے تحفظ  کئےمناسب اقدامات 

ہے۔ انہیں ادارہ  یافتہ مرض  جن کو ہسپتاؽ کی سطح سے علاج معالجہ کی ضرورت پیش آتی

کے زیر انتظاؾ جوہر آباد ،فیصل آباد میں قا ک ہسپتالو  میں بھجوایا جاتا ہے۔ تاہم مذکورہ 

علاقے میں موجود تحفظ یافتہ صنعتی کارکناؿ اور اؿ کے لواحقین کی تعداد کو مد نظر رکھتے 

گئے  کئے ک ایمرجنسی سنٹرز قا2 پنسرییا  اور 4ڈیکل س سنٹرز ،2ہوئے فی الوقت یہا  پر 

 ہیں۔ جس کی تفصیل درج ذیل ہے۔ 

 ڈیکل س سنٹرز،  پنسرییو   سکیورٹیسوشل  نمبر شمار 

 اور ایمرجنسی سنٹرز کے ناؾ 

 جات  پتامکمل 

 ٹیل ،سرگودھا 49 ڈیکل س سنٹر  سکیورٹیسوشل  1

 بھلواؽ  ڈیکل س سنٹر سکیورٹیسوشل  2

 سٹی ایریا سرگودھا   پنسریی سکیورٹیسوشل  3

 شوگر ملز ،شاہ پوراللهعبدا  پنسریی سکیورٹیسوشل  4

 نیشنل شوگر انڈسٹری ،سیاؽ موڑ ، سرگودھا   پنسریی سکیورٹیسوشل  5

 چشتیہ شوگر ملز ،فروکہ ضلع سرگودھا   پنسریی سکیورٹیسوشل  6

 تیمور سپننگ ملز، لاہور رو  سرگودھا  ایمرجنسی سنٹر  سکیورٹیسوشل  7

 رحماؿ پورہ ،سرگودھا  جنسی سنٹرایمر سکیورٹیسوشل  8

ادارہ سماجی  تحفظ کے زیر انتظاؾ ضلع سرگودھا میں قا ک طبی مراکز میں  اکٹرو  کی منظور  )ب(

 شدہ اور خالی اسامیو  کی تعداد درج ذیل ہے۔ 

 تعینات  اکٹر ز  اکٹر ز کی منظور جات  پتا ناؾ  پنسریی نمبر شمار 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010ری۔فرو12

 

2325 

 کی تعداد   شدہ اسامیا   

 2 2 ٹیل ،سرگودھا 49 ڈیکل س سنٹر  سکیورٹیشل سو 1

 2 2 بھلواؽ  ڈیکل س سنٹر سکیورٹیسوشل  2

 2 2 سٹی ایریا سرگودھا   پنسریی سکیورٹیسوشل  3

 1 1 شوگر ملز ،شاہ پوراللهعبدا  پنسریی سکیورٹیسوشل  4

 نیشنل شوگر انڈسٹری،  پنسریی سکیورٹیسوشل  5

 سیاؽ موڑ،سرگودھا 

1 1 

 چشتیہ شوگر ملز ،  پنسریی سکیورٹی سوشل 6

 فروکہ ضلع سرگودھا 

 ۔ 1

 تیمور سپننگ ملز، ایمرجنسی سنٹر  سکیورٹیسوشل  7

 لاہور رو  سرگودھا  

  پنسری انچارج  پنسری انچارج 

  پنسری انچارج  پنسری انچارج رحماؿ پورہ ،سرگودھا  ایمرجنسی سنٹر سکیورٹیسوشل  8

 کے دوراؿ بالترتیب 2008۔09اور  2007۔08کردہ طبی مراکز میں ساؽ ادارہ ہذا کے قا ک  )ج(

 روپے خرچ ہوئے۔ 49,30,587۔/ روپے اور38,72,277۔/

ادارہ سوشل سکیورٹی کے تماؾ ہسپتالو  بشموؽ ڈیکل س سنٹرز ، پنسرییو  اور ایمرجنسی  )د(

سے منسلک تحفظ یافتہ سنٹرز میں سماجی  تحفظ کی سکیم کے تحت رجسٹر  صنعتی و جاورتی ادارو  

کارکناؿ اور اؿ کے لواحقین کو علاج معالجہ کی مفت سہولیات فراہم کی جاتی ہیں۔ مزید 

سوشل سکیورٹی ہسپتالو  میں داخل اؿ مریضو  سے کوئی فیس وصوؽ نہیں کی  برآ 

 جاتی۔ 

 

 کے سکولو  کی تعداد ودیگر تفصیلات محنت محکمہ میں  سرگودھا ضلع

زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کیا وزیرمحنت و انسانی وسائل ا رباب ملک ::حترممہ زوبیہ4654*

 کہ:

 ضلع سرگودھا میں محکمہ محنت کے کتنے  سکوؽ کس کس جگہ چل رہے ہیں؟  )الف(

 بتائیں؟  راؿ سکولو  میں زیر تعلیم بچو  کی تعداد سکوؽ وا )ب(

 ؽ کی جاتی ہے؟ اؿ سکولو  میں زیر تعلیم بچو  سے کتنی فیس ماہانہ وصو )ج(
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کیا ہ  درست ہے کہ اؿ سکولو  میں صنعتی کارکنو  کے بچو  کے علاوہ عاؾ بچو  سے فیس  )د(

 زیادہ وصوؽ کی جاتی ہے؟ 

عاؾ بچو  سے زیادہ فیس وصوؽ کرنے کی وجوہات کیا ہیں، کیا حکومت اؿ بچو  سے بھی کم  )ہ(

 وجوہات کیا ہیں؟  فیس وصوؽ کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر نہیں تو اس کی

 :(جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائل وزیر محنت و 

سکوؽ ورکرز ویلفیئر سکوؽ )طلةء وطالبات (ہیں جو کہ دوضلع سرگودھا میں محکمہ محنت کے  )الف(

 موضع بھاگٹانوالہ میں واقع ہیں۔ 

 اؿ سکولو   میں زیر تعلیم بچو  کی تعداد درج ذیل ہے۔  )ب(

 کل تعداد  پرائیو   ورکرز  ناؾ سکوؽ  ر نمبر شما

 117 51 66 ورکرز ویلفیئر سکوؽ )بوائز(،بھاگٹانوالہ  1

 99 44 55 ورکرز ویلفیئر سکوؽ )گرلز(،بھاگٹانوالہ  2

اؿ سکولو  میں زیر تعلیم صنعتی کارکناؿ کے بچو  سے سی  بھی قسم کی فیس وصوؽ نہیں کی  )ج(

روپے -/300روپے برائے داخلہ فیس اور -/1000مبلغ  جاتی جبکہ پرائیو  بچو  سے

 ماہانہ فیس وصوؽ کی جاتی ہے۔ 

درست ہے صنعتی کارکناؿ کے بچے ورکرز ویلفیئر سکولو  میں داخلے کی صورت میں تماؾ  )د(

روپے برائے -/1000قسم کی فیسو  سے مستثنیٰ ہیں جبکہ پرائیو  /عاؾ بچو  سے مبلغ 

  ماہانہ فیس وصوؽ کی جاتی ہے۔ روپے-/300داخلہ فیس اور 

ورکرز ویلفیئر بور  کے زیر انتظاؾ چلنے والے ورکرز ویلفیئر سکولز چونکہ ورکرز ویلفیئر فنڈ  )ہ(

اؿ  لئےجوکہ صنعتی کارکناؿ کے اپنے فنڈز سے قا ک ہوا ہے سے چلائے جارہے ہیں اس 

بچو  کو مفت تعلیم دینے کی سکولو  میں صنعتی کارکناؿ کے بچو  کے علاوہ پرائیو  یا عاؾ 

پنجاب ورکرز ویلفیئر بور ورکرز ویلفیئر سکولو  میں زیر تعلیم  لئےقانوناً اجازت نہ ہے اس 

 پرائیو  کو فیس کی معافی یا رعایت کا کوئی ارادہ نہ رکھتا ہے۔ 

 

 تفصیلات سیالکوٹ، محکمہ محنت کے ادارو  کی
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زراہ نوازش ا کیا وزیر محنت و انسانی وسائل:(ایڈووکیٹ )د ہندلی:چودھری طاہر محمو4814*

 بیاؿ فرمائیں گے کہ:

ضلع سیالکوٹ میں محکمہ محنت و انسانی وسائل کے کتنے  دفاتر، ہسپتاؽ اور  پنسرییا  ہیں، اؿ  )الف(

 ادارو  کاکاؾ کیا ہے؟

  کرنے کا ارادہ رکھتی ہے؟ میں کتنی اسامیا  خالی ہیں کیا حکومت خالی اسامیو  کوپُر اؿ )ب(

 :(جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائل وزیر محنت و 

ضلع سیالکوٹ میں ادارہ سوشل سکیورٹی کے زیر انتظاؾ ایک  ائر یکٹور  آػ سوشل  )الف(

ایمرجنسی سنٹرز قا ک 2 پنسرییا  اور 10بسترو  پر مشتمل ایک ہسپتاؽ ،100سکیورٹی،

رٹی کا بنیادی مقصد سماجی  تحفظ کی سکیم کے تحت صوبہ پنجا ب میں قا ک ہیں۔ ادارہ سوشل سکیو

رجسٹر  صنعتی و جاورتی ادارو  میں کاؾ کرنے والے تحفظ یا فتہ کارکناؿ اور اؿ کے لواحقین 

بشموؽ والدین کومفت طبی سہولیات فراہم کرنا، بیماری اور دوراؿ کا ر زخمی ،زچگی اور 

دگی کی صورت میں نقد   

 

 معاوضہ جات کی ا دائیگی ہے۔ فوت

اسامیا  خالی ہیں ۔ جبکہ 3ادارہ ہذسا کے زیر انتظاؾ ضلع سیالکوٹ میں قا ک  ائریکٹور  میں  )ب(

سیالکوٹ  ،اسامیا  خالی ہیں ۔ اگرچہ سوشل سکیورٹی ہسپتاؽ18دیگر طبی مراکز میں 

کی تعداد اور  بسترو  پر مشتمل ہے تاہم اس ہسپتاؽ میں داخل ہونے والے مریضو 100

ادارہ کے مالی وسائل کومدنظررکھتے ہوئے اس ہسپتاؽ کے بسترو  کی استعداد فی الحاؽ 

رکھی گئی ہے اور اسی چیز کے پیش نظر  یہا  فی الحاؽ سٹاػ بھی کم مہیا کیا یا ہے۔ مذکورہ 50

ہذسا ہے ۔ تماؾ اسامیو  پر تعیناتی کےلئے ادارہ 69ہسپتاؽ میں خالی اسامیو  کی تعداد 

 ضروری اقدامات کررہا ہے۔ 

 

 فیصل آباد میں قا ک لیبرکالونیزسےمتعلقہ تفصیلات

  -کیا وزیر محنت و انسانی وسائل ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ::حترممہ انجم صفدر :4851*
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   کرنے کا کیا کراhandoverلیبر کالونیو  میں پلاٹو  کی الاٹمنٹ اور انہیں محنت کشو  کو  )الف(

ٹ
ے

 ئ

 یا ہے؟ 

کتنی لیبر کالونیا  کتنے  پلاٹو  پر مشتمل ہیں اور ہ  کہا  کہا  واقع ہیں نیز اؿ  فیصل آباد میں )ب(

کر handoverمیں سے کتنی کالونیو  میں  ویلپمنٹ کا کاؾ مکمل کر کے انہیں محنت کشو  کو 

 ہے؟دیا یا اور وہا  کتنے  فیصد پلاٹو  پر محنت کشو  نے رہا  اختیار کر لی 

 :(جناب محمد اروػ  خاؿ سوہنا)انسانی وسائل وزیر محنت و 

کے مطابق لیبر کالونیو  میں پلاٹس کی  2002پنجاب ورکرز ویلفیئر بور  کی الاٹمنٹ پالیسی )الف(

 درج ذیل ہے:۔ طریق کارالاٹمنٹ اور متعلقہ الاٹیز کے حوالے کرنے کا

Iکے لئےرکناؿ سے درخواستیں حاصل کرنے اہل صنعتی کا کے لئےلیبر کالونی میں الاٹمنٹ  ۔ 

 اخبار میں اشتہاردیا جاتا ہے۔ 

IIضلعی گورنمنٹ کی طرػ سے قا ک کردہ الاٹمنٹ میٹی صنعتی کارکناؿ کی طرػ سے وصوؽ   ۔

 شدہ درخواستو  کی چھاؿ بین کرتی ہے۔ 

IIIکی جاتی اہل درخواست دہندگاؿ کی درخواستو  میں سے قرعہ اندازی کے ذریعے الاٹمنٹ  ۔ 

 ہے۔ 

IVالاٹمنٹ کے بعد متعلقہ الاٹی کو   ۔intimation letter کے ذریعے ضلعی آفیسر لیبر کے دفتر

کہا جاتا ہے تاکہ الاٹ شدہ پلاٹ کا قبضہ حاصل کرسکے۔ رابطہ  لئےے رابطہ کرنے کے

متعلقہ الاٹی اور سب انجینئر دستخط  handing/taking over certificateپر کرنے

کے مطابق نشاندہی کرکے الاٹ شدہ locationہیں اور اس سرٹیفکیٹ پر درج شدہ کرتے 

 پلاٹ متعلقہ الاٹی کے سپرد کردیا جاتا ہے۔ 

فیصل آباد میں موجود لیبر کالونی کلیم شہید ،جوہر لیبرکالونی اور آئی آئی چند ریگڑھ میں ترقیاتی  )ب(

 ہے۔ مزید تفصیل درج ذیل ہے: کاؾ مکمل کرکے متعلقہ الاٹیو  کے حوالے کردیا یا

 نمبر شمار  کالونی کا ناؾ  پلاٹس کی تعداد  کہا  واقع ہے  آباد کاری کی روح

 /ج ۔ ب124چک نمبر  فیصد 95

 فیصل آباد  ،نزوالہ رو  

 ،کلیم شہید لیبر کالونی  3031

 فیصل آباد 

1 

 /ر۔ ب241چک نمبر  غیر آباد 

ووالہ جھنگ رو  

ی

ج ن
 
چ ی

 فیصل آباد  ،

 ،حسین شہید لیبر کالونی 1797

 فیصل آباد  

2 
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 /ر۔ ب 207چک نمبر فیصد 90

 فیصل آباد ،شیخوپورہ رو  

 ،جوہر لیبر کالونی 2299

 فیصل آباد  

3 

 /ر۔ب 194چک نمبر  غیر آباد 

 فیصل آباد ،شیخوپورہ رو 

 ،محمد بن قاسم لیبر کالونی 3285

 فیصل آباد  

4 

 ر۔ب 76چک نمبر  فیصد 1

 غیرجڑانوالہ رو   رسوؽ پورہ

 فیصل آباد  ،کھڑیانوالہ

 ،ٹیپو سلطاؿ لیبر کالونی  3134

 فیصل آباد 

5 

 /ر ۔ب 228چک نمبر  غیر آباد 

 فیصل آباد  ،مکوانہ

 راہ  غضنفر علی خاؿ  1377

 فیصل آباد  ،لیبرکالونی

6 

 جڑانوالہ رو  نسد حسین شوگر ملز فیصد 95

 فیصل آباد  ،جڑانوالہ 

 چندریگڑھ آئی آئی  252

 فیصل آباد  ،لیبر کالونی

7 

فرما دیں۔ ہ  بہت ضروری  pending 2520نمبر ؽ جناب سپیکر!میرا  سوا حترممہ عارفہ خالد پروز :

 ہے،  ہ  بچو  کا گھرو  میں کاؾ کرنے کے حوالے سے ہے۔ 

 میں کیا کرو ؟ توآپ گھر سے لیٹ آئی ہیں  جناب سپیکر:

 میری باری نہیں آئی۔ لیکن  تھی موجودسپیکر!میں یہا   :جنابحترممہ عارفہ خالد پروز 

 ختم ہویا۔ question hour،اب نہیں ہوگا جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آر ر۔  حترممہ ساجدہ میر:

 جی ، حترممہ! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں حکومت پاکستاؿ کو خراج تحسین پیش کرتی ہو  کہ پاکستاؿ کی   حترممہ ساجدہ میر:

۔  ہم   خواتین وزیر اعلیٰ پنجاب  کے  بچی نسیم حمید  پاکستاؿ کے لئے ایک تمغہ لے کر آئی ہے ہونہار

شکرگزار ہیں کہ انہو  نے اؿ کو پنجاب میں آنے کی دعوت دی۔  میں سمجھتی ہو  کہ  اس سے خواتین 

یک اور درخواست کرنا منایا جا رہا ہے ۔ میں ا dayکا سر فخر سے بلند ہوا ہے۔ آج خواتین کا پاکستاؿ میں 

 workingچاہتی ہو  کہ یہا  پر خواتین کے لئے ٹرانسپورٹ کی بہتر سہولت مہیا کی جائے کیونکہ 

womenچاری سٹاپو  پر  کھڑی  رہتی ہیں  اور ویگن والے اؿ کو بٹھاتے  نہیں ہیں۔  میں وزیراعلیٰ بے
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بنایا جائے تاکہ وہ  systemاچھا سا  کہو  گی کہ مہربانی کریں  اور خواتین  کے لئے کوئی  سےصاحب 

 دفترو  میں آسانی سے جاسکیں۔ 

 پوائنٹ آػ آر ر۔ ضمیر: طیبہ  حترممہ

 حترممہ  طیبہ ضمیر !جی ،جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جیسے میری بہن ساجدہ میر نے بتایا کہ پاکستاؿ میں خواتین کا دؿ منایا حترممہ طیبہ ضمیر:

پاکستاؿ کی کہ  اؿ کے توسط سے حکومت پاکستاؿ سے مطالبہ کرتی ہو  جا رہا ہے۔ میں آج اس معزز ایو

 ۔۔غیور بہادر بیٹی  اکٹر عافیہ  صدیقی جس کو ناحق امریکہ نے۔

 حترممہ!اس کے بارے میں ہم  قرارداد  پاس  کرچکے ہیں۔  آپ تشریف رکھیں، مہربانی۔  جناب سپیکر:

 آر ر۔ پوائنٹ آػ جناب  محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

 جی ، فرمائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ہماری دو بیٹیا   اور ہیں جو گولڈ ڈیکؽ  لائی ہیں اؿ کو  جناب  محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

 یا جائے۔ بھی بُلا

 اؿ کو بھی بلایا جائے۔ جی ،جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آر ر۔ شیخ علاؤالدین:

 جی ، شیخ صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میری صرػ ایک گزارش ہے کہ آج جمعہ ہے۔ آپ مہربانی فرما دیں  :شیخ علاؤالدین

پرسو  آپ نے مہربانی کی تھی  اور میری  پی سی ایس  افسراؿ کے بارے میں تحریک التوائے کار  کیونکہ 

 کہا تھا  کہ وہ میں  کل لے لو  گا۔ ۔۔۔کے بارے میں 

 ز رویف ایواؿ میں تشریف لائے()اس مرحلہ پر  وزیراعلیٰ پنجاب میا  محمد شہبا

 ۔۔دیکھو دیکھو کوؿ آیا؟ شیر آیا ، شیر آیا۔  :حزب اقتدارممبراؿ معزز

 جی ، شیخ صاحب! جناب سپیکر:
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 میری جناب سپیکر!میں ہ  چاہتا ہو  کہ ایواؿ کو ایجنڈے کے مطابق چلایا جائے تاکہ  شیخ علاؤالدین:

Adjournment Motion  ضروری ہے۔ آج خوش قسمتی سے ہمارے وہ بہتکیونکہ آج آجائے 

کرلیں،   وہ کل بھی  take upوزیراعلیٰ صاحب بھی تشریف  لائے  ہیں تو میں چاہتا ہو  کہ آپ اس کو 

 نہیں ہوئی تھی۔ 

 آپ کوؿ سی تحریک التوائے کار کی بات کر رہے ہیں؟ جناب سپیکر:

 اور وہ پی سی ایس افسراؿ کے جناب سپیکر!جس کی آپ نے پرسو  اجازت دی تھی شیخ علاؤالدین:

 بارے میں تھی۔  وہ کل نہیں آ سکی حالانکہ آپ کا حکم تھا۔

 کا ٹا ک آئے گا تو کرلینا۔ Adjournment Motionجب  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں یہی عرض کر رہا ہو  کہ اب آپ اس کو لے لیں۔ پوائنٹ آػ  شیخ علاؤالدین:

  ۔مہربانی اس کو  لے لیا جائے ۔۔ ہ کا وقت رووع ہوجائے گا، برا آر ر تو ہوتے رہیں گے پھر جمعہ

 ریک استحقاؼ کا وقت ہے۔ابھی تحا جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آر ر۔ حترممہ فوزہ  بہراؾ:

 جی ، حترممہ! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!ابھی میری بہن ساجدہ  میر  نے اس لڑکی کے لئے  بات کی ہے جس  حترممہ فوزہ  بہراؾ:

کی توہ   اس طرػ دلانا چاہتی ہو  کہ Houseلاکھو   روپے انعاؾ کی صورت میں ل  چکے ہیں۔ میں   کو

سوچے۔ اس کے Houseآئی  ہے اس کے متعلق بھی ہ  firstکلر کہار چکواؽ کی لڑکی جو کراٹے میں 

اؿ سے تعلق وہ بھی انتہائی غریب خاند چاہئےہونی upgradationعلاوہ  سائرہ افضل  کی بھی کچھ نہ کچھ 

رکھتی ہے اور ملک سے محبت رکھتی ہے۔ سب سے بڑی بات ہ  ہے کہ وہ پنجاب سے تعلق رکھتی ہے 

 بھی کچھ شہباز رویف  موجود ہیں تو اس کے لئےمحمد  اور  اس سے  بھی بڑی بات ہ  ہے کہ آج یہا  میا

 کاؾ کیا جائے۔ شکرہ 
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 رپوائنٹ آػ آر 

 وہ  سے اراضی مزید بنجر ہونے کا خدشہ  پنجاب کے نہری پانی میں کمی کی

 پوائنٹ آػ آر ر۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جناب محمد محسن خاؿ لغاری پوائنٹ آػ آر ر پر ہیں۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں چیف منسٹر صاحب  کے یہا  آنے کے موقع سے  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کرو  گا کہ ہمارے پنجاب کے پانی کا بہت  request فائدہ اٹھاتے ہوئے  چیف منسٹر صاحب سے

serious issue  ہے۔ سندھ کی حکومت اور سندھ کی اسمبلی بار بار ہ  کہتی ہے کہ ہماریlink canals کو

 Indus Waterکو سب سے پہلے بند کردیا جاتا ہے۔   link canalsبند کردیا جائے اور اکثر جگہ ہماری 

Treaty   کےclause 4(1)لپور کی ریاست وبہا کےوہ علاقے جو خصوصاً  لکھا یا تھا کہ وریبی پنجابمیں

کے  Treatyکی اس  1960کے تھے جن کا نہری نظاؾ دریائے ستلج اور دریائے بیاس پر مبنی تھا ۔ جب 

تھا کہ اؿ علاقو  کے لئے پاکستاؿ یامیں ہ  لکھا  clause-4(1)ساتھ ہ  دریا انڈیا کو دے دئیے گئے  تو

alternative sources  بنائے گا۔article-5  ملین پاؤنڈ سٹرلنگ  اؿ  62میں لکھا ہوا ہے کہ

infrastructure   بنانے کے لئے انڈیا  نے بھی دئیے ہیں۔ ہlink canals  اسیTreaty  کے تحت اؿ

ہ  ۔ کرنے کے لئے  اور اؿ کو اپنا پانی کا حق دینے کے لئے بنائے گئے تھے compensateعلاقو  کو 

flood canals۔کیا جاتا ہے  انہیں ہیں جس کا بار بار پراپیگنڈ 

مضبوط  میری آپ سے گزارش ہ  ہے کہ اس پر ہماری پنجاب حکومت  اپنے حق کے لئے 

stand میں اپنا1920لے۔  بہاولپور  سٹیٹ میں نواب  بہاولپور نےcanal network  س وقت ابنایا تھا

لپور  ایک نہایت خوشحاؽ علاقہ تھا۔  جب پاکستاؿ ونہیں تھا اور بہا canal networkسکھر بیراج اور باقی 

ہمارے ملک کی مالی امداد کی اور آج اؿ کے دریا سوکھ گئے ہیں، اؿ کی نہریں  بہاولپور کی سٹیٹ نےبنا تو 

ہے  گزارش ہ   کی لنک کیناؽ کے لئے میری آپ سے بنجر ہو رہی ہیں اؿ  زمینیںکی اؿ سوکھ گئی ہیں اور 

کو مضبوطی سے لیں۔ میری آپ سے standاپنے  ہم واضح بیاؿ کرنا چاہئے اور مؤقفکہ ہمیں اپنا 
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 standگزارش ہے کہ اس پر حکومت پنجاب اپنا مؤقف بیاؿ کرے اور آپ اس پر مضبوطی سے

 .Thank youلیں۔

 جی ،شکرہ :جناب سپیکر

 ائنٹ آػ آر ر۔)جناب تنویر الاسلاؾ(:پووزیر کھیل ،امور نوجواناؿ و ثقافت

 جی ،دیکھ لیں ،آپ منسٹر ہیں۔:جناب سپیکر

 )جناب تنویر الاسلاؾ(:جناب سپیکر!کل وزیراعلیٰ پنجابوزیر کھیل ،امور نوجواناؿ و ثقافت

شہباز رویف سیالکوٹ تشریف لے  گئے تھے وہا  پر ایک بچی کے ساتھ زیادتی ہوئی تھی تو محمد میا   

کے غم میں برابر کے رویک ہوئے اور اؿ کو حقوؼ دلانے کا  میا  صاحب جس طرح اؿ کے ساتھ اؿ

میں میا  صاحب کو ۔وعدہ کیا ۔ میں سیالکوٹ کی عواؾ کی طرػ سے میا  صاحب کا انتہائی مشکور ہو 

سیالکوٹ کو بھی  DPOمیں  ،خراج تحسین پیش کرتا ہو  کہ چیف منسٹر  پنجاب اس بچی کے گھر گئے

appreciate انہو  نے بروقت ملزؾ گرتارر کر لئے اور سارا سیالکوٹ میا  کرنا چاہتا ہو  کہ 

 )نعرہ ہائے تحسین( کا انتہائی مشکور ہے۔بہت شکرہ صاحب

 جی ،آپ کا بھی شکرہ :جناب سپیکر

)سردار ذوالفقارعلی  خاؿ کھوسہ (:جناب سپیکر!میں آپ کی اجازت برائے وزیر اعلیٰمشیرسینئر

مسئلہ اٹھایا یا ہے اور اگر آپ اجازت دیں تو میں اس پانی کے میں پانی کا Houseچاہو  گا کہ اس 

 مسئلہ پر کچھ بات کرنا چاہتا ہو ۔

 جی ، سردارذوالفقا رعلی  خاؿ کھوسہ صاحب!فرمائیں۔:جناب سپیکر

)سردار ذوالفقارعلی  خاؿ کھوسہ (:جناب سپیکر!آپ اس چیز کے گواہ برائے وزیر اعلیٰ مشیرسینئر

اسمبلی کی سیڑھیو  کے سامنے جہا  ڈیکیا ہمہ وقت جمع رہتا ہے،فنانس منسٹر  ہیں کہ پانچ دؿ پہلے

کیا  highlightہم نے اس مسئلہ کو پرپنجاب اور میں نے ایک جوائنٹ پریس کانفرنس کی تھی جہا  

میں چلتا بھی رہا ہے۔پنجاب کے حصہ کے بارے میں ارسا کی  national programmesتھااور وہ 

اٹھا یا ہے اور میں نے وہ ساری  issueکیا یا وہ ہمیں قبوؽ نہیں تھا اور ہم نے  وہ  طرػ سے جو فیصلہ
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کل اس ایک  ۔وزیراعظم صاحب سے بات کرچکے ہیں  اور وہ تفصیل چیف منسٹر پنجاب کو عرض کی تھی

issue   پر وزیراعظم کے ساتھ ملاقات ہے لیکن سوچنا ہ  ہے کہ اسissue   پر تو آجHouse میں

بات کررہے ہیں جب ہم پنجاب کے حقوؼ کی بات ڈیکیا کے دوست   کچھحاصل کرنے  کے لئے  شہرت

ہو سکے؟تاکہ اؿ کی بھی   نہیں تب وہ کیو  ہمارے ساتھ شال ،سامنے کررہے تھے تب وہ کہا  تھے 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔  آواز ہمارے  ساتھ شال  رہتی

 کے ساتھ شال  ہیں۔آپ  سب پر issueمیرے خیاؽ میں اس :جناب سپیکر

ڈیکیا میں نہیں  ،میں بات کرنی ہےHouse:جناب سپیکر!ہم نے چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

 کرنی۔

 جی ،آپ تشریف رکھیں۔ جی ،سردار صاحب!:جناب سپیکر

)سردار ذوالفقارعلی خاؿ کھوسہ (:جناب سپیکر!وہا  تربیلا  یم  ،منگلا  یم برائے وزیراعلیٰمشیرسینئر

آج بھی  مؤقفہم نے  صرػ ہ  کہا ہےاور جناب کا تو اگر پانی کی لت  واقعی ہے ہیں reservoirs یا

کریں گے۔ ہ  نہیں کہ پنجاب کے حصہ کو  کم کردیا  shareصرػ یہی ہے کہ اس کمی کو ہم برابر سے 

جائے اور دوسرے صوبے اپنے حصے سے زیادہ لیں اور ہ  پرسو  کی بات ہے کہ ارسا کے چیئرمین نے 

 لوںستانؿ کی ضرورت تو تین ہسار کیوک  ہے ہم اس کو چار ہسار کیوک  دینے کے لئے تیار ہیں ہ  کہا کہ

لیکن یہا  پنجاب اپنا پانی کا حصہ مانگتا ہے  اور ہ  معاہدہ میں موجود ہے کہ ہر صوبہ اپنے حصہ سے جس 

 ہے کہ جب تک کرواسکتا ہے۔ ہمارے پنجاب کے لئے مسئلہ ہ  releaseوقت چاہے اور جتنا چاہے وہ 

 نہیں چلا سکتے اور چشمہ جہلم لنک کنیاؽ نہیں ملے گاتو ہم چشمہ جہلم لنک  shareتربیلا سے ہمیں اپنا 

ملتاؿ ،ریم۔ یار خاؿ،بہاولپور،میں پانی نہیں جائے  ع ب کےاضلااگر نہیں چلے گی تو ساؤتھ پنجا کیناؽ

اس کو خطرہ لاحق ہے۔میں کی کمی کی وہ  سےلیکن پانی گااور اس وقت گندؾ کی  فصل  بہت عمدہ فصل ہے

یہا  ہ  بھی کہنا چاہو  گا کہ جن دریاؤ  کے خشک ہونے کی بات کررہے ہیں وہ انہی کے لیڈر کی 

طرح ایک آمر نے پنجاب کے تین دریاؤ  کا سودا کیا تھا ۔ہ  لوگ ہیں جو آمرو  کے  پیچھے کھڑے 
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 نے ہ  فیصلہ نہیں کیا تھا  اور مسلم لیگ آج بھی ہوکر اؿ کے فیصلو  کو مضبوطی دیتے ہیں،مسلم لیگ

 کرتی ہے کہ پنجاب کا پانی کیو  بیچا یا؟ protestاس چیز پر 

 :جناب سپیکر!۔۔۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 جی ۔:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!ہمارے بزرگ سیاست داؿ سردار ذوالفقار علی خاؿ جناب محمد محسن خاؿ لغاری

اوپر ایک اشارہ کیا ہے، میں اؿ کی خدمت میں ہ  عرض کرو  گا  کہ پانی کی کمی پر کھوسہ نے میرے 

 کر چکے ہیں۔ بات اس سے بہت پہلے ہمارے لیڈر آػ اپوزیشن 

 )سردار ذوالفقارعلی  خاؿ کھوسہ (:جناب سپیکر!۔۔۔برائے وزیر اعلیٰ  مشیرسینئر 

 جی ،سردار صاحب!:جناب سپیکر

)سردار ذوالفقارعلی  خاؿ کھوسہ (:جناب سپیکر!ہ  میرا نکتہ اعتراض  برائے وزیر اعلیٰمشیرسینئر

ہےمیں نے سی  کا ناؾ نہیں لیا اور میں آپ سے درخواست کرو  گا کہ انہیں ہدایت کریں کہ میرا ناؾ نہ 

 لیا کریں۔

:جناب سپیکر!ہمارے لیڈر آػ اپوزیشن  ہ  پانی والی بات بہت پہلے ہی جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 کرچکےہیں اور اؿ کی بجٹ تقریر کے اندر بھی موجود ہیں ۔

 لغاری صاحب!آپ کی مہربانی تشریف رکھیں۔:جناب سپیکر

د کیناؽ اور لنک کیناؽ جناب محمد محسن خاؿ لغاری

ٹ

:جناب سپیکر!میں نے عرض کی تھی کہ فلڈ

صاحب  ہے جس سلے م میں میں نے جناب وزیر اعلیmisunderstandingٰہے اس پر   issueوالا

ہونا  چاہئے  کہ تو نسہ پنجند لنک  مؤقفبیاؿ کریں اور ہمارا پنجاب کا ہ   مؤقفسے کہاہے  کہ اس پر اپنا 

د کیناؽ ہیں جیسا کہ سندھ کی طرػ سے کہا جارہا ہے۔  

ٹ

کیناؽ اور چشمہ جہلم لنک  کیناؽ ہیں نہ کہ ہ   فلڈ

کے مطابق  مشرقی 4نمبر سندھ طاس معاہدے کے آرٹیکل  کے8968ہیں اورlink canalsہ 

دریاؤ  سے سراب ہونے والے علاقو  کے لئے مغربی دریاؤ  سے متبادؽ انتظاؾ کرنا تھا۔ سندھ طاس 

کے مطابق اؿ منصوبو  کے لئے بھارت نے بھی مالی رواکت کی تھی اور اسی  5معاہدے کے آرٹیکل
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ستلج اور  بیاس سے پانی  ئےدریا کا  نیٹ ورک بناتھا جو  کہ وریب مشرقی پنجاب کےؽ کے تحت لنک کینا

  ہیں۔ائعلیتے تھے  اور منگلا ،چشمہ اور تربیلااؿ کے لئے متباؽ ذر

 :پوائنٹ آػ آر ر۔میا  محمد رفیق

طریقے سے جی ،وہ کل جارہے ہیں اور سارے معاملہ کو طے کریں گے اور انشاءاللہ اچھے :جناب سپیکر

 کریں گے۔جی ۔

 ہ :جناب سپیکر!بہت شکرمیا  محمد رفیق

 ہے تو کریں۔ relevant point of orderجی ،اگر آپ کا کوئی :جناب سپیکر

پانی کے بارے  میں مجھے بات کرنی ہے اور  ،ہے relevant:جناب سپیکر!جی ،بالکل میا  محمد رفیق

 ریکار  کی درستی کے حوالے سے میں بات کرنا چاہتا ہو ۔

 چھوڑ دیں اور تشریف رکھیں۔جی ،اس پر باقاعدہ بحث ہوگی ،آپ اس کو :جناب سپیکر

 ۔۔۔:جناب سپیکر!حترممہ خدیجہ عمر

 جی ۔:جناب سپیکر

ؽ کو خراب نہ کیا :جناب سپیکر!شکرہ ۔میں آپ سے گزارش کرنا چاہتی ہو  کہ ماحوحترممہ خدیجہ عمر

 جائے ۔

 

 تحاریک استحقاؼ

استحقاؼ   صاحب !آپ کی تحریکحترممہ !آپ تشریف رکھیں۔ جی ،رانا عبدالرحمٰن:جناب سپیکر

 ہے۔

 :جناب سپیکر!پانی پر بیاؿ کھپے۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 بیاؿ دیں گے۔ جی ۔وہ کل جارہے ہیں اور اس کے بعد ہی  ،جی ،وہ بات ریکار  پر آگئی ہے:جناب سپیکر

 

 لاہور فیصل آباد رو  پر ٹوؽ پلازہ کے عملہ کا معزز رکن اسمبلی
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 کے ساتھ نامناسب روہ  

:جناب سپیکر!میں حاؽ ہی میں وقوع پذیر ہونے والے ایک اہم اور  راناالرحمٰنمیجر)ریٹائر (عبد

فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے تحریک استحقاؼ پیش کرتا ہو  جو اسمبلی کی فوری 

دخل اندازی کا متقاضی ہے۔ معاملہ ہ  ہے کہ میں اجلاس کے بعد لاہور سے فیصل آباد جارہا تھا کہ 

میں سے گزر رہا تھا ۔ میں نے آپریٹر کو اپنا  8الا کے قریب ٹوؽ پلازہ پر پہنچا تو وہا  پر بوتھ نمبر فیروزو

بیریئر اٹھا دیا۔ اتنی دیر میں ساتھ والے بوتھ میں ایک آپریٹر کا پولیس والو   س نےتعارػ کروایا تو ا

آپریٹر  ،ور میری گاڑی اس سے ٹکرا گئیکے ساتھ جھگڑا ہو یا آپریٹر نے یک دؾ بیریئر دوبارہ بند کردیا ا

ساتھ والے بوتھ میں بھی جھگڑا  ۔اپنی  یوٹی چھوڑ کر لڑائی میں شال  ہویا اور مجھے مجبوراً وہا  رکنا پزا

تقریتاسی طرح کی حرکت سے رووع ہوا تھا  آپریٹر نے پولیس کی ایک گاڑی کو گزرنے دیا اور جس 

 اس کو روک لیا اس پر پولیس کے ملازؾ نے آپریٹر کو مجھاننے کی کررہی تھی escortگاڑی کو ہ  گاڑی 

کوشش کی جس پر آپریٹر نے بدتمیزی کی اور ایلیٹ فورس کے جواؿ سے لڑائی رووع کردی اور ایک 

آدمی جس کو کمانڈر کہا جارہا تھا اس نے آواز دی اور ٹوؽ پلازہ کے ملازمین کو اکٹھا کرلیا اور پولیس کے 

ملازمین تھے انہو  نے پولیس سے 30سے 25ائی رووع کردی ٹوؽ پلازہ کے تقریتجوانو  سے لڑ

 سرکاری گاڑی کو نقصاؿ پہنچانا رووع کردیا اور سپاہیو  کے یونیفارؾ پھاڑ 

ے

ہتھیار چھیننا رووع کردی 

 ۔ میں 

ے

اکساتا  موقع پر کمانڈر کو مجھاننے کی کوشش کی لیکن وہ طیش میں تھا اور اپنے ملازمین کونےدی 

عواؾ سےکرنا پزا جس  رہااس دوراؿ ٹوؽ پلازہ پر زیادہ ٹریفک جاؾ ہوگئی  اور لوگو  کو دشواری کا سامنا

  ۔میں سسٹم کے خلاػ جو کہ ٹوؽ پلازہ پر لگایا یا ہے سخت غصہ پایا جاتا ہے
ُ
کی ٹریفک تقربیاآًدھ گھنٹہ ر

میرا استحقاؼ مجروح ہوا ۔  جس سےپر روکا یا  رہی اور اس طرح مجھے وہا  پر آدھ گھنٹہ تک ناجائز طریقہ

اؿ پر جو پانچ ٹوؽ پلازہ لاہور سے فیصل آباد تک ہیں ہ  نہ اہ  پہلا واقعہ نہیں اس طرح کے واقعات روز

ساؿ حاؽ نہیں اور لوگ بری طرح سے اس سلے م میں اپنے آپ کوئی پُرکااؿ  ۔عواؾ کو پیش آتے ہیں

تھانہ بھیکی میں ایف آئی نےاس کے بعد ایلیٹ فورس کے انچارج  ۔کو بےیارومدد گار محسوس کرتے ہیں

آر درج کروائی جس پر آج دس دؿ گزرنے کے باوجود کوئی کارروائی نہ ہو سکی اور ہ  مزید تشویش کا 

 حلقہ کے لوگ اپنے آپ کو اؿ سب حالات کو دیکھتے ہوئےعواؾ بشموؽ میرے ،باعث بن رہی ہے
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 ہیں۔ ایسے واقعات کی روک تھاؾ کے لئے مناسب اقدامات ضروری بہت غیر محفوظ محسوس کررہے

ہیں تاکہ عواؾ کو ریلیف ل  سکے لہذا میری اس تحریک  کو باضابطہ قرار دے کر مجلس استحقاقات کے 

 بھی دینا چاہتا ہو ۔  short statementسپرد کیا جائے۔ میں اس پر 

کوئی بھی دینا چاہتے ہیں اور short statementکوئیاس پرمعززممبرجی ،رانا صاحب!:جناب سپیکر

 وضاتی   بات کرنا چاہتے ہیں۔

کی کوئی short statementجناب سپیکر!اس میں:)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

ضرورت نہیں ہے اس واقعہ پر رانا صاحب نے  بڑی وضاحت اور تفصیل کے ساتھ بتایا ہے اور میں نے 

 نوٹ کیا ہے۔

 اچھا نہیں ہے۔ جی ،ہرروز کا تماشا:سپیکر جناب

جناب سپیکر!رانا صاحب نے اس تحریک استحقاؼ :)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

میں جس واقعہ کی طرػ نشاندہی کی ہے اور دو دؿ پہلے انہو  نے اس پر ایواؿ میں پوائنٹ آػ آر ر 

فرما دیں تاکہ جس مقدمے کے اندارج  pendingلئے پر بھی بات کی تھی تو اس کو آپ منگل تک کے 

 progressمیں کیا  investigationکی انہو  نے بات کی ہے تو اس کا بھی ریکار  منگوالیتے ہیں ،اس کی 

 ۔  نہ ہوکوشش کریں گے کہ آندہہ اس قسم کے واقعات ہم اور ہوئی ہے وہ بھی منگوا لیتے ہیں

 ۔۔ب سپیکر !میری اس میں گزارش  ضرور سُن لیں ۔ جنا:)ریٹائر (عبد الرحمٰن رانامیجر

 مزید بحث کی ضرورت نہیں ہے۔میرے خیاؽ میں اب اس پر  ،جی  جناب سپیکر:

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر !میری ہ  گزار ش ہے کہ ویسے تو ہ  وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ایک اہم واقعے کی طرػ نشاندہی کی انہو  نے کیونکہ   کا نہیں بنتا لیکن breach of privilegeواقعہ 

۔جس دؿ اس کا مفصل جواب آجائے فرما دیںpendingاس کو  آپکر رہا ہو  admitہے میں اس کو 

گا پھر  اس  دؿ  ہ  جو بھی فرمانا چاہیں گے وہ  سُن لیں گے اور جو دوسری طرػ کا مؤقف ہے  وہ سامنے رکھ 

 کر یں گے ۔ )نعرہ ہائے تحسین( further proceedمطابق فیصلہ کرے گا اس کے Houseکر جو بھی 

 جناب سپیکر !میں ہ  کہنا چاہتا ہو   کہ ۔۔۔)ریٹائر (عبد الرحمٰن رانا:میجر
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 کا وقت قیمتی ہوتا ہے اسے بچائیے گا۔ Houseرانا صاحب !میرے خیاؽ میں  رہنے دیں جناب سپیکر:

 کرنا چاہو  گا ۔   explanationتھوڑی سی   جناب سپیکر !میں)ریٹائر (عبد الرحمٰن رانا:میجر

جناب سپیکر!ہ  مناسب نہیں ہے  جب دوسری )رانا ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کرنا مناسب نہیں prolongطرػ کا مؤقف میرے پاس  ہے  ہی نہیں تو پھر میں سمجھتا ہو  کہ اس کو 

 ہے ۔ 

 

 ریک التوائے کارتحا

 ، مہربانی ۔ اب شیخ علاؤ الدین صاحب کی تحریک التوائے کار ہے۔ جی  جنا ب سپیکر:

شکرہ ۔ جناب سپیکر !میں  ہ  تحریک  پیش کرتا ہو  کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک شیخ  علاؤ الدین:

  ۔۔اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔

 س کا نمبر کیا ہے؟اجناب سپیکر:

 ہے۔983/09جناب سپیکر!ہ  وہی تحریک ہے ،اس کا نمبر  شیخ  علاؤ الدین:

 طریق کار کے مطابق چلنا چاہئے۔جناب سپیکر:

 ہے ۔rulingجناب سپیکر !اس کے اوپر آپ کی شیخ  علاؤ الدین:

 تو دی تھی۔آپ کو میں نے ٹا ک دیا لیکن پہلے۔۔۔rulingجی  ، میں نے  جناب سپیکر:

وہ  ہ  ہے کہ جس پارٹی کو جو .House is not in orderجناب سپیکر ! چودھری عامر سلطاؿ چیمہ :

کی ہوئی  allocateجو سیٹیں میں Houseہوئی ہیں ممبراؿ اس طرح سے  نہیں بیٹھے۔allocateسیٹیں 

 چاہو  گا ۔ rulingاس سلے م میں آپ کی میں ہیں ممبراؿ کو اس حساب سے بیٹھنا چاہئے۔

ہیں باقی reserveمنسٹرز کے لئے  front seatsہ  .House should be in orderجی ، ب سپیکر:جنا

ممبراؿ کے  جس طرح گروپس بنائے ہوئے ہیں اؿ گروپس کے مطابق بیٹھ جائیں۔ انہو  نے 

 آپ کو بھی اب ادُھر جانا پزے گا  ۔  ، حضرت!نشاندہی کر دی ہے ۔ آپ مہربانی کریں

 ب سپیکر !آپ نے کل بھی مجھے ٹا ک نہیں  دیا۔  جناشیخ  علاؤ الدین:
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 میں آپ کو ٹا ک ضرور دو  گا ۔ جناب سپیکر:

 [****] اکٹر سامیہ امجد:

 حترممہ!آپ کی  ہ  بات ٹھیک نہیں ہے ۔۔آر ر پلیز ،آر ر پلیزجناب سپیکر:

 جناب سپیکر !پہلے اسے سیٹ پر  بھیجیں۔ ہ  غلط سیٹ پر بیٹھا ہے۔  اکٹر سامیہ امجد:

 آپ کو کوئی  اختیار نہیں ہے۔ ؟آپ اؿ کو کیو  اشارہ کرتے ہیںجناب سپیکر :

جناب سپیکر!دیکھیں !آج  آپ مجھے نہیں روکیں گے۔ اس خاتوؿ کو ہ  بات بتا دیں کہ  شیخ  علاؤ الدین:

کا ماحوؽ Houseمیں نے ہمیشہ  اور[****]پرسو  بھی اس نے ہ  بات کی  تھی، کل بھی اس نے

  ہے۔  اس  کو بتا دیں کل بھی اس نے اس طرح کی بات کی تھی ۔ خوشگوار رکھا

 جناب سپیکر !اسے سیٹ پر بھیجیں۔)قطع کلامیا ( اکٹر سامیہ امجد:

 .please stopآر ر پلیز  ،آر ر پلیز جناب سپیکر:

 ہ  اس کو بتا دیں پرسو  بھی اس نے کہا تھا ۔ شیخ  علاؤ الدین:

 کرنے دیں ۔ مجھے بات !شیخ صاحب جناب سپیکر:

  اکٹر سامیہ امجد:

ک

 ےاس کو 
ن

ے

ی
 
ہ
 [****]کہ آراؾ سے بیٹھے ۔  

 [****] شیخ  علاؤ الدین:

 

 بحکم جناب سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ *

 آر ر پلیز، آر ر پلیز ۔جناب سپیکر:

 آپ نے اس کو کل بھی نہیں روکا ۔ اس کا کیا حق بنتا ہے بات کرنے کا ؟شیخ  علاؤ الدین:

 اس کو کہیں کہ ہ  تمیز کرے۔ اکٹر سامیہ امجد:

 آپ تشریف رکھیں ۔ میں اؿ سے بات کرتا ہو ۔چودھری  ظہیر الدین صاحب! جناب سپیکر:

 کریں۔in orderکو Houseآ گئی ہے۔ ruling:جناب سپیکر !آپ کی جناب شیر علی خاؿ
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۔ میں آپ کے الفاظ میں گزارش کرو  گا کہ اس طرح کی حرکات مناسب نہیں ہیںجناب سپیکر:

کروا رہا ہو  اور آندہہ آپ مہربانی کریں expungeکروا رہا ہو   اور اؿ کے الفاظ بھی expungeبھی 

 بات کر تے ہیں تو مجھے اچھا نہیں لگتا ۔  personalاس طرح کی ہ  آپ جو کہ 

الے ایک اہم  اور جناب سپیکر !میں ہ  تحریک پیش کرتا ہو  کہ اہمیت عامہ رکھنے وشیخ  علاؤ الدین:

 فوری مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے ۔

آپ تشریف رکھیں جونہی  توکی ہےcommitmentمیں نے جب آپ سے شیخ صاحب!جناب سپیکر:

 اؿِ کا ٹا ک ختم  ہو گا میں آپ کو ضر ور ٹا ک دو  گا ۔ 

(:جناب سپیکر !آپ نے فرمایا ہے کہ اپنی پارٹی کی )چودھری ظہیر الدین خاؿقائد حزب اختلاػ 

کرنے کے in orderکو Houseجو سیٹیں ہیں وہا  پر آ کر ارشاد فرمائیں ، وہا  آ کر  کھل کر بات کریں ۔ 

آ گئی ہے ruling۔ اس پر تو آپ کیکیا جائے لئےجو ارشادات آپ کی طرػ سے آئے  ہیں اس پر عمل

 ۔ 

انہو  نے  بار با ر کارروائی کو روکنا ہے ،چلانا ہےHouse!اگر انہو  نے  جناب سپیکرشیخ  علاؤ الدین:

 تو  پھر میں باہر چلا جاتا ہو  ۔ 

 نہیں ، نہیں ۔ جناب سپیکر:

نہیں ، میں باہر چلا جاتا ہو  ۔ کیونکہ کل بھی انہو  نے ہ  باتیں کہیں ۔ آپ نے اؿ شیخ  علاؤ الدین:

نہیں  کروائیں ۔میں  ماحوؽ کو خوشگوار رکھنے کے  لئے خاموش رہا ۔  کی باتیں سُنیں اور آپ نے  حذػ بھی

 بولنا آتا ہے ۔ میں جانتا ہو  کہ میں نے کیا جواب دینا تھا ۔بھی  ورنہ مجھے 

   ہرج کیا ہے ؟تو اس میںجناب سپیکر:

اس سے  میںایماؿ سے  نہیں ، ہ  بہت زیادتی ہے اور ہ  جس طرح کی زباؿ بولیں گیشیخ  علاؤ الدین:

 ۔ یاد کریں گیکہ  ایسی زباؿ بولو  گا   زیادہ ایک ہسار گنا

 جی  ، ایسی زباؿ نہ بولیں۔جناب سپیکر:
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 جاتا ہو ؟ نہیں تو میں  چلا ،اگراب آپ مجھے بتا دیں کہ میں نے کچھ کاؾ کرنا ہےشیخ  علاؤ الدین:

 نہیں ، نہیں ۔ آپ نہ  جائیں۔ جناب سپیکر:

  !اؿ سے کہیں کہ اپنی سیٹ پر جا کر بولیں۔جناب سپیکرجناب شیر علی خا ؿ:

  ہاؤس کا وقت دونو  اطراػ سے ضائع کیا جا رہا ہے۔جناب سپیکر:

 جناب سپیکر !ہ  اپنی سیٹ پر کیو  نہیں جاتے ؟جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

بھی کر سکتا ہو ۔میرے پاس exemptمیں خود لے سکتا ہو ۔ میں  noticeجی ، اس کاجناب سپیکر:

 کیا جا تا ہے۔ exemptہ  اختیار ہے۔جی ، آپ کو 

SHEIKH ALA-UD-DIN: Mr. Speaker! Thank you. 

تو چلنے دیں۔ آپ according to rulesشیخ صاحب !میری  بات سُنیں ۔بھائی!اب  مجھے جناب سپیکر:

رکھتی  تشریف، کیا وہ کی تحریک التوائے کار ہے حترممہ ثمینہ خاور حیات صابہ ،کی مہربانی۔ جی 

کیا جاتاہے۔اس کا  نمبر pendingتک کے لئے next weekہیں۔۔۔؟ تشریف نہیں رکھتیں اسے 

 ہے۔848

 جناب سپیکر !میں آپ کی توہ  چاہو  گا ۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی  ۔جناب سپیکر:

 کرChairجناب سپیکر !کل  نیشنل اسمبلی میں  پٹی سپیکر  صاحب جب جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

دی ہے کہ جن لوگو  نے پرا ک منسٹر صاحب  کو  ملنا ہے اؿ کے چیمبر rulingرہے تھے انہو  نے ایک 

میں  Houseکو اس کے لئے نہ استعماؽ کریں ۔ آپ سے گزارش ہے کہ اس Houseمیں جا کر ملیں  اور 

 ہو جاتا ہے ۔ House out of orderبھی یہی کچھ کروا دیں ۔ یہا  پر بھی سارا 

 آپ کیا کر رہے ہیں؟.I am not bound by themسپیکر:جناب 

جناب سپیکر !میں آپ کو ایک مثاؽ دے رہا ہو  کہ  جن لوگو  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 نے۔۔۔

 نہیں ہو گا  تومیں دیکھ لو  گا۔ House in orderنہیں ، اگر  جناب سپیکر:
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 اسمبلی کی طرح آپ بھی ہمت کریں۔ جناب سپیکر ! پٹی سپیکر  نیشنلچودھری عامر سلطاؿ چیمہ :

کرنے کے لئے  کہہ دو  گا، کوشش کرتے ہیں ۔ حضرات House in orderجی  ، میں جناب سپیکر:

 محتاط رہیں ۔ 

ہم آپ کے  ،زندہ باد ۔ قدؾ بڑھائیں ،آپ راجپوت ہیں۔ ہمت کریںچودھری عامر سلطاؿ چیمہ :

 ساتھ ہیں ۔

  تھا ۔ آپ کو پتا ہے ۔ )ہ(اؿ کے پاس بھی راجپوت ہی بیٹھاجناب سپیکر:

 ،تشریف فرما نہیں ہیں ۔۔۔قیصر اقباؽ سندھو صاحب ! !۔۔۔جی  ، حترممہ ثمینہ نوید )ایڈووکیٹ(صابہ 

next week  کے لئےpending860کی  جاتی ہے۔ چودھری ظہیر الدین صاحب !آپ کی تحریک نمبر 

 ہے ۔ ہ  پزھی جا چکی ہے؟

  !نہیں ، ابھی نہیں پزھی گئی۔جناب سپیکرحترممہ خدیجہ عمر:

 جی  ، پزھئے گا ۔ جناب سپیکر:

 

 حکومت کی جانب  سے پنجاب کے تعلیمی بور ز کی خود مختاری

 ختم کرنے سے ملازمین کو پریشانی کا سامنا

میں ہ  تحریک پیش کرتی ہو  کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور جناب سپیکر !حترممہ خدیجہ عمر:

کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ ہ  ہے کہ  کے مسئلہ فوری نوعیت

کو ایمپلائز فیڈریشن ایجوکیشن بور  پنجاب .2009-11-11ایک مؤ قر اخبار  کی خبر کے مطابق مورخہ 

کر دیا ہے۔ نومبر سے احتجاجی  تحریک کا اعلاؿ ۔25نے تعلیمی بور ز کی خودمختاری ختم کرنے کے خلاػ 

دسمبر سے مطالبات کی منظوری تک قلم ۔2نومبر سے دو گھنٹے کی جزوی ہزتاؽ اور ۔25فیصلہ کے مطابق 

چھوڑہزتاؽ کی جائے گی۔ ایمپلائز فیڈریشن ایجوکیشن بور ز پنجاب کے چیئرمین خالد  جاوید نیازی نے 

گر حکومت نے  بور و   کی اپنی صدارت میں ختم  ہونے والے اجلاس سے خطاب کرتے ہوئے کہا  کہ ا

خودمختاری بحاؽ نہ کی تو آندہہ دو برسو  میں چھوٹے اور تین برس تک بڑے بور ز ختم ہو جائیں گے۔ 
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انہو  نے کہا کہ امتحانی فیسو  کے خاتمہ پر حکومت نے بور ز کو گرا ق جاری کرانے کا فیصلہ کیا تھا مگر 

نہیں کی گئی۔ اجلاس میں بور ز کو گرا ق جاری تین ماہ گزرنے کے باوجود ابھی تک گرا ق جاری 

کروڑ روپے کی واگزاری ، 18کرنے پوزیشن ہولڈرز طلةء کو بور ز کے فنڈز میں جاری ہونے والے

اسفر  کا فیصلہ واپس لینے اور گریڈ ٹر،بور ز ملازمین  کو اضافہ شدہ ڈیکل س الاؤنس کی ادائیگی ، انٹر ویو

کو مستقل کرنے کا  بھی مطالبہ  کیا یا ہے۔ اس خبر سے عواؾ ،بور ز  سے اوپر کے کنٹریکٹ ملازمین16

کے ملازمین اور طلةء میں تشویش پائی جاتی ہے لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے  کر 

 اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

 860/9تحریک التوائے کار نمبر !ؿوزیر قانوجی ،جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اس کا جو  یپارٹمنٹ نے جواب دیا ہے )رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

وہ اس طرح سے ہے کہ ہ  بات درست ہے کہ تعلیمی بور ز خود مختار ادارے ہیں  جو اپنے فنڈز خود 

ب سے سی  قسم کی تخلیق کرتے ہیں اور  اپنے تماؾ مالی معاملات چلانے کے لئے  گورنمنٹ آػ دی پنجا

روح   ،مالی گرا ق  نہیں لیتے ۔ حکومت پنجاب جو عواؾ دوست ہے  اور پنجاب میں تعلیمی انقلاب لانے

ہونہار   ہے۔خواندگی بڑھانے  اور عواؾ الناس  کو شعبہ تعلیم میں  سہولیات فراہم کرنے کے لئے پر عزؾ 

کو  position holdersعلاوہ  امتحانات کے طلةء و طالبات  کو بلا تخصیص تعلیمی وظائف دینے کے 

بھاری انعامی رقوؾ دی جا رہی ہیں ۔ نیز امساؽ  میٹرک کے طلةء وطالبات  جن کا تعلق پبلک سیکٹر سے 

ہے  کی ایجوکیشن بور  کی امتحانی فیس  اور جماعت نہم کی رجسٹریشن سپورٹس فیسیں معاػ کر دی ہیں  

ری پر کوئی حرػ نہیں آیا ۔ ہ  بات درست ہے کہ پنجاب  بور  لیکن اس سے پنجاب بور  کی خود مختا

ایمپلائز  فیڈریشن نے فیسو  کی معافی اور ملازمین  کے ڈیکل س الاؤنس  میں پندرہ فیصد اضافہ کروانے 

سے روزانہ  دو گھنٹے کی  جزوی ہزتاؽ کا اعلاؿ کیا تھا ۔ہائر ایجوکیشن 2009نومبر ۔25کی غرض سے 

مت پنجاب  کی مجاز اتھارٹی نے  بور  ایمپلائز فیڈریشن کے  نماندہگاؿ کو بلا کر  اس امر کی  یپارٹمنٹ حکو

یقین دہانی کروائی  کہ حکومت پنجاب تعلیمی بور ز کو  فیسو  کی مد میں ہونے والے  خسارے کو ختم  کرنے 

فہ  کرنے اور دیگر کے لئے فنڈز فراہم کرے گی اور ملازمین کے پندرہ فیصد  ڈیکل س الاؤنس میں اضا

دردانہ  غور کرے گی۔ حکومت پنجاب کی اس یقین دہانی پر  پنجاب  بور ز ایمپلائز 
 
مطالبات پر بھی ہ
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فیڈریشن  نے ہزتاؽ موخر کر دی ہے ۔ یہا  ہ  بات عرض کرنا ضروری ہے  کہ وزیر اعلیٰ پنجاب کے  

اور مباحثہ کے قامبلہ جات میں   کے تحت ہونے والے مضموؿ نویسی  تقریر ی2009تعلیمی پروگراؾ 

نمایا  پوزیشن ہولڈرز کو دی جانے والی  انعامی رقوؾ  اور اس سلسلہ میں تقریةت  پر اٹھنے والے جملہ 

 حکومت پنجاب  تماؾ بور ز کو پہلے ہی  واگزار کر چکی ہے۔  سے اخراجات 

 تا ہے۔ کیا جا dispose ofاس پر بحث نہیں ہوسکتی۔اس تحریک کو جناب سپیکر:

 ۔چاہئےسی  کو بھی اجازت نہیں ہونی شیر علی خاؿ:جناب 

ہ  چودھری ظہیرالدین  861/9سی  کو بھی نہیں ہوتی۔اگلی تحریک التوائے کار نمبرجناب سپیکر:

 صاحب کی طرػ سے ہے ۔ حترممہ آنہ  افت  صابہ اس کو پیش کریں گی۔ 

 

 یرچین سے منگوائی جانے والی سی این جی  بسیں غیرمعیا

 ہونے کی وہ  سے مسافرو  کو پریشانی کا سامنا

کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور فوری  کرتی ہو میں ہ  تحریک پیش :حترممہ آنہ  افت  

 کہ اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ ہ  ہے کے لئےنوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لانے 

کی خبر کے مطابق محکمہ ٹرانسپورٹ پنجاب نے لاہور میں  09-11-11مورخہ  ‘‘ایکسپریس’’روزنامہ 

نئے ٹرانسپورٹ نظاؾ کے تحت چین سے کم طاقت والی بسیں منگوا لی ہیں جو زیادہ مسافر سوار ہونے یا 

پلو  پر چڑھائی میں ناکاؾ ہوگئی ہیں جبکہ لاہور ٹرانسپورٹ کمپنی نے اپنی انفرادی کوششو  میں ناکامی 

رٹ اتھارٹی اور ا سم ت دی دیگر ضلعی محکمو  سے مدد طلب کر لی ہے۔ تفصیل کے بعد ریجنل ٹرانسپو

وو   500کے مطابق لاہور میں

ی

ی گن
نئی سی این جی  بسیں چلانے کا حکومت نے فیصلہ کیا تاکہ شہریو  کو و

انہو  نے لاہور  کے لئےمیں اذیت ناک سفر کرنے کے عذاب سے نجات ل  جائے اس مقصد 

نئی  کے لئے ناؾ سے ایک یم  خود مختار ادارہ بھی بنایا اور نجی شعبے کو آؿ بور  کرنے ٹرانسپورٹ کمپنی کے

دی دینے کا بھی اعلاؿ کیا25بسو  کی درآمد میں ٹرانسپورٹرز کو 

ٹ

 شڈ
سی
بسو  کی پہلی کھیپ چین 23،فیصد 

اؿ بسو  کی ہارس سے درآمد کی اور اسے لاہور میں فیروزپور رو  پر چلانا رووع کیا تو ہ  انکشاػ ہوا کہ 

ہارس پاور کی بسیں چلانا پزتی ہیں تاکہ ناہموار راستو  اور  160ہے جبکہ لاہور میں کم سے کم  110پاور 
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بسیں کم طاقت ہونے کی وہ  سے زیادہ سواریا  سوار ہونے پر چینی ۔پلو  پر آسانی سے سفر کر سکے

   کو تیزی سے سفر نہیں کر سکتیں۔ مزید انکشاػ ہوا ہے کہ گزشتہ 

ی

 

دنو  لاہور ٹرانسپورٹ کے جنرؽ م

کے بسو  کو پاس کرنے والی اسی وہ  سے برخاست کیا یا تھا کہ اس نے چینی فرؾ کے ساتھ کم طاقت 

لاکھ 38قاممی ٹرانسپورٹرز کے مطابق حکومت نے ہ  بسیں  ۔سودے بازی کی کوشش کی تھی لئے

لاکھ روپے سے زائد نہیں ہے اور اس 23قیمت روپے فی بس قیمت پر درآمد کی ہیں جبکہ اؿ بسو  کی 

دی دیکر خزانہ کو بھاری نقصاؿ پہنچایا یا ہے۔ اس 

ٹ

 شڈ
سی
طرح کم قیمت کی بسیں مہنگے دامو  منگوا کر اور 

 قرار دے کر اس پر بطہلہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضاخبر سے عواؾ میں تشویش پائی جاتی ہے

 شکرہ ی جائے۔ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت د

جناب سپیکر!اس کا جو جواب  یپارٹمنٹ سے )رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

موصوؽ ہوا ہے وہ اس طرح سے ہے کہ حکومت نے سی این جی  بسو  کا اجراء کیا ہے جوکہ چین کی 

رس پاور کی ہیں  جو کہ ہا170جو بسیں درآمد کی گئی ہیں  وہ ،کمپنی "یوما"کے ذریعے درآمد کی جارہی ہیں

بسو  پر 23وفاقی حکومت کی منظور شدہ پالیسی کے مطابق ہیں ۔ سی این جی  بسو  کی پہلی کھیپ جو کہ 

۔ اس سروس کے خلاػ  پبلک سیکٹر میں کوئی مشتمل ہے  کامیابی سے فیروز پور رو  پر روا   دوا  ہے

   کے اجراء سے  خوش نہ ہے حکومت کےشکایت نہ ہے  بلکہ ایک مخصوص طبقہ  جو کہ سی این جی  بسو

اؿ اقدامات کے خلاػ بات کر رہا ہے  اور اؿ احسن اقدامات کو بدناؾ کرنے کی کوشش کر رہا ہے ۔  

 جبکہجہا  تک بسو  کی قیمت کا تعین ہے  اس ضمن میں عرض ہے کہ اس کی قیمت  درست ہے 

تک ہے ۔سی این جی   بسو  کی روپے  لاکھ60تا 55اس معیار کی بس کی قیمت   "ہینو پاک"کمپنی کی

اجراء کا منصوبہ ایک فلاحی منصوبہ ہے  جوکہ ہر قسم کی کرپشن سے پاک ہے  اور ماحولیاتی  سروس کے

معاوؿ ثابت ہوگا۔ یہی وہ  ہے کہ کرپشن کی شکایت پر  صوبائی حکومت کی  آلودگی  کو کم کرنے میں

منیجر کو برخاست  کرکے ایک نیا جنرؽ منیجر تعینات  کیا ہے  جنرؽ ہدایت پر محکمہ  ٹرانسپورٹ نے ایک سابقا

۔ سی این جی  بس سروس کا ہ  منصوبہ  اپنے مقررہ وقت اور شیڈوؽ کے مطابق  مکمل ہوگا اور ہ  منصوبہ 

صوبہ پنجاب کے  پہلے بڑے پانچ شہرو   تک توسیع پذیر ہوگا اور بعد ازا  اسے مزید شہرو  تک رسائی 

 ہوگی۔ 
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 کیا جاتا ہے۔ dispose ofاس کو :جناب سپیکر

پوائنٹ آػ آر ر۔جناب سپیکر!میں کچھ :)چودھری ظہیرالدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

 گزارش کرنے کے لئے کھڑا تھا۔ 

 It is not of the recent nature. It is under!نہیں چودھری صاحب جناب سپیکر:

rule 83(c)آپ  اس کو بھی پزھ لیں۔۔۔ 

جناب سپیکر!ہ  ایک انتہائی اہمیت کا حال  معاملہ :)چودھری ظہیرالدین خاؿ(ػقائد حزب اختلا

میں بحث کے لئے نہیں رکھ رہے  اس لئے اس Houseہے آپ نے ارشاد فرمایا ہے کہ اس کو چونکہ 

پر کوئی بات کرنے کی اجازت نہیں ہوگی۔ میری گزارش ہ  ہوگی  ہ  چونکہ ایک بہت ہی معتبر  روزنامے  

کیا یا ہے ۔پھر بھی وزیر قانوؿ کے کہنے پر اور آپ کے ارشاد پر میں بیٹھ رہا negateتھی  اس کو کی خبر 

میں بحث کے لئے نہیں رکھا جاتا  Houseکہ جو معاملہ  چاہئےہونی practiceہو  اور آندہہ بھی ہ  

اور short statementکوئی ،qualifying statementکوئی  سوائے پزھے جانے کے اس پر

 ۔ چاہئےئی بحث نہیں ہونی کو

 نیازی صاحب، حترممہ  مائزہ حمید صابہ! علی حیدر نور 883تحریک التوائے کار نمبر  جناب سپیکر:

 

 ٹرین منصوبہ میں تاخیر کی وجوہاتماس ٹرانسٹ 

کہ اہمیت عامہ  ہو  کرتاہ  تحریک پیش  جناب سپیکر!میں ۔شکرہ  جناب علی حیدرنور خاؿ  نیازی:

اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر  کے لئے ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لانے رکھنے والے

کے مطابق "محکمہ  13/11/09 کہ ایک موقر اخبار کی خبر کے مطابق مورخہ دی جائے۔ مسئلہ ہ  ہے

 "محکمہمیں پز یا بلین  الرز کا ماس ٹرانسٹ ٹرین منصوبہ کھٹائی 8سے ٹرانسپورٹ کی عدؾ توجہی

ٹرانسپورٹ کی ناقص کارکردگی اور عدؾ توجہی کے باعث آٹھ بلین  الرز کا ماس ٹرانسٹ ٹرین منصوبہ 

کے نذر ہو یا۔ تفصیلات کے مطابق لاہور شہر سے ٹریفک کے بے تحاشا دباؤ کو کم کرنے  سرخ فیتہ کی

بہ تیار کروایا۔ میں ماس ٹرانسٹ ٹرین کا منصو 1997شہبازرویف نے محمدوزیراعلیٰ پنجاب میا   لئے

افسر شاہی کی طرػ سے بین الاقوامی معیار کی منصوبہ بندی نہ ہونے کی وہ  سے ہ  منصوبہ گزشتہ 
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کلومیٹر پر مشتمل ہے۔ ایک  96ساؽ سے تاخیر کا شکار ہے۔ لاہور میں ماس ٹرانسٹ ٹرین کا منصوبہ 2

ہیں۔ اگر ہ  منصوبہ مزید تاخیر کا سفر کرتے  کے لئےلاکھ افراد روزانہ مختلف امور کی تکمیل 40کروڑ 

لہذا استدعا ہے رش کی وہ  سے عواؾ شدید مشکلات کا شکار ہو جائیں گےکے شکار ہوا تو بے تحاشا ٹریفک 

  قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔بطہکہ میری تحریک کو باضا

 :جی  ،  رانا صاحب!جناب سپیکر

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اس کا جواب اس طرح سے ہے کہ امور وزیر قانوؿ و پارلیمانی

اس منصوبہ کے  ـحکومت پنجاب لاہور ماس ٹرانسٹ ٹرین منصوبہ پر تیزی کے ساتھ کاؾ کر رہی ہے 

  ویلپمنٹ  ـکلومیٹر نیٹ ورک ہو گا  82ٹرین کا چار روٹس میں  ماس ٹرانسٹتحت 

ی

ن

ے

ت ی

 

 س
ت

حکومت پنجاب ا

 1991حکومت پنجاب نے  ـے مالک  کے ساتھ ل  کر اس منصوبہ پر کاؾ کر رہی ہے بنک اور چند دوسر

تک کے عرصہ میں  2008سے 2005میں اس منصوبے پر کاؾ رووع کروایا جس کے بعد  1997اور 

اور feasibility studyدوبارہ کاؾ رووع ہوا اور چار روٹس میں سے دو کی گرین اور اورینج لائن کی 

میں منصوبہ کی جاری کردہ رقوؾ کے بارے  2008۔وسرے مرحلہ کا  ز ائن مکمل ہوا گرین لائن کے د

کروڑ کی رقم مختص کی گئی تھی جس میں سے اس  80ہ  تقریت  ـمیں کیس نیب میں زیر سماعت ہے 

وہ  سے منصوبہ تاخیر کا  اسی ، ہوا referکروڑ روپے کا غبن ہو یا جس وہ  سے ہ  کیس نیب کو  40وقت

جناب  ہے۔ اس میں ملوث تماؾ افراد گرتارر کئے جا چکے ہیں اور نیب اس کی انکوائری کر رہا ـہو یا  شکار

وزیر اعلیٰ پنجاب کے حکم پر دوبارہ اس منصوبے پر کاؾ رووع کر دیا یا ہے اور منصوبہ سے متعلق تماؾ کاؾ 

ہے جس نے اپنا کاؾ رووع کر دیا ہے سر انجاؾ دینے کے لئے علیحدہ سے ایک لاہور میٹرو سیل بنا دیا یا 

  ـاس منصوبہ کی تکمیل سے عواؾ کو بہتر سفری سہولیات میسر آئیں گی  ـاور کاؾ تیزی سے جاری ہے 

  ـاگلی تحریک شیخ علاؤ الدین صاحب کی ہے  ـ، ٹھیک ہے  جناب سپیکر:

 ـ ہےبھی 884:میری دوسری تحریک التوائے کار نمبر جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی 

  ـوہ ابھی نہیں آئے گی  جناب سپیکر:

 !۔۔۔  محمد شہباز رویف(:جناب سپیکر)میاوزیر اعلیٰ
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 ۔:جی  جناب سپیکر

میرے بھائی نور نیازی صاحب نے  ـ)میا  محمد شہباز رویف(:جناب سپیکر!بڑی مہربانی وزیر اعلیٰ

 ـجواب دیا ہے comprehensiveر یہا  پر جو معاملہ اٹھایا ہے اس کا لاء منسٹر صاحب نے بڑا مناسب او

میں صرػ ایک بات آپ کی خدمت میں عرض کرنا چاہتا ہو  کہ جیسے لاء منسٹر صاحب نے فرمایا کہ ہ   

نواز رویف  کی حکومت محمد جو جاپاؿ کا ادارہ ہے اس سے میا   JICAمیں 1998ماس ٹرانسٹ کا منصوبہ 

ہم سے اس منصوبے پر JICAکے باوجود بھی میں ہماری اؿ سے بات چیت چلی اور ایٹمی دھماکو  

اس  ـتعاوؿ کے لئے تیار تھا  مگر بد قسمتی سے ایک آمر نے دوبارہ شب خوؿ مارا اور ہر چیز تہہ و بالا کر دی 

کے بعد جو حکومت آئی انہو  نے اس منصوبے پر جو کاؾ کیا اس کی بھی مختصر رپورٹ اس جواب میں 

کروڑ روپیہ مختص کیا یا تھا اس  زمانے میں اس میں  80کے لئے جو اس کے سروے  ـپیش کر دی گئی ہے 

ملزماؿ پاکستاؿ سے باہر بھاگ گئے اؿ کو بڑی مشکل سے لایا یا ہے  ـکروڑ روپیہ ہزپ کر لیا یا  40سے 

کروڑ روپیہ جو پچاس فیصدی بنتا ہے اس رقم 40اور انہیں قانونی ادارو  کے حوالے کر دیا یا ہے اور ہ 

حکومت کو  coalitionجو پچھلی حکومت نے اس منصوبے کے لئے مختص کیا تھا اور ہ  اعزاز اس منتخب کا 

 پیسے کی نشاندہی کی اور ملزمو  کو گرتارر گئے ہزپ کئےاس جاتا ہے کہ پچھلے دور میں 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔کروایا 

 جی  ، شیخ صاحب!جناب سپیکر:

ہو  کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور فوری نوعیت  :میں ہ  تحریک پیش کرتاشیخ علاؤالدین

  ـکے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے

 ۔۔۔)چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناب سپیکر!قائد حزب اختلاػ

  ـ:شیخ صاحب تحریک پزھ رہے ہیں جناب سپیکر

:جناب سپیکر!میں گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ ہ  )چودھری ظہیر الدین خاؿ(قائد حزب اختلاػ

کو Houseتشریف لائے اور انہو  نے  second timeبڑی خوی کی بات ہےکہ آج وزیر اعلیٰ صاحب  

بنانے  feasibilityنوازا ہے اور ماس ٹرانسٹ کے حوالے سے بھی بات کی ہے پچھلی حکومت اس کی 
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جیکٹ ہو گا جس کی امیرے خیاؽ میں ہ  پہلا پر ۔چکی تھیکے لئے کاؾ رووع کر چکی تھی اور نشاندہی کر 

continuity ہو گی ورنہ کافیprojects  گئے ہیں جیسے سیالکوٹ لاہور موٹروے یا 

ے

تو بیچ میں ہی بند کر دی 

مبارک سنٹر ہے لیکن ایک اہم بات جس کی ہمارے ایک معزز ممبر نے نشاندہی فرمائی تھی اور میں  وزیر 

کر کے جائیں  appriseکو House پانی کے مسئلے پر کچھ ضرور ارشاد فرما کر وہ  رکھتا ہو  کہاعلیٰ سے توقع 

  ـگے 

انہو   ـ:میں مداخلت کی معافی چاہتا ہو  لیکن میرے خیاؽ میں آپ دیر سے آئے ہیں جناب سپیکر

کرنے کے لئے نے پہلے بتا دیا ہے کہ وہ وزیر اعظم پاکستاؿ سے صرػ اور صرػ پانی کے مسئلے پر بات 

  ـکل تشریف لے جا رہے ہیں 

)چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناب سپیکر!میں آپ کے حکم پر بیٹھ جاتا ہو  قائد حزب اختلاػ

لے کر وہا  جانا ہے اس بارے میں ایواؿ کو اعتماد میں لیا جائے کہ  مؤقفلیکن میں کہنا ہ  چاہتا تھا کہ جو 

ہے گو کہ  اس وقت ایواؿ کے اندر جتنے بھی لوگ بیٹھے ہیں وہ  ہ  دور  کٹیٹرشپ کا نہیں ؟کیا ہے مؤقف

تینو   کٹیٹرو  کی باقیات بیٹھی یہا  ـہیں تین  کٹیٹرو  ایوب خاؿ ، ضیاء الحق اور مشرػ کی باقیات

 )قطع کلامیا ( ـہیں

MR. SPEAKER: Order please, Order please. 

!میں بات کر رہا ہو  کہ وزیر اعلیٰ )چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناب سپیکرقائد حزب اختلاػ

 ـصاحب ایواؿ کو اعتماد میں لے کر جائیں 

 رانا صاحب! ،جی  ۔تشریف رکھیں  !علی نور نیازی صاحب  :جناب سپیکر

)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!قائد حزب اختلاػ نے جو فرمایا ہے وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کی اس کا جواب سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ صاحب point outحب نے یقیناً جو بات محسن لغاری صا

وزیر اعلیٰ پنجاب کل وزیر اعظم صاحب سے اسی معاملے پر بات کرنے کے لئے تشریف  ـنے دیا ہے 

وہا  اس بات کا جو بھی رزلٹ ہو گا اگلے ہفتے وزیر اعلیٰ پنجاب اس رزلٹ اور اس مسئلے  ـلے جا رہے ہیں 

  ـکو آگاہ کریں گےHouseالی بات سے انشاء اللہ پر ہونے و

 شیخ صاحب! ،:جی جناب سپیکر
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 ۔۔۔شہباز رویف (جناب سپیکر! محمد ٰس )میا وزیر اعلی 

 ۔۔۔)چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناب سپیکر!قائد حزب اختلاػ

  ـدیا ہے floorمیں نے وزیر اعلیٰ صاحب کو  ـتشریف رکھیں ،پلیز :جناب سپیکر

 ـ:جناب سپیکر!ہ  قائد حزب اختلاػ ہیں اور برابر کا عہدہ ہےمحسن خاؿ لغاریجناب محمد 

لغاری صاحب بڑے   ـدیا ہے کوئی اصوؽ تو دیکھیں floorمیں نے پہلے اؿ کو  !:بھائیجناب سپیکر

  ـافسوس کی بات ہے اور آپ بڑی عجیب بات کر رہے ہیں 

کی اجازت کے بغیر اور Chair!)چودھری ظہیر الدین خاؿ(:جناب سپیکرقائد حزب اختلاػ

جمہوری روایت سے گر کر کوئی بات نہیں کرو  گا اور آپ کی اجازت کے بغیر ایک لفظ بھی نہیں کہو  

میں صرػ ہ  گزارش  ـآپ نے اجازت مرحمت فرمائی اور ادھر سے بھی اشارہ ہو یا بہت مہربانی   ـگا 

 ہے کہ اعتماد میں لیا جائے تو نہ بتایا جائے لیکن اگر میں نہیں interestکرنا چاہتا ہو  کہ اگر ہ  پنجاب کے 

ہے اس بارے میں  اؿ پیاسے کسانو  اور اؿ پیاسے  مؤقفاس سے کوئی فرؼ نہیں پزتا تو جو 

میری اتنی سی گزارش ہے  ـلے کر جا رہے ہیں  مؤقفمزدورو  کو حوصلہ دیا جائے کہ ہم مضبوطی سے 

 ـ پھر بھی ہم اس کے لئے تیار ہیںاگر وہ بھی بتانا بہتر نہیں ہے تو

 جناب وزیر اعلیٰ صاحب! ،جی  ۔چاہئے:آپ کو اؿ پر ہمیشہ اعتماد ہونا جناب سپیکر

جناب سپیکر!انتہائی قابل احتراؾ قائد حزب اختلاػ نے ۔ٰس )میا  محمد شہباز رویف (:شکرہ وزیر اعلی

بھائی سردار ذوالفقار خاؿ کھوسہ اس حوالے سے میرے بڑے  ـجو پانی کے حوالے سے نکتہ اٹھایا ہے 

میں آپ  ـصاحب نے بڑا مدلل جواب دیا ہے اور ابھی رانا صاحب نے بھی اس پر مزید اضافہ فرمایا ہے 

کی خدمت میں ہ  عرض کرو  گا کہ پانی کےمسئلے پر اپنے کساؿ بھائیو  کے لئے ، زراعت کے لئے 

پر قا ک رہتے ہوئے اپنے  مؤقفالبتہ اپنے ۔ سے ایک انچ بھی پیچھے نہیں ہٹے گا مؤقفپنجاب اپنے 

حق پر جو ہمیں آئین اور معاہدے کے مطابق باقی صوبو  کی طرح ملا ہے اس پر قا ک رہتے ہوئے  اگر 

کوئی تنازع ہے ہم اس معاملے کو اچھے انداز میں اور بھائی چارے کے انداز میں طے کریں گے تو میں 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔مفاد میں ہے  سمجھتا ہو  کہ وہ پاکستاؿ کے بہترین
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 ۔کوئی مشکل کاؾ نہیں لیکن ہ  کوئی اچھا اور فوری حل نہیں ہے اٹھانا  ٹھیعنیجناب سپیکر ! 

ہیں،ہمارے جو خدشات ہیں اس کا اظہار میں نے جناب وزیراعظم  rightsاس بارے میں ہمارے جو 

 یوٹی لگائی،میرے ساتھ انہو  نے  گوش گزار کر دیا ہے۔انھو  نے اپنے ایک وفاقی وزیر کی کے

بات بھی کی ہے۔میں نے اؿ سے کہا کہ اب تو اللہ کا شکر ہے کہ تھوڑی بوندا باندی ہوئی ہے اور اس 

ملی ہے لیکن اس مسئلے کا ہمیں فوری حل نکالنا ہے۔جناب وزیر اعظم نے  respiteسے کوئی تھوڑی سی 

دیا تھا۔ہم نے پوری تیاری کی ہے اور متعلقہ timeکاMondayمہربانی کی تھی اور مجھے اسلاؾ آباد میں 

راہ  ریاض صاحب اور سردار ذوالفقار  وزراء صاحةؿ میرے ساتھ جا رہے ہیں۔ہمارے وزیر آبپای

ہیں۔ہم  issuesکھوسہ صاحب  بھی میرے ساتھ جائیں گے۔ہمارے وہا  پر اور بھی  خاؿ  علی

نہیں  ےپور تقاضے کہ ارسا اس معاملے میں انصاػ کےوزیراعظم کے ساتھ بات کر کے ہ  بتائیں گے 

ہسار 4ہسار کے قامبلے میں 3کر رہا۔جس طرح سردار صاحب نے بتایا ہے کہ انھو  نے لوںستانؿ کو 

کیوک  پانی دے دیا،بڑی فیاضی کی ہے۔ہمیں اس پر کوئی اعتراض نہیں ہے لیکن پنجاب کا جو حق ہے 

 ۔چاہئےوہ پنجاب کو ملنا 

میں آپ کی وساطت سے اس ایواؿ کو یقین دلاتا ہو  کہ انشاءاللہ ہم پنجاب !جناب سپیکر

بھی پیچھے نہیں ہٹیں گےمگر ہم نے اس کو  inchکے حق کے اوپر پوری طرح مقدمہ لڑیں گے اور ایک 

یکجہتی اور اتحاد کی ضرورت ہے۔وزیر  افہاؾ و تفہیم سے طے کر نا ہے۔ہ  ہماری ضرورت ہے ،ملک کی

نے کل رات کو مہربانی کی اور مجھے فوؿ کیا۔انھو  نے کہا کہ وزیر خزانہ ،شوکت ترین اعظم صاحب 

کے حوالے سے وہا  پر ایک فوری میٹنگ ہے۔تو مجھے  IMFپاکستاؿ سے باہر جا رہے ہیں۔اؿ کی 

 انہو  نے فرمایا کہ اگر پیر کی بجائے جمعرات کو میٹنگ رکھ لیں تو اس پر آپ کو  کوئی اعتراض تو نہیں

فوری مسئلہ ہےتو اب  وزیر اعظم کے ساتھ ہ  میٹنگ جمعرات کو   اہے؟میں نے کہا  کہ جی ، بالکل ہمارا بڑ

میں آ کر بیاؿ کرو  Houseطے ہو گئی ہے۔اس  میٹنگ کا جو بھی نتیجہ نکلے گا میں انشاءاللہ  اسے 

جو اعتماد ہے میں اس کو ٹھیس گا۔میں آپ کو یقین دلاتا ہو  کہ ور خادؾ  پنجاب ،اس ایواؿ کا مجھ پر 

 نہیں پہنچاؤ  گا۔)نعرہ ہائے تحسین(

 جی ، شیخ صاحب!جناب سپیکر:
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 پوائنٹ آػ آر ر۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

مجھے اؿ کی بات تو سننے .No point of orderنہیں،آپ تشریف رکھیں۔جناب سپیکر:

 دیں۔جی ،شیخ صاحب!آپ اپنی تحریک پزھیں۔

میں ہ  تحریک پیش کرتا ہو  کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم  اور  سپیکر!جناب شیخ علاؤالدین:

فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔مسئلہ ہ  ہے کہ 

 افسراؿ۔۔۔ PCSپنجاب کی تاریخ میں پہلی دفعہ 

  پوائنٹ آػ آر ر۔جناب محمدمحسن خاؿ لغاری:

 ہماری بات بھی سن لیں۔)قطع کلامیا ،شور(جناب سپیکر!پوائنٹ آػ آر ر۔ علی خاؿ:جناب شیر

MR. SPEAKER: Carry on. Please, carry on. 

SHEIKH ALA-UD-DIN: Mr. Speaker! How can I carry on in this 

circumstance? 

 کیا ہو رہا ہے؟جناب سپیکر:

  ہو رہا ہے؟آپ دیکھ لیں کہ کیاجناب سپیکر!شیخ علاؤالدین:

 اؿ کو اپنا کاؾ کرنے دیں،وہ آپ کے پابند تو نہیں ہیں۔آپ جاری رکھیں۔جناب سپیکر:

افسراؿ نے اپنے ساتھ ہونے  PCSمسئلہ ہ  ہے کہ پنجاب کی تاریخ میں پہلی دفعہ شیخ علاؤالدین:

 پر بھرپور احتجاج کیا ہے۔discriminatory attitudeوالے حکومتی  

 

 کورؾ کی نشاندہی

میں کورؾ نہیں ہےاس لئے شیخ Houseجناب سپیکر!پوائنٹ آػ آر ر۔جناب شیر علی خاؿ:

 صاحب اپنی بات جاری نہیں رکھ سکتے۔ہم کورؾ کی نشاندہی کرتے ہیں۔
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افسراؿ کے لئے بنائی گئی  PCSپچھلے دنو  ہونے والے ایک اجلاس میں حکومت کی  شیخ علاؤالدین:

سے روزانہ کی بنیاد پر احتجاج کرنے کا فیصلہ کیا یا  2010وریری ۔3ئے پالیسی کو تنقید کا نشانہ بناتے ہو

 ہے۔

شیخ صاحب!اب کورؾ کی نشاندہی ہو گئی ہے۔جی ، گنتی کی جائے۔جلدی گنتی کی جناب سپیکر:

 گنتی کی گئی(اس مرحلہ پرجائے۔)

 کورؾ پورا ہے۔کارروائی رووع کی جاتی ہے۔جی ،شیخ صاحب!

 

 تحاریک التوائے کار

 )۔۔۔جاری(    

 پی سی ایس اور  ی ایم جی  کے افسراؿ کی پروموشن میں تفاوت

 کی وہ  سے پی سی ایس افسراؿ کو پریشانی کا سامنا

میں ہ  تحریک پیش کرتا ہو  کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور جناب سپیکر!شیخ علاؤالدین:

 روائی ملتوی کر دی جائے۔فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کار

 حضرت!اس کا کوئی نمبر تو بتا دیں؟ جناب سپیکر:

 ہے۔ 983/09!اس کا نمبرجناب سپیکرشیخ علاؤالدین:

 ٹھیک ہے۔شیخ صاحب!جاری رکھیں۔ جی ،جناب سپیکر:

افسراؿ نے اپنے PCSکہ پنجاب کی تاریخ میں پہلی دفعہ  ہے مسئلہ ہ جناب سپیکر!شیخ علاؤالدین:

پر بھرپور احتجاج کیا ہے۔پچھلے دنو  discriminatory attitudeوالے حکومتی ساتھ ہونے 

افسراؿ کے لئے بنائی گئی پالیسی کو تنقید کا نشانہ بناتے  PCSہونے والے ایک اجلاس میں حکومت کی 

سے روزانہ کی بنیاد پر احتجاج کرنے کا فیصلہ کیا یاجس میں تماؾ پنجاب سے  2010وریری ۔3ہوئے 

PCS شوروغل(فسراؿ نے شمولیت اختیار کی۔ا( 

 آر ر پلیز،آر ڑ پلیز۔خاموی اختیار کریں۔جناب سپیکر:



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010ری۔فرو12

 

2355 

میں صرػ ہ  چاہو  گا کہ منسٹر صاحةؿ کو کہہ دیں کہ خدا کے لئےہ  جناب سپیکر!شیخ علاؤالدین:

 رہنے دیں۔ in orderکو Houseافسراؿ کا معاملہ ہے۔اؿ کو سکھا دیں کہ ہ  PCSہسارو  

 .Carry onآر ر پلیز۔آر ر پلیز۔جی ،سپیکر: جناب

 ہمارا بھی دؽ کرتا ہے کہ ہم منسٹرو  سے جا کر کاؾ کروائیں لیکن یہا  تو انتہا ہے۔شیخ علاؤالدین:

 آپ اپنی تحریک مکمل کریں۔جناب سپیکر:

افسراؿ کا PCSافسراؿ نے شمولیت اختیار کی۔PCSجس میں تماؾ پنجاب سے شیخ علاؤالدین:

افسراؿ کے برابر کیا جا رہا ہے PCSکے  18افسراؿ کو گریڈ GMGکے  17 کہ گریڈہ  ہے مؤقف

ساؽ درکار ہوتے ہیں۔جبکہ 19سے  17میں پہنچنے کے لئے  18سے 17افسر کو گریڈ PCSجبکہ ایک 

DMG ہی میں پرا ک پوسٹنگ یعنی17افسر کو بغیر سی  تجربہ کے گریڈAssistant Commissioner  

افسر کو DMGانصافی ہوگی  کہ اگر ایک فریش نا بھی ہو چکا ہے۔قتاً یہ ہ  ایک بڑی وغیرہ لگانے کا فیصلہ

افسر پر فوقیت دی جائے یا اس کے برابر مجھان جائے۔ہ  امر PCSسالہ تجربہ رکھنے والے  22سے  17

افسراؿ کی بہت بڑی تعداد کو ترقیا  DMGکے تحت  Devolution Planبھی حقیقت ہےکہ

افسراؿ کو نظر انداز کیا یا۔ایک اور تلخ حقیقت ہ  بھی ہے کہ PCSوقت بھی دی گئیں تو اس 

PCSموشن اور ٹریننگ کی وافسراؿ کی پرnominations بھیDMG  افسراؿ ہی کی مرہوؿ

سامیا  اور ا27کی 20کی گریڈ  کوٹاافسراؿ کے PCSجس کا نتیجہ ہ  ہےکہ اس وقت  منت ہوتی ہیں

 ہیں۔سامیا  خالی پزی ا8کی  21گریڈ

 

 کورؾ کی نشاندہی

میں کورؾ نہیں ہے۔ہ  بات نہیں کر Houseجناب سپیکر! پوائنٹ آػ آر ر۔جناب شیر علی خاؿ:

 سکتے۔پہلے کورؾ پورا کیا جائے پھر شیخ صاحب بات کریں۔

 جی ،کورؾ کی پھر نشاندہی ہو گئی ہے۔جناب سپیکر:
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 rulingجناب سپیکر!آپ ہ  آر ر۔ پوائنٹ آػ)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

پزھ رہا ہے تو اس  motionدیا ہوا ہے اور وہ اپنی  floorدیں کہ جب آپ نے ایک معزز ممبر کو 

 ہوسکتی ہے؟ point outکر کے کورؾ یا کوئی اور چیز  interruptionدوراؿ 

 اصولی طور پر تو نہیں ہو سکتی۔ جناب سپیکر:

آپ کے ہ  علم میں ہے جناب سپیکر!: ثناءاللہ خاؿ()راناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کی  Leader of the Oppositionمیں  Business Advisory Committeeکہ

پورا رکھنا حکومت کی ذمہ داری  quorumکے وقت  legislationموجودگی میں ہ  طے ہوا تھا کہ 

کا  Adjournment Motions, Privilege Motions and Question Hour Membersاورہے

ہوتا ہے وہ بیٹھتا ہے اگر دوسرا نہیں بیٹھتا تو اؿ وقفو  Member interestedٹا ک ہوتا ہے اس لئے جو 

نہیں کیا جائے گا تو شیر علی صاحب مجھے بتائیں کہ آپ سی  اصوؽ ، سی  quorum point outمیں 

 18میں  passageکی  Billوعدے یا سی  بات کے پابند ہیں یا نہیں؟ میں سمجھتا ہو  کہ ایک 

اتنی  Treasury Benchesہوا ہم نے پورا کر کے دکھایا اور ہ  ثابت کیا کہ  quorum point outمرتبہ

capability  رکھتے ہیں کہ وہlegislation  میںquorum maintain ) رکھ سکتے ہیں۔ )قطع کلامیا 

 شیر علی صاحب!بات سنیں نا ، اب وہ بوؽ رہے ہیں۔:جناب سپیکر

ہونے کے بعد اگر وزیر قانوؿ بوؽ سکتے ہیں  quorum point outجناب سپیکر!:خاؿب شیر علی جنا

ہوا ہے اور ہ   quorum point outتو میں بھی بوؽ سکتا ہو  آپ نے اؿ کو کیو  بولنے دیا۔ یہا  

 یہا  کیو  تقریر کر رہے ہیں؟

 motion!جب ایک معزز ممبر اپنی جناب سپیکر:ؿ(رانا ثناء اللہ خاوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

 پزھے جانے کے بعد ہو سکتا ہے۔ motionنہیں ہو سکتا، ہ   quorum point outپزھ رہا ہو تو

شیر علی صاحب!وزیر قانوؿ صحیح کہہ رہے ہیں، آپ کی بات غلط ہے اب اس بات کو :جناب سپیکر

 جانے دیں۔ )قطع کلامیا (

 رے میں رولنگ دیں۔جناب سپیکر!آپ اس با:جناب شیر علی خاؿ
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 دے دو  گا۔ آپ تشریف رکھیں، بس۔rulingجی ، میں :جناب سپیکر

افسراؿ PCSجناب سپیکر!میں اپنی اس تحریک کو مکمل کرنا چاہتا ہو  کیونکہ ہ  ہسارہا :شیخ علاؤالدین

 PCS ہے اور ہ  عواؾ ش  لوگ ہیں اؿ کو نہیں پتا کہ رہاکے مستقبل کا معاملہ ہے اؿ کا بیڑا غرؼ ہو

 افسراؿ کا بیڑا غرؼ کر دیا ہے ہ  اؿ میں شال  ہیں۔PCSافسراؿ پر کیا گزر رہی ہے انہو  نے 

 آپ تشریف رکھیں۔:جناب سپیکر

اسامیا  اور 27کی 20۔افسراؿ کے کوٹا کی گریڈ PCSاس کا نتیجہ ہ  ہے کہ اس وقت :شیخ علاؤالدین

 اسامیا  خالی پزی ہیں۔۔۔)قطع کلامیا (8کی  21۔گریڈ

جی  نہیں،  ۔ہوئی تھیطےمیں جو بات  Advisory Committeeشیخ صاحب!ایک منٹ۔:ب سپیکرجنا

 )قطع کلامیا (ہوتی ہیں۔commitmentsہوتے ہیں،principlesوہ بات نہیں ہے۔ کوئی

ہوگی جب  againstکے  rulesجناب سپیکر!ہ  بات :(ؿرانا ثناء اللہ خاوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

question putرہا ہو یا آپ سی  ممبر کو ہوfloor دے دیں وہ اپنیmotion  پزھ رہا ہو، اس دوراؿ

interruption  کر کےquorum point out  نہیں ہو سکتا۔ وہ اپنیmotion   مکمل کر لیں اس کے بعد ہ

quorum point out  کریں آپcounting  کریں ہم کب کہہ رہے ہیں کہ ہ  نہ کریں۔ )قطع

 کلامیا (

کے  -20حالات کا اندازہ اس امر سے لگایا جا سکتا ہے کہ اس وقت نیپا میں جاری گریڈ:ؤالدینشیخ علا

trainee program  کے لئے صرػ ایکPCS میں  2010افسر کو روکت کا موقع دیا یا۔ ساؽ

کا صرػ ایک  20۔ہو جائیں گے اور پورے پنجاب میں گریڈ retireزفیسرآچارکےPCSکے  20۔گریڈ

افسراؿ کے لئے ہر گریڈ میں قانونی طور پر سالہا ساؽ رہنا بھی ضروری قرار دیا  PCSگا۔  افسر رہ جائے

افسراؿ  PCSافسراؿ پر ایسی کوئی پابندی نہ ہے۔ ملک کے دوسرے صوبو  میں DMGجبکہیا ہے 

افسراؿ کی  PCSکے ساتھ بھی ایسی کوئی روط نہ ہے۔ ہ  بھی ایک تاریخی حقیقت ہے کہ قوؾ کے لئے 

 افسراؿ سے کم نہ ہیں۔ )قطع کلامیا (DMGت بھی سی  صورت خدما



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010ری۔فرو12

 

2358 

تو  .House is not in orderشیخ صاحب!آپ میری بات سنیں۔ میں ہ  کہہ رہا ہو  :جناب سپیکر

پورا کرنا ہے تو کر لیں، نہیں کرنا تو آپ کی مرضی، میں ایسے نہیں  quorumآپ ابھی تشریف رکھیں، 

جلدی سے گنتی کریں۔ جی ، آپ تشریف رکھیں میں آپ کو اجازت  جی ، .This I tell youکرو  گا 

 )قطع کلامیا (آپ مکمل نہ کرلیں۔ quorumنہیں دو  گا تاوقتیکہ 

 گنتی کی گئی(اس مرحلہ پر)

House in order  منٹ کے لئے گھنٹیا  بجائی جائیں۔ پانچ نہیں ہے 

 پر ایواؿ میں گھنٹیا  بجائی گئیں( مرحلہ)اس 

  کی جائے۔)گنتی کی گئی(گنتی:جناب سپیکر

 پورا ہے کارروائی رووع کی جائے۔کورؾ 

 پوائنٹ آػ آر ر۔ :جناب شیر علی خاؿ

 )قطع کلامیا (بات سنیں۔.No point of order. No point of order:جناب سپیکر

 نشستو  اپنی ؿ حزب اختلاػ امعزز ممبرپر )اس مرحلہ

 (نے لگےکھڑے ہو کر مسلسل احتجاج کرسے  

افسراؿ میں بھی بڑے بڑے اعلیٰ پائے کے لوگ پائے جاتے ہیں  PCSجناب سپیکر!:علاؤالدینشیخ 

سلوک کا فوری خاتمہ ضروری ہے لہذا استدعا ہے کہ میری  اور اؿ کے ساتھ ہونے والے اس سوتیلے

 تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

 نوؿ!جی ،وزیرقا:جناب سپیکر

جناب سپیکر!اس میں میری ہ  گزارش ہے کہ جب :(ؿرانا ثناء اللہ خاوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور)

 rulingدیں گے تو پھر اس کے مطابق آندہہ فیصلہ ہو جائے گا لیکن چونکہ آپ نے اپنی  rulingآپ 

pending ایک تہائی فرمائی ہے اس لئے اس کا تقریت portion  اس شیخ صاحب نے ایسا بنتا ہے جو

 rulingجس دوراؿ  ہ  معاملہ اپوزیشن کے ممبراؿ نے اٹھایا ہوا تھا۔ اس پر آپ کی دوراؿ پزھا 
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pending  ہے اس لئے میری ہ  گزارش ہے کہ اس تحریک کو آپ شیخ صاحب سے کہیں کہ دوبارہ پزھ

 ہو جائے۔ in orderدیں تاکہ کم ازکم اہ  

 دوبارہ پزھیں۔ اس تحریک کوشیخ صاحب! جناب سپیکر:

 

 

 

 

 تحاریک التوائے کار

 )۔۔۔جاری(     

 وتموشن میں تفاوپی سی ایس اور  ی ایم جی  کے افسراؿ کی پر

 کی وہ  سے پی سی ایس افسراؿ کو پریشانی کا سامنا

جناب سپیکر!میں ہ  تحریک پیش کرتا ہو  کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور شیخ علاؤالدین:

 مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ ہ  ہے کہ فوری نوعیت کے

افسراؿ کے لئے بنائی گئی پالیسی کو تنقید کا نشانہ بناتے ہوئے  P.C.Sپنجاب کی تاریخ میں پہلی دفعہ

ب سے سے روزانہ کی بنیاد پر احتجاج کرنے کا فیصلہ کیایا ہے جس میں تماؾ پنجا 2010۔وریری 3

P.C.S افسراؿ  نے شمولیت اختیار کی۔P.C.S کے  17افسراؿ  کا موقف ہ  ہے کہ گریڈD.M.G 

 18سے  17افسر کو گریڈ P.C.Sافسراؿ کے برابر کیا جا رہا ہے جبکہ ایک P.C.Sکے  18افسراؿ کو گریڈ 

ہی 17بہ کے گریڈافسر کو بغیر سی  تجر D.M.Gساؽ درکار ہوتے ہیں  جبکہ  19سے  17میں پہنچنے کے لئے

ً ہ  بڑی  ا 

 

 ت
چقی
انصافی ہوگی نامیں پرا ک پوسٹنگ یعنی اسسٹنٹ کمشنر وغیرہ لگانے کا فیصلہ بھی ہو چکا ہے۔ 

افر پر فوقیت دی جائے یا اسے برابر P.C.Sسالہ تجربہ رکھنے والے 22کوافسرD.M.Gاگر ایک فریش

افسراؿ کی  D.M.Gکے تحت Devolution Planمجھان جائے۔ ہ  امر بھی ایک حقیقت ہے کہ جب

افسراؿ  کو نظراندار کیا یا۔ ایک اور تلخ  P.C.Sبہت بڑی تعداد کو ترقیا  دی گئیں تو اس وقت بھی 

افسراؿ ہی  D.M.Gبھی nominationsموشن ٹریننگ کی وافسراؿ کی پر P.C.Sحقیقت ہ  بھی ہے کہ 

کی  20افسراؿ  کے کوٹا کی گریڈ P.C.Sجس کا نتیجہ ہ  ہے کہ اس  وقت کی مرہوؿ منت ہوتی ہیں

 اسامیا  خالی پزی ہیں۔8کی  21اسامیا  اور گریڈ27
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کے  20میں جاری گریڈ NIPAحالات کا اندازہ اس امر سے بھی لگایا جا سکتا ہے کہ اس وقت  

 میں 2010افسر کو روکت کا موقع دیا یا ہے۔ ساؽ  P.C.Sٹریننگ پروگراؾ کے لئے صرػ ایک 

P.C.Sمیں ہیں ریٹائر ہو جائیں گے اور پورے پنجاب میں صرػ ایک  20 جو کہ گریڈافسرکے چار

افسراؿ کے لئے ہر گریڈ میں قانونی طور پر سالہاساؽ رہنا  P.C.Sافسر رہ جائے گا۔P.C.Sکا  20گریڈ

افسرو  پر ایسی کوئی پابندی نہ ہے۔ ملک کے دوسرے  D.M.Gبھی ضروری قرار دیا یا ہے جبکہ 

افسراؿ کے ساتھ بھی ایسی کوئی روط نہ ہے۔ ہ  ایک تاریخی حقیقت ہے کہ قوؾ  P.C.Sصوبو  میں 

افسراؿ  P.C.Sافسراؿ سے  کم نہ ہیں اور D.M.Gافسراؿ کی خدمات بھی سی  صورت  P.C.Sکے لئے 

سلوک کا فوری  میں بھی بڑے بڑے اعلیٰ پائے کے لوگ ہیں اور اؿ کے ساتھ ہونے والے اس سوتیلے

ضروری ہے لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث خاتمہ ہونا 

 کرنے کی اجازت دی جائے۔ 

 جی ، وزیر قانوؿ! جناب سپیکر:

افسراؿ کے ساتھ جو  P.C.Sجناب سپیکر!:)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

discrimination کے متعلق حترمؾ شیخ علاؤالدین صاحب نے ہ  تحریک کا سلوک پہلے ہوتا رہا ہے جس 

پیش کی ہے۔ اس سے پہلے ایک دؿ وفہ  سوالات میں بھی ہ  معاملہ زیر بحث آیا تھا۔ اس وقت بھی میں 

نے ہ  بات کی تھی اور اب بھی میں حکومت پنجاب کی طرػ سے اس معزز ایواؿ کو یقین دلاتا ہو  کہ 

PCS  افسراؿ  سے ہونے والی اسdiscrimination  کو دور کیا جائے گا اور اؿ کے ساتھ جو کوٹا پہلے سے

طے ہے  اور اؿ کو وہ حصہ بھی نہیں ل  رہا۔ اس بات کو یقینی بنایا جائے گا کہ وہ حصہ اؿ کو ملےاور 

P.C.S   افسراؿ کی ایسوسی ایشن  کے پچھلے دنو  انتخابات ہوئے ہیں۔ اؿ کے نومنتخب عہدیداراؿ نے

طور پر وزیر اعلیٰ پنجاب میا  محمد شہباز رویف کو اپنی حلف برداری کی تقریب میں مدعو کیا ہوا  باضابطہ

وزیر اعلیٰ  کے دفتر میں پہنچ چکی ہے۔ اس میں بھی میں یقین دلاتا ہو  کہ وزیر requestہے اور اؿ کی 

د اس کے متعلق اعلاؿ ہوئی ہے وہ خو discriminationاعلیٰ جلد اؿ کو وقت دیں گے اور وہا  پر جو 

جو ہوتی آ رہی ہے اس کو ہم انشاء اللہ تعالیٰ  discriminationفرمائیں گے اور اس کا اعادہ  کریں گے کہ ہ  

کی بات کی ہے تو اس کے متعلق میں  facts and figuresدور کریں گے۔ اس کے علاوہ انھو  نے جو 
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ہوگی  وہ اس معزز actual position جو سردست کچھ نہیں کہتا، اس کا جواب موصوؽ ہونے کے بعد

فرما لیں۔  pendingتک  Tuesdayایواؿ کے سامنے رکھی جائے گی اس لئے آپ اس تحریک کو اگلے 

 )نعرہ ہائے تحسین(

 کیا جاتا ہے۔  pendingتک  Tuesdayاس تحریک التوائے کار کو  جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آر ر۔  :جناب شیر علی خاؿ

 ، جناب شیر علی خاؿ!جی  جناب سپیکر:

چاہتا ہو  کہ کورؾ کی نشاندہی کے بعد  rulingجناب سپیکر!آپ سے صرػ ہ  :جناب شیر علی خاؿ

رانا ثناء اللہ صاحب نے جو بات کی ہے۔ جس طرح انھو  نے ہ  تحریک دوبارہ پزھوائی ہے کہ ہ  اس 

گزارش ہ  ہے کہ گھنٹیا  ابھی بج رہی  اس کے علاوہ دوسری  ،دوراؿ پزھی گئی   کیا وہ کارروائی کا حصہ ہے

 تھیں کہ گنتی کی گئی، کیا ہ  درست ہے؟

نہیں دی تھی۔  میں آپ  rulingبات کی ہے تو میں نے اس وقت تک کوئی  آپ نے جب جناب سپیکر:

پ کا اور کو اور رانا صاحب کو ہ  بتاتا  ہو ۔ اؿ کو  پتا ہے، مجھے بھی پتا ہے اور آپ کو بھی پتا ہونا چاہئے کہ آ

ہر رکن اسمبلی کا ہ  حق ہے کہ وہ سی  وقت بھی کورؾ کی نشاندہی کر سکتا ہے۔  اس کے علاوہ میٹی میں 

ہماری بات ہوئی تھی، جس کا ذکر انھو  نے بھی کیا ہے اور میں بھی آپ کو بتا چکا ہو   لیکن آپ اس 

منٹ کے بعد کورؾ پانچ نے کا کہا،منٹ کے لئے گھنٹیو  کے بجا پانچبات سے مطمئن نہیں ہیں۔  میں نے

مکمل ہوتے ہی ہم نے کارروائی رووع کر دی۔ اس میں کوئی غیر قانونی بات نہیں ہے۔  آپ میری بات 

نہیں سن رہے تھے۔ آپ کو بات سمجھنی چاہئے کہ میں انتہائی کوشش کرتا ہو  کہ میں آپ کی بات 

جائے  اور اس کے بعد کارروائی رووع ہو جائے  سنو ۔ جہا  تک کورؾ کا معاملہ ہے تو جب کورؾ پورا ہو

انتہائی غیر مناسب ہے۔ سپیکر  جب ایک آر ر کر دے کہ کورؾ پورا ہے تو  آپ interruptionتو بار بار 

 کے پاس چیلنج کرنے کا قطعاً کوئی اختیار نہیں ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 پوائنٹ آػ آر ر۔ :میا  طارؼ محمود

 طارؼ محمود صاحب!جی ، میا   جناب سپیکر:
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ہ   issueجناب سپیکر!میری آپ سے اور اپنے بھائیو  سے بھی گزارش ہے کہ :میا  طارؼ محمود

ہے کہ ہم اراکین پنجاب اسمبلی نے پنجاب اسمبلی کو کس طرح چلانا ہے۔  ہمیں دوراندیشی سے سوچ لینا 

میں اس  1988کیا ہو رہا ہے؟ میں کہ یہا  پر  چاہئے کہ باہر بیٹھے ہوئے لوگ ہمارا مذاؼ اڑا رہے ہیں

نہیں کیا یا۔ میری آپ سے اور اؿ سے بھی  point outاسمبلی میں آیا تھا تو آج تک اتنی دفعہ کورؾ 

گزارش ہوگی کہ ہم ایسی روایات اسمبلی میں چھوڑ کر جائیں جس کی وہ  سے اسمبلی کا وقار بلند ہو۔ اگر 

 غلط کیا۔   ساتھ  ہو  کہ سب سے پہلے  ہم نے اس قوؾ کےاسمبلی کا وقار نیچے آئے گا تو میں سمجھتا

 ہ  حکومت کی ذمہ داری ہوتی ہے۔ چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

چیمہ صاحب کو بھی یہا  آتے ہوئے کافی عرصہ ہو یا ہے۔ حکومت کی ذمہ  میا  طارؼ محمود:

 ہے؟  ہم سب کی ذمہ داری نتی داری اپنی جگہ پر ہے لیکن کیا ہم ممبراؿ اسمبلی کی کوئی ذمہ داری نہیں

لوگو  کی ادا کرنے کا مطلب ہ  نہیں کہ ہم  roleضرور ادا کرنا ہے لیکن  roleہے۔ اپوزیشن نے اپنا 

 نظرو  میں نیچے گر جائیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

کیونکہ ابھی انہو  نے  I am on personal explanationچودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 ت کی ہے۔کورؾ کے حوالے سے با

کے سلے م میں  pre-budgetمنٹ بڑھایا جاتا ہے۔ آج ہم نے   پندرہ کا وقتHouseجناب سپیکر:

پر لے  Tuesdayبحث رکھی ہوئی تھی لیکن متعلقہ وزیر صاحب تشریف نہیں رکھتے لہذا ہم اس کو 

 ہوئی ہےبحث رکھی کم  issueہم نے پہلے ہی پانی کے کوMondayجاتے ہیں کیونکہ میرے خیاؽ میں 

 آج وقت بہت کم ہے۔ اور

 پوائنٹ آػ آر ر۔ میا  محمد رفیق:

 !جی ، فرمائیںجناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آر ر۔ چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(:

 جی ، نہیں۔ منڈا صاحب!پلیز تشریف رکھیں۔جناب سپیکر:
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چاہتا پر بات کرنا  personal explanationجناب سپیکر!میں  چودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

 ہو ۔

 جناب سپیکر!بڑی اہم بات ہے جو میں بتانا چاہتا ہو ۔ چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(:

 جی ، کس کے بارے میں بتانا چاہتے ہیں؟ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!جی ، بڑی اہم ہے۔ چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(:

 آپ تشریف رکھیں۔ ،سارے ممبراؿ ہی اہم بات بتانا چاہتے ہیں۔ پلیز جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!آپ نے مجھے پوائنٹ آػ آر ر پر بولنے کا موقع دیا ہے۔ میا  محمد رفیق:

پر  personal explanationدیا ہے لیکن چیمہ صاحب  floorیقیناً میں نے آپ کو  جناب سپیکر:

 اؿ کے بعد میں آپ کو ٹا ک دیتا ہو ۔ آ گئے ہیں

پر ہم سب کو  ruling!ہ  حقیقت ہے کہ سپیکر کی دی ہوئی جناب سپیکرچودھری عامر سلطاؿ چیمہ:

نہیں کر سکتے اور اس پر کوئی امر مانع نہیں ہے لیکن جہا  تک ابھی  challengeپورا اترنا ہے، اسُ کو ہم 

دی ہے  rulingمیرے فاضل رکن نے کورؾ کی نشاندہی کے حوالے سے بات کی ہے تو آپ نے خود 

میرے فاضل ممبر نے کہا کہ ہم ایسی روایات  اؽ رہے  ۔ئی بھی رکن کر سکتا ہےکہ کورؾ کی نشاندہی کو

ہم ایسی گندی روایات نہیں  النا چاہتے کہ سی  پارٹی کے ٹکٹ پر ہم  ،ہیں تو یقیناً انہو  نے صحیح کہا ہے

گانے رووع منتخب ہو کر آئیں اور اسُ پارٹی کو دھوکا دے کر دوسری لائن اختیار کر لیں اور حکومتی گیت 

 یقیناً ہم اؿ باتو  اور اؿ روایات کا دھیاؿ رکھتے ہیں۔ ۔ہو جائیں

 جی ، اچھی بات ہے۔جناب سپیکر:

اٹھایا  pointجناب سپیکر!ہ  بھی حقیقت ہے کہ یہا  پر ہم نے جو بھی  :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

  کلامیا (ہے مثبت اٹھایا ہے، مثبت اپوزیشن اپنائی ہے اور مثبت سیاست کی ہے۔ )قطع

 جی ، چیمہ صاحب! .No cross talk and nobody shall interruptجناب سپیکر:
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پنجاب کی عواؾ اور پریس بھی گواہ ہے کہ  Houseجناب سپیکر!آج  :چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

اس اپوزیشن نے جس طرح مثبت طریقے سے قانوؿ سازی میں حصہ لیا ہے اس سے پہلے ہ  مثاؽ نہیں 

 اتنی بہترین ترایم  اور اتنی بہترین قانوؿ سازی سی  بھی دورِ اپوزیشن میں نہیں ہوئی۔ ہ  ملتی۔ آج تک

اخبارات دیکھیں تو پریس والو  نے اپوزیشن کو  چیزیں اخبارات میں بھی آ چکی ہیں اور اگر آج کے

appreciate کیا ہے۔ آج اپوزیشن بڑا اچھا کردار ادا کر رہی ہے۔۔۔ 

 للہ۔ بڑی اچھی بات ہے۔ماشاء اجناب سپیکر:

 کہ اپنے  چاہئےبات صرػ ہ  ہے کہ اؿ لوگو  کو بھی  !جناب سپیکر:چودھری عامر سلطاؿ چیمہ

 دائرہ کار اور دیود میں رہ کر بات کریں۔

 ۔چاہئےجی ، سب کو اپنی اپنی دیود میں رہنا جناب سپیکر:

 ر ر۔پوائنٹ آػ آ:)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 جی ، اب اس بات کو چھوڑ دیں۔جناب سپیکر:

بات کرنا چاہتا  relevantجناب سپیکر!میں بالکل  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

پاس کیا ہے اس میں اپوزیشن نے جو بھی  Billہو ۔ گزارش ہ  ہے کہ کل ہم نے دانش سکوؽ والا 

contribute  کیا اسُ پر سب نےappreciate یہا   بھی  کیا ہے اور کل میں نے خودon the 

floor of the House appreciate کیا ہے۔ 

 کیا تھا۔ appreciateجی ، میں نے بھی اؿُ کو جناب سپیکر:

 18جناب سپیکر!بات ہ  ہے کہ اگر انہو  نے  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

کیا تو اس روایت کا جواب انہو  نے خود دینا ہے لیکن میں نے خود  point outمرتبہ اسُ دوراؿ کورؾ 

مرتبہ کورؾ  18ہ  بات کی کہ  on the floor of the Houseحکومتی بنچو  کے حوالے سے 

point out  مرتبہ کورؾ پورا کر کے کم از کم ڈیکیا اور اس معزز  18ہونے کے باوجود حکومتی بنچو  نے

House ہے۔ کبھی ہ  بات ہوتی تھی کہ کورؾ کو ہ  ثابت کیاpoint out  ہو جاتا ہے اور حکومتی بنچ
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اسے پورا کرنے کی اہلیت نہیں رکھتے تو ہم نے ہ  ثابت کیا ہے کہ ہم اس بات کی اہلیت رکھتے ہیں کہ 

 جب ہم نے قانوؿ سازی کرنی ہو تو ہم کورؾ کو پورا رکھ سکتے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 خیاؽ ہے کہ اب اس بات کو چھوڑ دیں۔ میراجناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں ایک بات آپ کے علم میں لانا :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

کے متعلق ہ  تاثر نہ آتا کہ وہ شاید اس بات کو  contributionچاہو  گا کہ معزز اپوزیشن اراکین کی 

ؾ ٹوٹ جائے۔ اگر ہ  تاثر نہ ہوتا تو میں سمجھتا ہو  کہ اؿ کی لمبا اس لئے کر رہے ہیں کہ خدا کرے کور

contribution  کو چار چاند لگ جاتے۔ اب وہ ہر دفعہ جب بات کرتے تھے تو بات کرنے کے بعد

اس لئے کر  contributionکرتے تھے۔ اس سے تاثر ہ  ابھرا کہ شاید ہ  ساری  point outکورؾ 

ہو تو کورؾ پورا نہ رہے۔ اس بات پر ہمیں  point outجب کورؾ  رہے ہیں کہ اس کو لمبا کریں اور

 کرتے ہیں۔ appreciateپر ہم انہیں  contributionافسوس ہے باقی اؿ کی 

تشریف  !جی ، میں دونو  کو شاباش دیتا ہو  کہ آپ لوگو   نے اچھا کاؾ کیا ہے۔ پلیزجناب سپیکر:

 رکھیں۔

 پوائنٹ آػ آر ر۔:جناب شیر علی خاؿ

 صاحب!اس بات کو چھوڑ دیں۔علی شیر سپیکر: جناب

 جناب سپیکر!پلیز مجھے رانا صاحب کی بات کا جواب دینے دیں۔ :جناب شیر علی خاؿ

 جی ، کس بات کا جواب دینا ہے؟جناب سپیکر:

کوئی غیر مہذب بات نہیں  س حوالے سے امیں انہو  نے جو ابھی بات کی ہے  :جناب شیر علی خاؿ

 کرنے لگا۔

 جی ، مجھے پہلے ہی اس بات کا یقین ہے۔:جناب سپیکر

میں ؿ سازی جناب سپیکر!گزارش ہ  ہے کہ رانا صاحب فرما رہے ہیں کہ قانو :جناب شیر علی خاؿ

تاثر کیو  گردانا جاتا ہے؟ میں  negativeاپوزیشن نے صرػ کورؾ کی وہ  سے حصہ لیا ہے۔ ہر چیز کا 

بات کی ہے میں صرػ اس حوالے سے کہہ جوانہو  نے  رانا صاحب کی ذات پر کوئی بات نہیں کر رہا۔
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سات گھنٹو  میں سات دفعہ ہوا ہے تو ہم یہا  سے اٹُھ کر نہیں گئے  point outرہا ہو  کہ اگر کورؾ 

کے اندر بیٹھ کر Houseکیا کہ فاضل ممبراؿ  point outبلکہ بیٹھے رہے تھے اور کورؾ اس لئے 

 اور قانوؿ سازی میں حصہ لیں، نہ کہ کیفے

ے

 
 

کریں۔ اگر وہ یہا  پر  enjoy یرییا میں بیٹھ کر چائے ی

 and quorum is one thirdآئے ہیں تو قانوؿ سازی کرنے ہی آئے ہیں 

 بڑی مہربانی، تشریف رکھیں۔ آپ کو اس کا بھی نہیں پتا۔جناب سپیکر:

 والی یلریی بھی بھر اگر یہا  پر ہو تو شاید اوپر total strengthجناب سپیکر! :جناب شیر علی خاؿ

 جائے گی۔

 نہیں ہوتا۔ one thirdجناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آر ر۔:میا  محمد رفیق

 جی ، حترمؾ میا  رفیق صاحب!جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے ریکار  کی درستی کے لئے کچھ عرض کرنا چاہو   :میا  محمد رفیق

ین صاحب کی اس تحریک کی بھرپور حمایت کرتا ہو  اور گا۔ پہلی بات تو ہ  ہے کہ میں شیخ علاؤالد

کی اسمبلی میں بھی پیش ہوئی تھی  1985حمایت اس لئے کرتا ہو  کہ ہ  پہلی بار پیش نہیں ہوئی بلکہ ہ  

کیا  agitateکے خلاػ اس ایواؿ کے اندر  discriminationاور ہم ہی لوگ تھے جنہو  نے اس 

 جس کا وزیر قانوؿ صاحب نے ابھی ذکر کیا ہے۔ اسُ وقت سے ہی تیار ہوا تھا accordتھا اور ایک 

ایڈیشنل چیف سیکرٹری کا تقرر ایک پی سی ایس افسر کا ہونا رووع ہوا تھا اس لئے میں شیخ صاحب کی 

 بھرپور حمایت کرتا ہو ۔

 جی ، بہت شکرہ ۔ اب بس کریں۔جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آر ر۔:جناب خالد امتیاز خاؿ لوںچ

 جناب سپیکر!کیا تحریک پر بحث ہو سکتی ہے؟ ب شیر علی خاؿ:جنا

 جی ،  اکٹر صاحب پوائنٹ آػ آر ر پر ہیں۔ جناب سپیکر:
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بسم اللہ الرحمٰن الریم۔۔ جناب سپیکر!بہت شکرہ  کہ آپ نے مجھے  جناب خالد امتیاز خاؿ لوںچ:

کو تھوڑا کم کریں۔ ہ  پوائنٹ آػ وقت دیا۔ میں ہ  کہتا ہو  کہ اؿ سب تلخیو  کا جو ذکر ہو رہا ہے اس 

ور سے یہا  قانوؿ سازی کے لئے 
ُ
آر ر اور کورؾ کی نشاندہی والی باتو  کو چھوڑیں۔ ہم لوگ بڑی د

اور پنجاب حکومت کو چلانے کے لئے آپ سے تعاوؿ کرنے کے لئے اپنے کامو  کے لئے  آتے ہیں،

ے سے لڑ رہے ہیں جو ٹھیک نہیں ہے۔ آتے ہیں۔ پہلی بات تو ہ  ہے کہ دو دو منٹ پر ہم ایک دوسر

 beingآپ کے سامنے رکھنا چاہتا ہو  کہ  pointدوسری بات اس ماحوؽ کو چھیڑتے ہوئے اپنا ایک 

a doctor  پنجاب انسٹیٹیوٹ آػ کار یالوجی  لاہور کی لیبارٹری پنجاب کے سارے ہسپتالو  کے علاوہ

طور پر ب کے سی  بھی ہسپتاؽ کی لیبارٹری صحیح میں کافی دی تک مطمئن ہو  لیکن اس کے علاوہ پنجا سے

 اور  اکٹرو  کو لکھ کر بھیجتے ہیں پرائیو ٹیسٹ کے لئےکاؾ نہیں کر رہی اور سارے کے سارے  اکٹر 

جو غریب لوگ ہیں وہ ٹیسٹ کروا کروا کر مر جاتے ہیں۔ پرائیو   اکٹر حکومت کے ہی 

employed  کہ آپ کا ٹیسٹ یہا  سے ٹھیک نہیں ہو گا ،   دیتے ہیںہیں جو لکھ کر زاور پروفیسرز اکٹر

ہ  پوائنٹ بہت  !جناح ہسپتاؽ سے ٹھیک نہیں ہو گا، آپ باہر جائیں۔  جناب،وہا  سے ٹھیک نہیں ہو گا

بھیجا لکھ کرزیادہ ضروری ہے۔  میرا دوسرا پوائنٹ ہ  ہے کہ مجھے میرے حلقے سے ایک دوست نے  ہ  

 ہے۔ 

Dr. Khalid Imtiaz Baloch Sb. MPA Punjab Assembly 

moved Resolution in the Assembly to pass a Bill for 

the prevention of inherited diseases of blood cancer, 

Thelasemia, Hemophilia, HIV, AVC, AIDS etc. The 

test of all these diseases should be carried out in a 

BHU, RHC etc before any "Nikah" is held from UC, 

DHQ  ect.  

میں ہ  دو باتیں  آپ کے نوٹس میں لانا چاہ رہا تھا۔  خدا را!جب  حت   کے حوالے سے بحث ہو تو اس  

حترمؾ  اکٹر اسد اروػ صاحب تشریف رکھتے ہیں بھائی معاملے کو بھی شال  کریں۔ یہا  پر ہ  میرے 

بھی ہیں ۔  مجھ سے ایک ساؽ جونیئر ہیں ۔ میں ہ  کہنا چاہتا  Iqbalianہ  علامہ  اقباؽ ڈیکل س کالج کے 
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 ت ا ٹائٹس    ہے ۔ میں  ہو  کہ  آپ   کو لوگو  کی حت  کا
خیاؽ  نہیں ہے۔ یہا  پر سب سے بڑی بیماری ہ ی

 صاحب نے خود خود بیماری کا شکار ہو  جس کا ذکر میں  اس وقت نہیں کرنا چاہ رہا ہو  کیونکہ وزیر اعلیٰ

نوٹس لیا  ہے۔ خداراہم اپنی تلخیو  کو بھوؽ کر   عواؾ کے مسائل  کی طرػ توہ  دیں۔ ہ  معزز ایواؿ ہے 

اؿ کے بغیر معزز ایواؿ نہیں چلتا۔ مگر  ہ  اس معزز ایواؿ کی  اور اپوزیشن معزز ایواؿ کا حصہ ہیں

ز سے  بات کرتے ہیں  وہ اکثریت  کی ہر وقت بے عزتی کریں اور چیمہ صاحب ہر وقت اٹھ  کر جس اندا

میں بھی اسی گھرانے سے تعلق  ،انداز ٹھیک نہیں ہے۔ چیمہ صاحب ایک بڑے اچھے گھرانے سے ہیں

پر  floorرکھتا ہو ۔ میرا س  شہر سے تعلق ہے ۔ اؿ کے شہر میں میری شادی ہوئی ہے۔ ہ   اس 

 شکرہ  to be respectful to the peopleکھڑے ہو کر کیسی باتیں کرتے ہیں ۔ انہیں کہیں کہ 

 پوائنٹ آػ آر ر۔ :میا  نصیر احمد

 پوائنٹ آػ آر ر۔ میا  محمد رفیق 

مجھے اؿ کی بات سن لینے !چودھری صاحب  .No point of orderنہیں ۔  ،:نہیںجناب  سپیکر

 دیر سے کھڑے ہیں۔جی ، میا  صاحب! دیں وہ بڑی

 

 رپوائنٹ آػ آر 

 نے کی وہ  سےکی سروز کا سسٹم خراب ہووؿ فائیو 

 لاہور کی عواؾ کو پریشانی کا سامنا 

جناب سپیکر!یہا  پر وزیر قانوؿ صاحب تشریف رکھتے ہیں اور میں بڑے اہم :میا  نصیر احمد

ہوا تھا۔ اس کے  blastپر  وؿ فائیومعاملے کی طرػ اؿ کی توہ  دلانا چاہتا ہو   کہ لاہور میں چند ماہ پہلے

 مقصد ہ  ہے  کہ جو کاؽ بھی کی جائے چند نٹوں   میں جہا  بھی کوئی حادہ   یا کی سروز  جن کا وؿ فائیوبعد

ختم ہو چکا softwareکی سروز کا  وؿ فائیووقوعہ ہو رہا ہے اس پر پولیس  پہنچ جائے لیکن اس کے بعد

ا سسٹم ہے اور جہا  سے بھی کاؽ کی جاتی ہے وہا  پر  پولیس بروقت  اس لئے نہیں پہنچتی کیونکہ ہ  سار

manually handle تاریخ  کو میرے 10کہ مورخہ  ہ  کیا جا رہا ہے ۔ اس کی سب سے بڑی مثاؽ
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حلقے میں  کیتی  کی ایک واردات ہوئی ۔  ہ  واردات بیس منٹ تک چلتی رہی اور اس واردات کے دوراؿ  

کی مسافت پر ہیں  پر کاؽ کی ۔ اس واردات   سے  دو تھانے صرػ چھ منٹ  وؿ فائیووہا  پر لوگو   نے 

منٹ  تک پولیس وہا  پر  45تین کلومیٹر پر ہے  لیکن اس کے باوجود  دوسراایک دو کلومیٹر پر ہے اور 

جو کاؽ کی گئی اس کا ریکار  بھی میرے پاس موجود ہے۔ جب میں نے ایک  ۔وؿ فائیوپرنہیں پہنچ سکی

کا ہ  سسٹم   وؿ فائیوناؾ نہیں لو  گا  بتایا کہ سینئر افسر سے بات  کی تو انہو  نے اس بات پر کہ میں  اؿ کا

ہوا ہےکاؾ نہیں کر رہا۔ وزیر قانوؿ سے میری درخواست ہے  blastسے  جب سے ہ    پچھلے کئی مہینو

تھا جو لاہور شہر کی ایک کروڑ  آبادی کے لئے ہ  سسٹم گی  ے آلاکھ روپے کی لاگت  22صرػ اس پرکہ 

ہ  جو لوگو  کو سروز دی گئی ہیں اس کا  کوشش کی جائےی کے لئے خراب ہوا پزا ہے۔ اس کی بہترکہ 

کی اس    وؿ فائیوکو خصوصی ہدایات فرمائیں تاکہؿ اصل مقصد فوت ہو چکا ہے اس کے لئے آپ ا

 سہولت  کو دوبارہ ٹھیک کیا جا سکے۔ 

کی ئیووؿ فارانا صاحب!انہو  نے جو پوائنٹ بتایا ہے ہ  بڑا ضروری ہے۔ آپ کوجناب  سپیکر:

کو چالو کرنا چاہئے اور اس میں اگر کوئی تھوڑی بہت رقم آپ کو خرچ کرنی پزتی ہے تو عواؾ کی سروز

 سہولت کے لئے کر دیجئے۔ ہ  بہتر ہے۔ 

جناب سپیکر!آج ہی اس بارے میں معلوؾ کرتے :)رانا ثناء اللہ خاؿ(روزیر قانوؿ و پارلیمانی امو

 ہیں۔

 مہربانی جناب  سپیکر:

پوائنٹ آػ آر ر۔  جناب سپیکر!آج میں  بیس دفعہ  کھڑا ہوا ہو  اور آپ نے :مرتضیٰ سید حسن

 وقت نہیں دیا ۔ 

کا وقت پانچ منٹ Houseمیں نے  آپ کو کھڑے ہوئے ایک دفعہ ضرور دیکھا ہے ۔  جناب  سپیکر:

 کے لئے بڑھایا جاتا ہے۔

 پوائنٹ آػ آر ر۔ :جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ

 جی ، فرمائیں! جناب  سپیکر:
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جناب سپیکر!کئی دفعہ ایسا ہوتا ہے  کوئی ممبر  یا وزیر  ڈیکیا پر بات کرتا  :جناب خالد جاوید  اصغرگھراؽ

ہے اور حترمؾ رانا ثناء اللہ صاحب  کا ایک چھوٹا سا بیاؿ ہے ۔  referenceایک میرے پاس ہ  ہے ۔  

 Callگا کہ کل انہو  نے اسمبلی میں چاہو   میں آپ کی وساطت سے  رانا صاحب سے اس کی تصحیح

Attention Notice پر بات کی تھی اور پھر ڈیکیا میں بھی بیاؿ دیا ہے رانا ثناء اللہ نے کہا ہے کہ: 

کے   دور میں گجرات میں اشتہاریو  کی باقاعدہ طور پر وجاہت فورس بنائی  کے وزارت اعلیٰ پروز  الہیس

 گئی۔ 

 نہیں لیا۔  ناؾ سی  کاانہو   نے،نہیں  جناب  سپیکر:

جناب سپیکر!ہ  نوائے وقت اخبار ہے کوئی چھوٹا موٹا اخبار نہیں :جناب  خالد جاوید اصغر گھراؽ

 ہے۔ 

انہو  نے  ہ  کہا ہے کہ گجرات میں اشتہاری تھے۔ شاہ صاحب!آپ کدھر جا رہے جناب  سپیکر:

بڑھایا ہے۔ آپ تشریف  ہیں۔ اؿ کے بعد میں آپ کو وقت  دو  گا ۔ میں نے آپ کے لئےوقت

 رکھیں۔ 

رکن قومی اسمبلی اور ہمارے  مزید رانا صاحب نے کہا کہ سابقا:جناب خالد جاوید  اصغرگھراؽ

۔  انہو  نے کہا کہ پی سی او ججز  نے بھی انہی اشتہاریو  نے قتل کیاکودوست  چودھری فاروؼ  

نو  سے منگوا کر اپنی  درازو  میں اشتہاریو  کے خلاػ  آپریشن رکوانے کے لئے  اؿ کی فائلیں تھا

اب حکومت دوبارہ ہائی کورٹ کے ساتھ رابطے میں ہے۔  وہ وزیر قانوؿ ہیں ۔ شاید میں کچھ نہ  رکھ دیں

سمجھ سکا ہو ۔ ایک تو بات دو اشخاص کے متعلق کی ہے جو کہ گجرات کی بڑی اہم شخصیات تھیں۔ سید 

لکھا ہوا ہے اور چودھری فاروؼ صاحب جو  ہمارے  منظور حسین شاہ صاحب  جنہیں چودھری منظور 

وزیر قانوؿ بھی رہ چکے ہیں  وہ چودھری ارشد ایم پی اے کے بڑے بھائی ہیں ۔ اؿ کے بھائی اس کیس 

کے مدی  ہیں ۔ رانا صاحب نے اس کو وجاہت فورس کے اشتہاریو  سے منسوب کیا ہے ۔ دوسری 

کے ملزماؿ  ملک سے باہر ہیں اور اؿ کے بھائی  پاکستاؿ  طرػ سیدمنظور حسین شاہ جو قتل ہوئے تھے اؿ

مسلم لیگ )ؿ(میں شال  ہو گئے ہیں وہ اچھی طرح سے اؿ کو بتا سکتے ہیں  کہ ہمارے مخالفین کوؿ تھے 
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اور ہمارے بھائی کو کس نے قتل کیا تھا۔ چودھری ارشد صاحب  ہ  خود بتائیں گے  کہ  اؿ کے بھائی 

شہید ہوئے ہیں وہ کس نے واقعہ کیا تھا اور میں آپ کی وساطت سے رانا چودھری فاروؼ صاحب جو 

صاحب سے درخواست کرو  گا کہ وہ ڈیکیا  پر جا کر غلط بیانی نہ  کیا کریں۔ جہا  تک وجاہت فورس کا 

 تعلق ہے  تقریة  یڑھ ساؽ پہلے ۔۔۔

 جن کے متعلق ہے وہ ڈیکیا میں اس کا جواب دے دیں۔  جناب  سپیکر:

بندو  کے خلاػ  167جناب سپیکر!میں اس کا جواب دیتا ہو  کہ :خالد جاوید  اصغرگھراؽ جناب

کو بھی پتا چلے اور ڈیکیا کو بھی پتا چلے کہ اس کے اصل حقائق کیا ہیں۔ Houseپرچہ ہوا تھا  اس بات کا 

غلط اس پرچے میں  ی پی او کو کہا تھا کہ آپ نے  نےآپ کے ایڈووکیٹ جنرؽ خواہ  حارث صاحب 

بیانی سے کاؾ لیا۔   ی پی او  اور ایڈووکیٹ جنرؽ کا جھگڑا ہوا ۔ ایڈووکیٹ جنرؽ پنجاب نے حکومت   پنجاب 

دیتا ہو ۔ اس وہ  سے حکومت  کو   ی پی او  کو کہا کہ اگر آپ نے اس ایس ایس پی کو رکھا  تو میں  استعفیٰ

لگاتا ہے اور  کوئی ریڑھی،کوئی ل  میں کاؾ کرتا ہے گجرات کو تبدیل کرنا پزا ۔  وہ پرچہ عاؾ آدمیو   پر تھا 

 Nawazبناتے ہیں  کوئی  lovers organizationکوئی کچھ اور کاؾ کرتا ہے۔ جس طرح لوگ  

Sharif lover ہے ،  کوئیMusharraf lover   اس قسم کی ایک چھوٹی سی تنظیم ہے   بھیہے ، ہ

اور وہ ہر وقت  اخبارو  میں وجاہت فور س ، وجاہت  ۔ جس کا را نا صاحب کو وجاہت فوبیا ہو یا ہے

پ جاپتے ہیں۔ وہ گجرات میں جائیں۔ ہم انہیں درخواست کرتے ہیں  کہ وہ ادھر جائیں  لافورس  کا ا

اورادھر  جا کر  دیکھیں ، وہا  پر اؿ کے  نماندہے  موجود  ہیں ، اؿ کی پولیس موجود ہے وہ لوگو  کو 

اس طرح ہر  ؟کوؿ سے اشتہاری انہو  نے پالے ہوئے ہیں اور فورس ہےدکھائیں  کہ کہا  وجاہت 

 روز بیاؿ دے دینا  مناسب نہیں ہے۔ 

 ہی ثابت کریں گے۔ جی ، شاہ صاحب!اگر کوئی ایسا الزاؾ ہے تو وہ اس کی  بے گناجناب  سپیکر:

 جناب سپیکر!۔۔۔ :)رانا ثناءاللہ خاؿ (روزیر قانوؿ و پارلیمانی امو

 رانا صاحب!میرے خیاؽ میں رہنے دیں ۔ مہربانی  کریں۔  آپ اؿ کو کیا بتانا چاہیں گے؟جناب  سپیکر:
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جناب سپیکر!میں صرػ ہ  کہنا چاہو  گا کہ :)رانا ثناء اللہ خاؿ(روزیر قانوؿ و پارلیمانی امو

 ۔۔۔حترمؾ

 جاتے جاتے کوئی الٹی بات نہ کریں۔ جناب  سپیکر:

بالکل نہیں۔ حترمؾ گھراؽ نہیں۔جناب سپیکر!:ء اللہ خاؿ()رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

صاحب نے جو بات کی ہے ، جس بات کی نشاندہی کی ہے  وہ مجھے معلوؾ ہے کہ میں نے کہا  کی ہے ۔ 

کی ہے تو میں اس کا  جواب دینے کا پابند ہو   اور اگر میں نےمیں جو بات ہوگی اگر وہ بات Houseاس 

وہ جواب دیں گے کیونکہ بزنس ایڈوائزری میٹی میں آپ کی موجودگی میں   اؿ کی طرػ سے ہو گی تو

کرنی کوئی بات بیٹھ کر  کچھ بات طے ہوئی تھی کہ  سی  بھی پارٹی کی لیڈرشپ   کے حوالے سے  آپ نے 

میں نہیں کریں گے۔ میں نے تو اس کی پابندی کی ہے ۔ Houseوہ  ،ہے تو  ڈیکیا میں کریں

House نہیں ہوئی  میں نے جہا  پر ہ  بات کی ہے وہ میرے علم میں ہے اگر  اؿ کے پاس میں  ہ  بات

 ہے تو ہ  وہا  پر کر سکتے ہیں ۔ تصحیح کوئی وضاحت  ہے یا اس میں کوئی 

 takeکو  Mondayپ اس کو آتھا   وہ تو رہ یا ۔issueجناب سپیکر!میرا ایک اہم :شیخ علاؤالدین

up  کر لیں۔ 

 کو ہ  نہیں آئے گا۔ شاہ صاحب!آپ بولنا چاہتے ہیں؟ Monday ۔نہیں جناب  سپیکر:

 جناب سپیکر!میں بولنا چاہتا ہو  ۔ آپ موقع تو دیں۔  ،جی  :سید حسن مرتضیٰ

 جناب سپیکر!اگر آپ کا ہ  روہ  ہے تو میں واک آؤٹ کرتا ہو ۔ :شیخ علاؤالدین

  وہ اس کو دکھے۔۔ آپ تشریف رکھیں ۔ میں  دفتر کو کہہ رہا ہو  کہ جناب  سپیکر:

 واک آؤٹ کر گئے(ایواؿ سے)اس مرحلہ پر  شیخ علاؤالدین  

 کر لیں۔  pendingجناب سپیکر!آپ اس  مسئلہ کو :حترممہ سیمل کامراؿ

کا مسئلہ نہیں ہے ۔ آپ کو پتا ہی نہیں ہے  کہ کیا بات ہے؟  آپ تشریف  pendingجناب  سپیکر:

 ہیں۔ ائنٹ آػ آر ر پر  شاہ صاحب پورکھیں۔ 
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 !جناب سپیکر ۔شکرہ :سید حسن مرتضیٰ

میا  نصیر صاحب!شیخ صاحب کو واپس لے کر آئیں۔ اؿ کو پتا ہی نہیں ہے کہ بات کیا جناب  سپیکر:

 کا وقت پانچ منٹ کے لئے بڑھایا جاتا ہے۔ Houseہے۔  جی ، شاہ صاحب۔ 

کو بات کر  Mondayہے  میں جناب سپیکر!وقت نہ بڑھائیں۔ جمعہ  کی نماز کا وقت  :سید حسن مرتضیٰ

 لو  گا۔ 

 ا صاحب !منڈ ،۔  جی کو  کر لیں Mondayچلیں جناب  سپیکر:

 کر لو  گا۔بات کوMondayجناب سپیکر!میں بھی :(ایڈووکیٹ )چودھری علی اصغر منڈا

 منڈا صاحب بات کریں گے۔ کوMondayکو منڈا آ یا۔جی ،  Monday،جی ، منڈا آ یا جناب سپیکر:

   شیخ علاؤالدین صاحب واک آؤٹ ختم کر کے )اس مرحلہ پر

 ایواؿ میں واپس تشریف لے آئے(

ہے جسے  issueپوائنٹ آػ آر ر۔ جناب سپیکر!خواتین کے متعلق بڑا اہم  :حترممہ نگہت ناصر شیخ

 آپ چھوڑ رہے ہیں۔ آپ اسے سی  اور دؿ کے لئے رکھ لیں۔

 کوؿ سا بھلا؟ جناب سپیکر:

  صاحب نے جو بات کی ہے۔۔۔شیخ :حترممہ نگہت ناصر شیخ

 وہ ابھی نہیں چھوڑا۔ میں اؿ کے ساتھ ایسے ہی بات کر رہا تھا۔ !اچھا شیخ صابہ جناب سپیکر:

 کر لیں۔ pendingآپ اسے سی  اور دؿ کے لئے :حترممہ نگہت ناصر شیخ

 کے لئے رکھ لیں۔ Tuesdayاسے  جناب سپیکر:

 لئے کوئی اور دؿ دیں۔ جناب سپیکر!آپ اس کے :حترممہ نگہت ناصر شیخ

 کو رکھ لیں گے۔ Mondayاگر ٹا ک ملا تو اسے  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!ہ  اگر کی بات نہیں ہے بلکہ ہ  بڑا اہم معاملہ ہے۔ :حترممہ نگہت ناصر شیخ

 کو رکھیں۔Wednesdayپھر  جناب سپیکر:
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اس پر  اکٹر ذاکر نائیک کی ایک جناب سپیکر!ہ  کروڑو  عورتو  کا مسئلہ ہے اور میں  شیخ علاؤالدین:

ruling  دو  گا جسے سن کر آپ بہت خوش ہو  گے۔ جمعہ کا ٹا ک ہے میں اس کیruling  بھی دو  گا اور

 ۔۔عورتو  کے مسائل کے اوپر ۔

 کو رکھ لیں۔ Mondayجناب سپیکر!اسے سید حسن مرتضیٰ:

کو رکھ لیتے  Wednesdayہے اور ہ   کوپانی پر بحث Mondayشیخ صاحب!وہ مجھے بتا دینا۔ جناب سپیکر:

 ہیں۔

 جناب سپیکر!۔جی ، شکرہ   شیخ علاؤالدین:

فروری ۔15آج کے اجلاس کا وقت ختم ہو یا ہے لہذا اب اجلاس بروز سوموار مورخہ  جناب سپیکر:

 بجے  تک کے لئے ملتوی کیا جاتا ہے۔ 3سہ پہر 2010

 

 

 


